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Discours à la nation De tebboune :

Le décret présidentiel publié

algérie-inDonésie :

Suppression des visas pour les détenteurs 
de passeports diplomatiques

renversement du bus du Mceb/Décès du 
gardien de but et de l’entraîneur-adjoint: 

Condoléances du président 
de la République

cnese:
Fin de 

fonctions pour 
Bouchenak 

Khelladi 
et nomination 

de Rabia Kherfi 
à sa place

Merci dernier (19 décembre 
2023), la Télévision 
publique algérienne a 

annoncé que le Président de la 
République, Abdelmadjid Tebboune, 
a décidé d’instaurer une nouvelle 
tradition politique.
Il s’agit du « Discours à la nation », 
une allocution annuelle que 
prononcera le Chef de l’État, le 25 
décembre, devant les chambres du 
Parlement : l’Assemblée populaire 
nationale (APN) et le Sénat (chambre 
haute).
Et pour donner suite à cette décision, 
le décret présidentiel consacrant cette 
nouvelle activité constitutionnelle a 

été publié aujourd’hui — jeudi 21 
décembre 2023 — au Journal officiel 
(JO). Celui-ci porte le numéro 23-462.
Le décret stipule que le Parlement, 
avec ses deux chambres, est convoqué 
le lundi 25 décembre 2023, pour 
une session extraordinaire qui 
comporte « l’ouverture de la session 
et le discours du Président de la 
République ».

Le président de la 
République, Abdelmadjid 
Tebboune, a reçu, mercredi, 

la ministre indonésienne des 
affaires étrangères, en l’occurrence 
Retno Marsudi. À l’issue de cette 
rencontre, cette dernière a affirmé 
que les relations politiques entre 
les deux pays sont déjà très fortes 
et qu’il est question de renforcer 
la coopération économique, 
commerciale et énergétique 
bilatérale.
Par ailleurs, pour la même occasion, 
le ministre des Affaires étrangères 
et de la communauté nationale à 
l’étranger, Ahmed Attaf, a rappelé 
l’héritage historique commun des 
relations bilatérales. Et ce pour 
l’occasion du 60ᵉ anniversaire 

de l’établissement des relations 
diplomatiques entre l’Algérie et 
l’Indonésie.
Signature d’accord pour la 
suppression des visas pour 
les détenteurs du passeport 
diplomatique
Dans une déclaration à la presse, 
Ahmed Attaf a fait savoir que 
l’Algérie est disposée à insuffler 
une nouvelle dynamique à 
ces relations, notamment dans 
leurs dimensions économiques, 

politiques et sociales. D’ailleurs, la 
rencontre du ministre des Affaires 
étrangères avec son homologue 
indonésienne a permis la signature 
de deux accords juridiques, relatifs 
à la coopération diplomatique.

Signature d’accord pour la 
suppression des visas pour 
les détenteurs du passeport 
diplomatique
En effet, ces deux accords portent 
sur la suppression de l’obligation 
de visa pour les citoyens des deux 
pays, porteurs d’un passeport 
diplomatique et de service. 
Mais aussi, sur la coopération 
dans le domaine de l’énergie et 
des mines. « Les deux parties 
se sont en outre entendues sur 

des mesures concrètes visant 
à dynamiser et intensifier 
les relations entre l’Algérie 
et l’Indonésie. Notamment 
l’activation des mécanismes de 
coopération bilatérale, à travers 
la programmation de la deuxième 
session de la commission 
mixte algéro-indonésienne et 
de la quatrième session de la 
commission de consultations 
politiques », a précisé le ministre.
De son côté, la ministre 
indonésienne s’est félicité pour la 
relation qui relie les deux pays et 
assure que l’Algérie et l’Indonésie 
continueront à œuvrer à leur 
promotion dans les domaines 
d’intérêt commun de ces deux 
parties.

Le 21 décembre 2023, le 
Ministre des Affaires 
étrangères et de la 

Communauté nationale à 
l’Etranger, Ahmed ATTAF, a 
convoqué l’Ambassadeur du 
Mali en Algérie, Mahamane 
Amadou MAIGA, pour 
discuter des récents 
développements au Mali.
Le Ministre a rappelé de 
manière appuyée les principes 
cardinaux qui ont toujours 
guidé l’Algérie dans ses 
contributions à la paix au Mali. 

Tout d’abord, l’attachement 
intransgressible à l’intégrité 
territoriale, à la souveraineté 
et à l’unité nationale du Mali.
En second lieu, la conviction 
profonde que la voie pacifique 
est la seule capable d’assurer 
au Mali une paix, une sécurité 
et une stabilité durables. Cela 
exclut toute autre alternative.
En troisième lieu, résultant 
des deux principes 
précédents, la conviction que 
la réconciliation nationale, 
plutôt que les conflits 

fratricides, est la clé pour 
l’engagement commun 
de tous les Maliens, sans 
discrimination ni exclusion.
Le Ministre a également fait 
référence au communiqué 
du 13 décembre, appelant 
toutes les parties maliennes à 
renouveler leur engagement 
dans la mise en œuvre de 
l’Accord de Paix et de 
Réconciliation issu du 
processus d’Alger.
Il a souligné que les récentes 
rencontres avec les Chefs 

des Mouvements signataires 
de l’Accord s’alignaient 
parfaitement sur l’esprit de 
ce communiqué, formulant 
le vœu que le gouvernement 
malien s’associe aux efforts 
de l’Algérie pour donner un 
nouvel élan à cet Accord. 
Ahmed Attaf a souligné que 

les relations profondes entre 
l’Algérie et le Mali l’obligent 
à tout entreprendre pour aider 
le Mali à embrasser la voie de 
la paix et de la réconciliation, 
essentielles pour sa sécurité, 
son développement et sa 
prospérité.
Dans cet esprit, l’Algérie 
conçoit et assume son rôle de 
Président du Comité de Suivi 
de l’Accord de Paix et de 
Réconciliation au Mali issu 
du processus d’Alger.

Le président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, a présenté ses 
condoléances aux familles des victimes 

de l’accident de la route survenu mercredi 
soir à Tiaret suite au renversement du bus 
de l’équipe de football du MC El Bayadh, 
entraînant le décès du gardien de but, Zakaria 
Bouziani et de l’entraîneur-adjoint, Khaled 
Meftah.
“C’est avec une profonde affliction et tristesse 
que j’ai appris la nouvelle de la tragédie 
qui a secoué le personnel d’entraînement 
et les joueurs du MC El Bayadh. En cette 
douloureuse épreuve, je présente mes sincères 
condoléances et mes profonds sentiments 
de compassion aux familles des victimes, 

souhaitant prompt rétablissement aux blessés. 
Je présente également mes condoléances à 
tous les supporters de l’équipe. A Dieu nous 
appartenons et à Lui nous retournons”, a écrit 
le président de la République.

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
a mis fin aux fonctions 

du président du Conseil 
national économique, social et 
environnemental (CNESE), Sidi 
Mohammed Bouchenak Khelladi, et 
nommé à sa place Mme Rabia Kherfi, 
indique mercredi un communiqué de 
la Présidence de la République.

Attaf convoque l’ambassadeur malien pour discuter 
des récents développements au Mali
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Arrivée des premiers enfants Palestiniens évacués en Algérie

Boughali reçoit une délégation du parti communiste chinois

Boughali préside une réunion de la commission préparatoire
 de la Conférence parlementaire internationale de solidarité 

avec le peuple sahraoui

aPn:

Adoption du projet de loi relatif à la lutte contre 
le faux et usage de faux

En signe de solidarité 
avec le peuple 
palestinien, victime 

d’un massacre perpétré 
à Gaza par les forces de 
l’occupation, l’Algérie a 
accueilli, hier, le premier 
groupe des palestiniens 
évacués.
En effet, souffrant de 
diverses blessures suite à 

l’agression de l’occupant, 
5 palestiniens sont arrivés 
à Alger dans la nuit du 
vendredi. Il s’agit, selon des 
sources, de 2 jeunes femmes 
âgées respectivement, de 16 
et de 22 ans.
Accompagnée de son bébé, 
la jeune femme palestinienne 
a été évacuée en Algérie et 
est hospitalisé dans l’hôpital 

militaire d’Ain Naadja. C’est 
le cas de la jeune femme 
de 16 ans, accompagnée de 
ses deux sœurs qui ont été 
hospitalisés dans le même 
hôpital afin de recevoir 
un traitement médical 
d’urgence.
L’Algérie accueillera 400 
enfants palestiniens blessés
400 enfants palestiniens, 

souffrant de diverses 
blessures suite aux frappes de 
l’occupant, seront accueillis 
en Algérie pour bénéficier 
d’un traitement médical 
d’urgence.
Les 400 anges palestiniens 
seront hospitalisés dans des 
hôpitaux civils et militaires 
dans les wilayas d’Alger, 
d’Oran et de Constantine.

Le président de l’Assemblée 
populaire nationale 
(APN), M. Brahim 

Boughali a reçu, mercredi, une 
délégation du parti communiste 
chinois conduite par le membre 
du Comité central du parti et 
vice présidente de la Fédération 
des femmes de Chine, Mme 
Huang Xiaowei, indique un 
communiqué de l’APN.
A l’entame de cette rencontre, M. 
Boughali a salué “le niveau des 
relations historiques distinguées 
qui unissent les deux pays et 
les deux peuples”, saisissant 
l’occasion pour exprimer ses 
“sincères condoléances suite au 
séisme qui a récemment frappé 

la province de Gansu”, précise la 
même source.
Par ailleurs, le président de 
l’APN a évoqué le rôle des deux 
groupes d’amitié parlementaire 
dans le développement des 
relations bilatérales”, passant 
en revue “les perspectives 
de coopération dans divers 
domaines, notamment dans le 
domaine économique, soulignant 
à cet égard “les domaines de 
coopération qui pourraient se 
développer davantage, à l’instar 
des énergies renouvelables et du 
tourisme.”
Concernant l’adhésion de 
l’Algérie à l’initiative de +la 
ceinture et la route+, le même 

responsable a indiqué qu’elle 
reflète son grand souci de 
faire progresser sa coopération 
économique avec la Chine.
Au plan international, M. 
Boughali a mis en avant “les 
positions partagées par les deux 
pays à l’égard de plusieurs 

questions, notamment celles 
relatives à la préservation 
de la paix et la sécurité 
internationales”, passant en 
revue “les principes de la 
politique étrangère de l’Algérie 
et son rôle en tant que puissance 
dans son milieu géostratégique”.

Mme Huang s’est, de son côté, 
félicitée de “l’amitié solide 
liant les deux pays”, soulignant 
que l’objectif de sa visite était 
“d’approfondir la coordination 
stratégique et de valoriser le 
volume d’échange économique, 
ainsi que ses résultats sur 
différents plans”, selon la même 
source.
La membre du Comité central du 
parti communiste a également 
salué les résultats sanctionnant 
la dernière visite du président de 
la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune en Chine, mettant en 
exergue “l’impulsion insufflée au 
niveau des relations bilatérales 
par cette visite”.

Le président de 
l’Assemblée 
populaire nationale 

(APN), Brahim Boughali 
a présidé, mercredi, une 
réunion de la commission 
préparatoire de la 
conférence parlementaire 
internationale de 

solidarité avec le peuple 
sahraoui, indique un 
communiqué de l’APN.
Lors de cette réunion 
consacrée à l’évaluation 
des préparatifs en cours 
de cette conférence, M. 
Boughali a souligné la 
nécessité d’assurer tous 

les moyens nécessaires au 
succès de cet évènement, 
précise le communiqué.
La réunion a été 
marquée par la présence, 
outre des membres 
de la commission 
préparatoire concernée 
par l’organisation de la 

conférence, de cadres 

des deux chambres 

du Parlement et d’un 

représentant du ministère 

des Affaires étrangères 

et de la Communauté 

nationale à l’étranger.

Les députés de l’Assemblée 
populaire nationale 
(APN) ont adopté, jeudi 

à Alger, le projet de loi relatif à 
la lutte contre le faux et usage de 
faux, lors d’une séance plénière 
présidée par M. Brahim Boughali, 
président de l’APN, en présence 
du ministre de la Justice, Garde 
des sceaux, Abderrachid Tabi.
Ce projet de loi vise à mettre fin 
à ce phénomène qui a touché 
plusieurs domaines et s’est 
caractérisé par l’octroi d’indus 
avantages, de subventions, 
d’aides sociales, d’exonérations 
fiscales, voire un logement ou 
autre, ce qui a coûté des sommes 
considérables au Trésor public 
ces dernières années.
Le ministre de la Justice avait 

souligné que ce projet, qui 
constitue un nouveau cadre 
juridique pour définir les 
mécanismes de lutte contre le faux 
et usage de faux, visait à “définir 
les règles des transactions dans 
la société, à traiter en profondeur 
les déséquilibres résultant de ce 
phénomène, promouvoir une 
concurrence loyale dans tous 
les domaines, garantir l’égalité 
pour tous, préserver l’intégrité 
des écritures et des documents, 
assurer l’accès aux aides de 
l’Etat à ceux qui les méritent, 
et définir les crimes concernés 
et les sanctions qui leur sont 
applicables”.
Le projet de loi prévoit également 
l’introduction de tous les crimes 
de faux et d’usage de faux prévus 

par le code pénal à cette nouvelle 
loi applicable également pour 
faux en écritures publiques et 
faux pour l’obtention d’aides 
indues auprès du Gouvernement, 
pour bénéficier d’une exonération 
d’impôts ou fuir des engagements, 
mais aussi pour faux-monnayage, 
falsification de titres bancaires 
y compris les transaction 
électroniques, imitation de 
sceaux, de timbres et de marques, 
fausse déclaration et faux serment 

ainsi qu’usurpation de fonction, 
de noms et de prénoms.
En outre, ce projet de loi 
propose la mise en place de 
mécanismes de prévention contre 
ce type de criminalité à travers 
la numérisation, l’obligation des 
administrations de sécuriser les 
documents, la généralisation 
de la signature électronique, la 
promotion de la coopération 
interinstitutionnelle et l’échange 
d’informations entre les différents 
intervenants en la matière.
Selon le projet de loi, le parquet 
peut introduire une action en 
justice concernant les crimes 
cités, offrant aussi la possibilité 
de procéder à une perquisition 
électronique et à toutes les 
méthodes d’investigations 

légales.
Concernant les crimes 
préjudiciables au Trésor public, 
le projet de loi stipule que l’agent 
judiciaire du Trésor peut se 
constituer partie civile devant les 
juridictions compétentes.
Le projet insiste sur la compétence 
des juridictions algériennes dans 
les crimes commis en dehors du 
pays, mais qui sont préjudiciables 
à l’Algérie, ses institutions et ses 
citoyens.
Concernant les dispositions 
pénales, le projet propose des 
peines allant à 30 ans de prison ou 
la perpétuité, tout en durcissant 
la peine en cas de complicité ou 
d’implication d’un fonctionnaire 
de l’Etat dans des affaires de faux 
et d’usage de faux.
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enVironneMent:

Un nouveau plan d’action pour l’amélioration 
de la gestion des déchets

alger:

un forum scientifique sur la cybersécurité

Des bureaux d’étude, de consultation et de recherche 
bientôt créés au sein des universités

La ministre de 
l’Environnement et des 
Energies renouvelables, 

Fazia Dahleb a annoncé, jeudi 
à Alger, l’élaboration d’un 
nouveau plan d’action visant 
à améliorer la gestion des 
déchets, notamment à travers 
l’augmentation des taux de 
récupération et de valorisation.
Mme Dahleb a précisé, lors 
d’une séance plénière au Conseil 
de la nation consacrée aux 
questions orales, présidée par 
M. Mohamed Réda Oussahla, 
vice-président du Conseil, que 
son département ministériel 
“préside actuellement une 
commission ministérielle mixte 
pour l’élaboration d’un plan 
d’action dédié au recyclage et à 
la valorisation des déchets, qui 
s’inscrit en droite ligne avec la 
concrétisation des engagements 
et des orientations du 
président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, relatifs 

à la diversification des ressources 
de l’économie nationale, 
l’accompagnement des jeunes 
dans la création des PME et la 
création de postes d’emploi, 
en sus de la préservation de 
l’environnement”.
Répondant à la question du 
membre du Conseil de la nation, 
M. Fouad Sabouta (FLN), sur la 
gestion des déchets, la ministre a 
indiqué que le plan a été élaboré 
et attend sa présentation à la 
réunion du Gouvernement pour 
débat et adoption.
Mme Dahleb a relevé dans ce 
contexte que son secteur avait 
adopté, dans le cadre du nouveau 
modèle de développement, 
une orientation économique 
basée sur le recyclage de tous 
types de déchets récupérables 
et valorisables, et ce, à travers 
l’adoption de la stratégie 
nationale de gestion intégrée des 
déchets jusqu’à l’horizon 2035 
(SNGID35).

Cette stratégie se base 
essentiellement sur la réduction 
de la production de déchets à la 
source, outre le fait de donner 
la priorité au tri sélectif en vue 
de recycler 30% des déchets 
ménagers et 30% des déchets 
spéciaux, 50% des déchets inertes 
à l’horizon 2035, et l’application 
du principe “pollueur-payeur” 
et la responsabilité élargie 
pour les producteurs, ainsi que 
l’encouragement du partenariat 
public/privé.
La ministre a évoqué le projet 
de loi modifiant la loi 01-19 
du 12 décembre 2001, relative 
à la gestion des déchets, qui 
est actuellement au niveau 
du Secrétariat général du 
Gouvernement, visant à assurer 
une transition efficace vers 
l’économie circulaire.
Ce projet de loi porte sur la 
modification de certaines 
dispositions, notamment en ce qui 
a trait à la révision des méthodes 

de traitement, à l’enrichissement 
du volet lié à la valorisation des 
déchets, notamment les déchets 
organiques, à l’introduction de 
restrictions sur l’utilisation des 
plastiques à usage unique, à la 
révision des sanctions encourues 
pour qu’elles soient plus 
dissuasives, et au renforcement 
du contrôle.
Il s’agit, également, de consacrer 
“le principe de responsabilité 
en tant que mécanisme de la 
politique environnementale 
visant à éviter les effets néfastes 
des déchets, en impliquant les 
producteurs dans la gestion des 
déchets, en particulier ceux issus 
des emballages.

A une question du membre 
Mohamed Roumani 
(Mouvement El Bina) sur les 
mesures de préservation de 
la santé des citoyens et de 
l’environnement face aux effets 
de l’exploitation de certaines 
carrières dans la wilaya de 
Timimoun, la ministre a indiqué 
que les sorties sur le terrain 
de la commission de contrôle 
au niveau de la wilaya ont 
conduit à l’identification de sept 
carrières opérant sans licences 
d’exploitation, des mises en 
demeure ayant été adressées aux 
entreprises contrevenantes.
Elle a également souligné 
que “le nouveau projet de loi 
sur les mines, actuellement 
en cours d’examen au niveau 
du gouvernement, impose 
aux exploitants le respect des 
engagements liés à la réduction 
de la pollution sous peine de 
sanctions sévères”.

Les participants à un 
forum scientifique sur la 
“cybersécurité”, organisé 

mercredi à Alger par l’Institut 
supérieur des sciences (HIS) 
ont mis en avant l’importance 
de la formation des différentes 
catégories en matière de lutte 
contre les cyberattaques.
A cette occasion, M. Hamid 
Ghnaoui, expert en réseaux 
informatiques et sécurité 
au Canada a indiqué dans 

son exposé que “les risques 
cybernétiques sont devenus un 
phénomène courant dans le 
monde du digital, en s’étendant 
aux pays, d’où la nécessité d’une 
approche sérieuse pour faire 
face à cette cyberguerre à tous 
les niveaux”.
L’intervenant a indiqué que les 
menaces cybernétiques ciblaient 
désormais tout un chacun et il 
est indispensable de sensibiliser 
les citoyens aux moyens de 

protection contre ces risques.
Pour se prémunir contre 
les menaces cybernétiques, 
l’expert a recommandé la 
mise en place de mécanismes, 
la formation des personnes 
et le soutien à la législation 
à travers l’accompagnement 
des établissements dans les 
opérations de formation en vue 
de réduire au maximum les 
risques contre les citoyens.
A ce propos, l’expert a affirmé 

que l’Algérie disposait des 
moyens humains et matériels 
à même d’instaurer la sécurité 
dans ce domaine, exprimant “la 
disposition des membres de la 

communauté établie à l’étranger 
de mettre à profit leur expérience 
en la matière”.
Pour sa part, le directeur du 
HIS, Abdelkader Mazouz a 
indiqué que “l’Ecole s’emploie à 
contribuer à la généralisation de 
la sensibilisation numérique, et 
compte adopter les certifications 
Cisco et former les formateurs en 
la matière à l’effet de renforcer 
le domaine de la technique des 
informations et des réseaux”.

Le ministre de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique Kamel Baddari 

a annoncé, jeudi soir à Mascara, 
que son département prendra la 
semaine prochaine une décision 
pour la création de bureaux d’étude, 
de consultation, de recherche et 
développement aux universités, 
ainsi que des laboratoires et centres 
de recherche.
Intervenant lors de la supervision, 
en compagnie du ministre de 
l’Economie de la Connaissance, des 
Startups et des Micro-entreprises, 
Yacine El-Mahdi Oualid, d’une 
cérémonie en l’honneur d’étudiants 
de l’université Mustapha Stambouli 
de Mascara dans divers domaines, 
M. Baddari a indiqué que son 
ministère prendra, la semaine 
prochaine, une décision portant 
création de bureaux d’étude et 
de consulting, de recherche et 
développement au niveau de 115 

établissements universitaires, ainsi 
que 1.700 laboratoires de recherche 
et 19 centres de recherche dans le 
pays.
Il a ajouté que ces bureaux 
prendront en compte tous les 
besoins et problèmes du secteur 
économique et social, ainsi que des 
instances administratives, afin de les 
traiter et d’y apporter des solutions 
appropriées, notant que ces 
structures proposeront des solutions 
et des mécanismes appropriés, en 
plus de valoriser les recherches 
appliquées, les études scientifiques, 
les brevets d’invention et divers 
produits de recherche à valeur 
ajoutée.

Le ministre a indiqué que la création 
de ces bureaux s’inscrit dans le cadre 
de la nouvelle vision de l’université 
en tant qu’institution sociale qui 
prend en compte les besoins de 
la société et de l’environnement 
économique et social, et y apporte 
des solutions efficaces.
Par ailleurs, M. Baddari a fait 
savoir que l’Université “Mustapha 
Stambouli” de Mascara a réalisé, 
en un an, le dépôt de 35 brevets 
d’invention et la soutenance de 157 
thèses et mémoires de fin d’études 
dans le cadre de la création de 
startups, outre la création de 16 
projets innovants et 4 startups.
Pour sa part, le ministre de 
l’Economie de la Connaissance, des 
Startups et des Micro-entreprises a 
annoncé, lors de cette cérémonie, 
le lancement, janvier prochain, de 
“l’auto-entrepreneur, qui permettra 
à un grand nombre de jeunes actifs 
et disposant de revenus, grâce à 

Internet et de nombreux services, de 
s’engager dans la vie économique”, 
ajoutant que cette initiative vise 
à encourager l’entrepreneuriat et 
l’innovation.
Il a, en outre, souligné que “des 
centres sont actuellement en cours 
de création au niveau universitaire 
national pour soutenir et développer 
l’entrepreneuriat, notamment 
l’Université de Mascara, qui a 
été renforcée par ce centre, qui 
formera les étudiants dans le 
domaine de l’entrepreneuriat afin 
qu’ils disposent des compétences 
nécessaires pour diriger une 
entreprise économique”.
1. Oualid a également 
appelé les employeurs à investir 
dans les startups afin de bénéficier 
d’avantages fiscaux importants, en 
se rapprochant de l’université.
Il a aussi annoncé qu’une journée 
d’information sera organisée, début 
janvier prochain, à l’Université 

de Mascara, pour présenter aux 
étudiants les missions du Fonds 
national de Financement des 
startups.
La visite des deux ministres a permis 
d’honorer les étudiants lauréats 
aux concours de l’intelligence 
artificielle, de la langue 
anglaise et des vainqueurs des 
différentes compétitions sportives 
universitaires, en plus d’avoir 
présidé la cérémonie de remise 
des autorisations d’exploitation 
définitives aux gérants de projets 
d’investissement.
Les deux ministres ont visité la 
station expérimentale relevant 
de l’université de Mascara, en 
inspectant des modèles réussis 
dans le domaine des projets 
innovants liés au secteur agricole, 
outre l’inauguration du siège des 
services innovants de la recherche 
et technologies de cette université.
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raMaDan 2024:

 L’Algérie va importer 85 000 tonnes de viande rouge destinées
à approvisionner le marché national en prévision du mois sacré

 de ramadan

lait en sacHet:

La production de lait pasteurisé atteindra 180 000 litres par jour 

Le Gouvernement encourage l’investissement dans la réalisation 
des grandes surfaces commerciales

Le ministre du Commerce 
et de la Promotion 
des exportations, 

TayebZitouni, a révélé depuis 
la wilaya de Sidi Bel Abbes 
les quantités de viande rouge 
que l’Algérie va importer 
mensuellement afin d’assurer sa 
disponibilité sur le marché au 
prix de 1200 DA/kg pendant le 
mois de ramadan.
Ainsi, TayebZitouni a souligné, 
lors d’une visite de travail 
qu’il a effectuée dans la wilaya 
de Sidi Bel Abbes, que l’État 

algérien va importer, jusqu’à fin 
janvier 2024, 85 000 tonnes de 
viandes. Des quantités destinées 
à approvisionner le marché 
national en prévision du mois 
sacré de ramadan 2024.
Après cette phase d’importation 
massive qui vise à réguler les 
prix, l’Algérie procédera à 
l’importation régulière de 20 000 
tonnes de viande par mois. En 
outre, le ministre a fortement 
insisté sur la nécessité de 
respecter le prix de 1200 dinars le 
kilogramme.

En plus de l’importation de 
viande rouge, les mesures qui 
visent à stabiliser les prix et 
à lutter contre la spéculation 
concerneront d’autres denrées 
alimentaires. T. Zitouni a 
informé que l’État va mettre 
à la disposition des Algériens 
des « quantités suffisantes » de 
semoule et de farine en plus de 
500 000 tonnes de légumineuses.
Le ministre du Commerce, 
TayebZitouni, lors de sa visite 
à Sidi Bel Abbes (jeudi 21 
décembre 2023).

Le ministre a également indiqué 
que l’Algérie va importer 
185 000 tonnes de bananes. Ceci 
dit, ces opérations d’importations 
massives vont-elles suffire pour 
calmer la voracité des spéculateurs 
et garantir la disponibilité des 
denrées alimentaires à des prix 
raisonnables durant le mois de 
Ramadan ?
Les Algériens sont en droit de 
se poser cette question compte 
tenu des scénarios que l’on a 
pu observer lors des années 
précédentes.

Le ministre du Commerce 
et de la Promotion 
des Exportations, 

TayebZitouni, a récemment 
dévoilé une décision cruciale 
concernant la production 
nationale de lait pasteurisé. Lors 
de sa visite à l’unité de production 
de lait et de ses dérivés à Sidi 
Saâda, dans la wilaya de Relizane, 
il a annoncé une augmentation 
significative de cette production.
À partir de la semaine prochaine, la 
quantité de lait pasteurisé produite 
quotidiennement atteindra les 
180 000 litres, soit une hausse 
notable par rapport aux 120 
000 litres produits auparavant. 
Cette décision stratégique vise à 
répondre à la demande croissante 
de la population en cette denrée 
essentielle.
Cette annonce a été accompagnée 

par des déclarations claires 
du ministre, soulignant la 
coordination étroite entre 
son ministère et le Ministère 
de l’Agriculture et du 
Développement Rural. Ensemble, 
ils travaillent pour garantir un 
approvisionnement adéquat en 
lait, en particulier pendant le 
mois de Ramadan, dans toutes 

les régions et municipalités de la 
wilaya.
Cette mesure, destinée à 
accroître la disponibilité du lait 
pasteurisé, est une réponse directe 
aux besoins essentiels de la 
population. Elle reflète également 
l’engagement du gouvernement 
à assurer un approvisionnement 
stable en produits de première 
nécessité.

Encouragement de 
l’investissement et levée des 
obstacles économiques
Lors de sa visite à divers sites 
économiques, le ministre 
TayebZitouni a souligné la 
volonté du gouvernement de 
faciliter l’investissement en 
Algérie. En effet, il a mentionné 
que le Président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune, a 
donné des directives claires 
pour soutenir les investisseurs 
nationaux et étrangers.
Le ministre du Commerce a mis en 
avant la nécessité d’accompagner 
les investisseurs, notamment 
étrangers, et de lever les divers 
obstacles administratifs, fonciers 
et douaniers entravant les projets 
d’investissement. Cette initiative 
s’inscrit dans une volonté 
gouvernementale plus large de 

promouvoir l’investissement et de 
dynamiser l’économie nationale.
Au cours de ses visites, 
TayebZitouni a également 
souligné des réussites notables, 
comme celle du complexe textile 
« Tayal », illustrant un modèle 
d’investissement fructueux. Il 
a mis en avant le rôle de cette 
entreprise dans la réduction des 
importations dans le secteur 
textile, contribuant ainsi à 
renforcer l’économie locale et à 
créer des opportunités d’emploi.
En parallèle, le ministre du 
Commerce a supervisé l’octroi 
de licences d’exploitation à 
des investisseurs privilégiés, 
démontrant l’engagement de 
l’État à soutenir les opérateurs 
économiques et à encourager 
de nouvelles initiatives 
entrepreneuriales.

Le ministre du Commerce 
et de la Promotion des 
exportations, TayebZitouni 

a affirmé, jeudi depuis Oran, que 
le Gouvernement encourageait et 
soutenait l’investissement dans la 
réalisation des grandes surfaces 
commerciales.
Inaugurant le centre commercial 
(AZ) à la cité Fellaoucene dans 
la ville d’Oran, TayebZitouni a 
indiqué que “ le Gouvernement 
encourageait l’investissement 
national et étranger en matière de 
réalisation des grandes surfaces 
commerciales, dont le nouvelle 
surface (AZ) inaugurée jeudi dans 
la ville d’Oran, étant un important 
moyen de promouvoir la pratique 
commerciale et d’améliorer 
les prestations fournies par les 
opérateurs commerciaux au profit 
des citoyens”.
Selon le même responsable, “les 

grandes surfaces commerciales, 
dont l’augmentation du nombre 
est requise dans différentes 
parties du pays, aident à fournir 
des produits de qualité à des 
prix raisonnables pour les 
consommateurs, étant donné que 

ces surfaces traitent directement 
avec les producteurs et évitent le 
nombre exagéré d’intermédiaires 
qui interviennent souvent entre le 
producteur et le consommateur 
en acquérant les produits à des 
prix bas pour les proposer, par la 

suite aux consommateurs, à des 
prix élevés”.
Le ministre du Commerce et de 
la Promotion des exportations a 
en outre indiqué qu’”un nombre 
d’investisseurs étrangers de pays 
européens, du Royaume d’Arabie 

Saoudite et du Qatar ont affiché 
leur volonté d’investir dans le 
domaine commercial en Algérie, 
notamment dans la réalisation des 
grandes surfaces commerciales”.
“Ces investisseurs jouissent 
d’une expertise et d’une grande 
expérience dans leur réalisation et 
leur gestion et peuvent transférer 
leurs expériences réussies en 
Algérie”, a-t-il estimé.
TayebZitouni a, par ailleurs, 
affirmé que “l’Etat sera 
intransigeant avec ceux qui 
manipulent les prix des viandes 
importées”, rappelant que 
“l’Etat a proposé d’importantes 
incitations fiscales au profit des 
importateurs, en vue d’assurer 
l’arrivée de cette denrée 
essentielle aux citoyens à des prix 
raisonnables et fixés”.
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annaba / insPection Ministérielle

Le wali, reçoit une commission d'inspection du ministère 
de l'Intérieur, des Collectivités locales et du Développement urbain

annaba / agriculture

Le wali, Abdelkader Djellaoui,  chez  les agriculteurs 
pour écouter leurs doléances

annaba  / cci seYbouse – Douanes - oPérateurs éconoMiQues

Journée d’étude sur la loi de finances 2023 et les possibilités 
d'encouragement à l'exportation

Le wali d'Annaba, 
Abdelkader  Djellaoui, 
a reçu, jeudi  passé, 

une commission d'inspection  

relevant du ministère de 

l'Intérieur, des Collectivités 

locales et du Développement 

urbain et ce en  présence de 

M. Bounab Farid, Inspecteur 
Central, du  Secrétaire Général 
de la wilaya et du Directeur par 
intérim de l'Éducation nationale. 
Cette  visite s'inscrit dans le 
cadre d'une mission d'inspection, 
visant à évaluer l'état des 
projets réalisés dans le cadre 
des programmes d'amélioration 
et de redressement au profit des 

habitants des zones d'ombres  et 
isolées pour  déterminer dans 
quelle mesure les différents 
programmes de développement 
sont financés et provenant de 
diverses sources (le programme 
d'appui au développement 
social et économique des 
collectivités locales, le Fonds 
de solidarité et de garantie des 

collectivités locales, le budget 
de l'État, l'autofinancement des 
communes, les programmes 
sectoriels).
Également pour voir les 
conditions de scolarisation  et 
examinées  les écoles primaires, 
au cours de l'inspection de 
certaines institutions primaires 
au niveau, notamment celles liées 

à la disponibilité du chauffage 
scolaire.a titre d'information, 
le wali d'annaba et depuis un 
certain temps il a tenu des 
réunions et des visites sur terrain 
et des orientations ont été donnés 
aux responsables concernés pour 
le volet de chauffage . Même les 
lacunes signalés ont été pris en 
charge.

Après l'installation de 
la commission de 
l'agriculture évoquée 

dans nos précédentes éditions, 
le wali Abdelkader Djellaoui, a 
effectué, jeudi passé, une visite 
inopinée à l’effet d’inspecter 
l'avancement du processus de la 
campagne labours et semailles, 
collecter des informations 
en matière d’investissements 
agricoles, dans le cadre de la 
campagne agricole 2023/2024. 
Cette visite s'inscrit dans le 
cadre du suivi de la campagne 
de labours et semailles  de cette 

Saison. La sortie  du wali a débuté 
par la commune d'El Hadjar où 
le wali a visité plusieurs fermes 
dont la ferme agricole collective, 
Amraoui  Lakhdar, n°11 et 12, 
d'une superficie d'environ 40 
hectares par parcelle, constituée 

de céréales et la ferme agricole 
‘’Benyacoub Monia’’, d’une 
superficie d’environ 200 hectares 
également de céréales ainsi que 
ferme modèle  ‘’Chaib Laaebi’’ 
d'une superficie de 280 hectares, 
couvrant 215 hectares de blé 
dur, 10 hectares de blé tendre 
et 30 hectares d'orge. Ont fait 
l’objet également d’une visite 
des fermes  d’investisseurs 
privés et collectifs.  Au total ce 
sont 800 hectares de semailles 
de blé tendre et dur. Le wali  a 
écouté les préoccupations  des 
agriculteurs concernant ladite 
campagne. Au niveau de la 

commune de Chorfa,  à Sidi 
Moussa, le wali a procédé  a une 
inspection d’une terre agricole 
d’une superficie de 55 hectares, 
constituée de blé, et une autre 
d'une superficie de 180 hectares 
de diverses céréales, dont 20 ha  
de céréales et 100 ha  blé, ainsi 
qu’une  autre superficie de 140 
hectares,  soit 127 hectares de 
semailles dont 50 hectares de blé 
dur et 77 hectares de blé tendre. 
Le 3ème lieu de la visite du wali 
a concerné la commune d’Ain 
El Berda où il visité la ferme 
modèle ‘’Hamid Boubakeur’’, 
concernant des terres agricoles 

d'une superficie de 640 hectares, 
dont 218 hectares plantés de blé 
dur, 15 hectares de blé tendre et 
25 hectares d'orge.
Selon notre source proche, 
à travers cette visite, le wali 
d'Annaba a voulu accompagner 
et écouté les doléances des 
agriculteurs surtout en  cette 
saison sachant que l'année 
précédente les agriculteurs ont 
éprouvé d’énormes difficultés 
suite au changement climatique 
heureusement que les pouvoirs 
publics n’ont ménagé aucun 
effort pour les aider et garantir la 
sécurité alimentaire.

La chambre de commerce 
et d'industrie Seybouse 
à organisé jeudi dernier, 

une journée d'étude sur les 
dispositions de la loi de finances 
2023 et son impact sur l'économie 
nationale. Accompagné du S.G 
de la CCI  Seybouse Senhadji 
, le sous-directeur des douanes 
Chabi Mourad, celui-ci, 
devant un parterre d'opérateurs 
économique et douaniers a 
expliqué une série de mesures 
de facilitations contenues 
dans cette loi pour développer 
l'entreprise, à l'investissement et 
l'encouragement à l'exportation. 
Cette nouvelle loi de finance 
consacre la démarche de l'état 

pour une véritable relance 
de la production nationale, 
hors hydrocarbures, à travers 
l'encouragement des opérateurs 
économiques indique-t-on et par 
au delà donc gagner le marché 
extérieur. Ainsi, dans cette 
optique le Sous-directeur des 
douanes a énuméré une série de 

mesures et de démarches à suivre. 
Rappelant dans ce cadre, les 
efforts de l'état dans ce domaine 
qui consistent à permettre 
aux opérateurs économiques 
d'occuper une bonne place sur 
le marché extérieur. Approché 
d'ailleurs dans ce cadre, la 
responsable de la communication 
madame Belkhiri a précisé que 
cette rencontre économique 
de sensibilisation envers les 
opérateurs économiques de la 
région permettra de les booster 
en vue de conquérir les marchés 
extérieurs à l’appui de la nouvelle 
feuille de route économique et 
donc les nouvelles dispositions 
douanières contenues dans la 
loi des finances. Enfin pour le 

secrétaire général de la CCI 
Seybouse, Senhadji, ce conclave 
des operateurs économique 
se veut être un éclairage et 
une opportunité donc pour 
les opérateurs économiques 
une opportunité  à prendre 
connaissance des nouvelles 

mesures prises par l'état à travers 
la nouvelle loi de finances et 
donc un accompagnement dans 
leurs opérations d'importation et 
d'exportation afin de bénéficier 
de différents avantages inclus 
dans leurs accords, a-t-il 
souligné.

S.F

S.F

Tayeb Zgaoula



Les habitants de la cité   687 logements, 
se plaignent de l’absence de 
ralentisseurs sur la route traversant 

leur  cité. En effet, au niveau de cette 
cité où les chaussées sont parfaitement 
bitumées, de nombreux automobilistes se 
considèrent dans un rallye  en  se fortifiant 
dans  l’excès de vitesse. Ainsi, le danger 
y règne en permanence sur les écoliers de 
l’école ‘’Sabri Lakhdar’’ et les citoyens.

Les habitants ne voient pas d’autres 

solutions que de réclamer l’installation de 

ralentisseurs pour dissuader tout chauffard 

irresponsable. Plusieurs accidents de 

la circulation sont survenus sur cet axe 

routier mais les responsables concernés 

continuent à faire la sourde oreille aux 

appels des citoyens qui ne demandent qu’à 

sécuriser leur cité par l’implantation de 

dos-d’âne. 

Des associations  viennent d’annoncer le 
lancement d’une opération caritative 
de solidarité sous le slogan «  Un hiver 

chaud » au profit les personnes en difficulté et 
en particulier les sans-abris, et ce au niveau 
de plusieurs communes et cités de la wilaya. 
Cette campagne prévoit  la distribution de 
couvertures et d’habillements chauds  et ce, 
dans le cadre du programme de solidarité 
hivernal visant à « donner chaud au cœur» aux 
nombreux nécessiteux qui sont dans le besoin. 
Il s’agit d’une action caritative effectuée grâce à 

la contribution des bénévoles. Les initiateurs de 

cette action humanitaire et de bienfaisance vont 

sillonner plusieurs quartiers d’Annaba en vu de  

distribuer des couvertures y compris des repas 

chauds, des colis alimentaires aux personnes 

sans domicile fixe (SDF) et de les  prémunir du 
froid. Les associations contribuent grandement 

aux actes de bienveillance  et essaient tant bien 

que mal, de venir en aide à des personnes dans 

le besoin ou en situation précaire, surtout en ces 

moments difficiles.
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annaba / sécurité routiÈre

La police traque sans relâche
  les motocyclistes

annaba / DcP

Contôle de la qualité 
des produits laitiers au niveau

 de la laiterie Edough

annaba  / sécurité routiÈre

Les citoyens de la cité 687 
logements de Safsaf réclament 
l’implantation de ralentisseurs

annaba / soliDarité 

Des associations organisent 
une opération caritative au profit 

des SDF

La police ne cesse de traquer les 
motocyclistes dans le cadre de la 
lutte contre les comportements 

dangereux et leurs conséquences sur les 
usagers de la route. En effet, les services 
de la sûreté de wilaya d’Annaba procèdent,  
chaque jour que dieu, à l’arrestation  des 
conducteurs de motos dans le but d’assurer 
la sérénité et la sécurité des citoyens. Des 
instructions ont été données  afin de mettre 
fin aux agissements des motocyclistes 
contrevenants, notamment en soirée, 
d’autant plus que plusieurs plaintes ont 
été déposées par les citoyens pour excès 

de vitesse, dépassements et manœuvres 
dangereuses non réglementaires, 
circulation à sens opposé, défaut de maîtrise 
de la moto et changement de direction 
sans signalisation. Des infractions qui 
sont les principales causes à l’origine des 
accidents causés par les motocyclistes sur 
les routes.  Les usagers de ces motos ont 
été priés d’éviter les vitesses excessives 
dans les zones urbaines, y compris les 
zones résidentielles, les espaces réservés 
pour les familles, au niveau des boulevards 
de la ville en particulier durant la soirée 
et surtout d’éviter au maximum les 
déplacements aux environs des hôpitaux.

Une inspection constituée des agents 
de la DCP chargés de la répression 
de la fraude en  collaboration avec 

la gendarmerie nationale a été organisée 
sur site au niveau de la laiterie Edough, en 
vu de s’assurer de la qualité des produits 
laitiers et d’inspecter les pratiques 
commerciales. 
L’objectif de cette initiative était axé 
sur l’examen des divers maillons de la 
chaîne de production, de distribution 
et de gestion des stocks de la laiterie. 
L’équipe d’inspection a porté une attention 
particulière aux pratiques commerciales, 
à la détection d’éventuelles  fraudes et à 

la conformité aux normes réglementaires 
en vigueur des produits laitiers. Cet 
engagement des autorités locales découle 
de la nécessité de garantir la transparence, 
la qualité des produits et la protection de la 
santé des consommateurs. L’inspection a 
évalué les conditions de production, vérifié 
la qualité des produits laitiers, ainsi que les 
procédures de stockage et de distribution 
mises en place. Cette sortie conjointe 
met en lumière la vigilance constante des 
autorités et des organismes de contrôle 
dans la préservation de la conformité des 
pratiques commerciales, la qualité des 
produits et la préservation des droits des 
consommateurs.

Sara.Y

S.F

S=.F
S.F
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L’ Office de Promotion 
Immobilière (OPGI) 
d’Annaba a organisé 

une sortie sur le terrain, 

supervisée par le directeur 

général, en collaboration 

avec le maitre d’ouvrage et le 

bureau d’études, pour évaluer 

l’avancement des travaux du 

projet de réalisation des 100 
logements locatifs sociaux 
à Kalitoussa, commune de 
Berrahal. Le but de cette 
inspection était d’effectuer 
une inspection approfondie du 
chantier afin de s’assurer de 
la conformité des travaux par 
rapport aux clauses du cahier 
des charges. Les représentants 
de l’OPGI ont examiné 

méticuleusement chaque lieu, 
évalué  l’état d’avancement 
des travaux ainsi  que la 
qualité des matériaux utilisés. 
Un point important de cette 
inspection était la vérification 
de la concordance entre les 
travaux réalisés et les normes 
établies. L’OPGI a souligné 
l’importance de maintenir à 
un niveau élevé la qualité pour 

assurer la satisfaction des futurs 
occupants de ces logements.
Dans le cadre de cette initiative, 
l’OPGI a également encouragé 
l’entrepreneur à intensifier les 
efforts pour accélérer le rythme 
des travaux par  le renforcement 
de la main-d’œuvre et une 
coordination efficace pour 
assurer la progression de la 
cadence des travaux.

annaba / oPgi :  

Suivi et évaluation de l’avancement des travaux des projets 
de logements OPGI et des 100 logements de Kalitoussa

Sara.Y

La ville d’Annaba, à 
l’approche du nouvel an 
2023/2024, s’engage à 

initier une action collective sous 
la supervision de la direction de 
la jeunesse et des sports (DJS). 
Initiée conjointement par l’Office  
des Institutions de la Jeunesse, 
la direction de la jeunesse et 
des sports de la nouvelle ville  
‘’Benaouda Benmostefa’’  et 
l’association de la wilaya  de 
lutte contre la drogue chez les 

jeunes d’Annaba, une caravane 
a organisé une caravane 
de sensibilisation contre la 
toxicomanie. Cette caravane va 
se déployer dans la wilaya du 25 
jusqu’à la fin du mois en cours.
Cette initiative sous la 
supervision de la direction de la 
jeunesse et des sports, témoigne 
d’un engagement multilatéral, 
associant divers acteurs clés. 
L’office des organes de la 
Jeunesse joue un rôle central en 
tant que plateforme unificatrice, 

créant une synergie entre les 
différentes entités impliquées
Ateliers interactifs, conférences, 
et sessions de sensibilisation 
seront au cœur de cette 
campagne.
L’association de la wilaya de 

lutte contre les drogues chez 
les jeunes d’Annaba joue un 
rôle crucial en apportant son 
expérience en coordonnant les 
efforts des uns et des autres 
pour combattre le fléau de la 
toxicomanie. Son éradication 
nécessite une action concertée 
au niveau local pour prévenir 
et traiter les problèmes liés à la 
consommation de drogues parmi 
les jeunes.
La caravane de sensibilisation 
à Annaba offre un modèle 

exemplaire d’engagement 
collectif dans la lutte contre 
la toxicomanie. En unissant 
leurs efforts, les organismes 
impliqués créent un impact 
significatif, jetant les bases 
d’un avenir sain pour la 
jeunesse d’Annaba. En cette 
nouvelle année, cette initiative 
collective résonne comme une 
promesse de prévention et de 
progrès, façonnant un avenir 
où la jeunesse sera protégée des 
ravages de la drogue.

annaba / lutte contre la toXicoManie :         
Lancement d’une caravane de sensibilisation contre la toxicomanie : 

Une préoccupation majeure pour une société saine
Sara.Y

Depuis le début de la 
saison hivernale, les 
services d’urgence 

médicale à Annaba connaissent 
une augmentation significative 
des cas de grippe saisonnière. 
Chaque jour, des dizaines de 
patients se présentent avec des 
symptômes variés tels que la 
fièvre, les maux de tête, le nez 
qui coule, la toux et des douleurs 
corporelles.
Un spécialiste des maladies 
infectieuses à l’hôpital 

d’Annaba, nous explique que 
la grippe saisonnière, causée 
par un virus respiratoire, est 
généralement légère et se résorbe 
d’elle-même en une semaine. 
Cependant, chez certaines 
personnes, en particulier les 
enfants, les personnes âgées et 
pour celles souffrant de maladies 
chroniques, l’infection peut 
prendre une forme plus sévère.
Les symptômes de la grippe 
saisonnière peuvent se 
manifester par une fièvre 
pouvant atteindre les 38 degrés 

Celsius ou plus, des maux de 
tête, un nez qui coule, une toux, 
des douleurs corporelles, une 
fatigue, et parfois des nausées, 
des vomissements et de la 
diarrhée.
Le traitement de la grippe 
saisonnière repose sur la gestion 
des symptômes. Les patients se 
voient prescrire des médicaments 
antipyrétiques et analgésiques, 
et des antibiotiques peuvent être 
nécessaires en cas d’infection des 
sinus ou de l’oreille moyenne.
Les spécialistes encouragent  

la population à prendre des 
mesures préventives pour éviter 
la grippe saisonnière, tel que le 
lavage fréquent des mains qui est 
crucial, de même que l’évitement 
des contacts étroits avec des 
personnes déjà grippées . Il 
souligne également l’importance 
de se faire vacciner contre la 
grippe saisonnière.
Il est essentiel que la communauté 
reste vigilante face à cette hausse 
des cas. En adoptant des pratiques 
d’hygiène strictes et en se faisant 
vacciner, chacun peut contribuer 

à réduire la propagation de 
la grippe saisonnière et à 
protéger les populations les plus 
vulnérables. La sensibilisation 
et la collaboration de tous sont 
les clés essentielles pour faire 
face à ce défi de santé publique 
à Annaba.

griPPe saisonniÈre à annaba :       

Augmentation des cas et quelles sont les précautions à prendre
Sara.Y

La cheffe du service 
de biochimie de 
l’Etablissement 

hospitalier universitaire (EHU) 
“1er novembre 1954” d’Oran, 
Pr Ouslim Saadi Soulaf, a 
mis l’accent, jeudi passé,  sur 
l’importance de cette spécialité 
dans le dépistage précoce des 
différents types de cancers.
Dans une déclaration à la presse 
en marge de la 2ème Journée 
nationale de biochimie organisée 
par l’EHU “1er novembre 1954” 
d’Oran en faveur des spécialistes, 
Pr Saadi Ouslim Soulaf a affirmé 
que la biochimie, utilisée 

au niveau mondial, est “très 
importante dans le dépistage 
des maladies, dont les différents 
types de cancers”.
Elle a ajouté qu’en dépit de 
cela, cette spécialité “n’est pas 
suffisamment connue chez la 
plupart des praticiens et même 
des oncologues, ce qui nous 
oblige à mettre la lumière sur 
ce domaine, le faire connaitre 
comme objectif fondamental de 
cette manifestation scientifique”.
La spécialiste a souligné que 
le rôle de la biochimie est 
d’approfondir le diagnostic de 
la maladie, afin d’offrir une 

meilleure prise en charge et 
œuvrer à un dépistage précoce, 
efficace et bien orienté, dans le 
cadre de la mise en œuvre des 
instructions du Président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, pour rapprocher la 
santé du citoyen.
Elle a, en outre, relevé 
l’importance de la biochimie 
dans le dépistage précoce du 
cancer, car, elle offre de plus 
grandes chances de guérison, 
notant que l’organisation de deux 
journées de dépistage précoce 
du cancer de la prostate ont été 
organisées, fin novembre dernier, 

et que le service de biochimie a 
réalisé des analyses antigéniques 
spécifiques (PSA) sur plus 
de 200 personnes qui se sont 
présentées pour un dépistage 
précoce, sachant que 10 % de ces 
cas se sont révélés positifs pour 
le cancer de la prostate (20 cas).
Le service effectue également 
le “récidif clinotypique” et des 
marqueurs tumoraux de différents 
types de cancers pour son suivi, 
selon la spécialiste, qui a ajouté 
que “nous pouvons, à travers ces 
tests, confirmer la guérison du 
malade et qu’il ne compte plus 
de cellules cancéreuses, en plus 

de déterminer la résistance de la 
maladie à différents traitements”.
Au cours de cette rencontre, 
plusieurs interventions ont été 
animées, notamment sur la 
génotypique, les cancers des 
voies biliaires, de l’appareil 
reproducteur et les leucémies, 
entre autres.

eHu D’oran :         

Importance de la biochimie dans le dépistage précoce du cancer



Le ministre saoudien de la Défense rencontre le président 
Emmanuel Macron

Israël ordonne des évacuations dans la bande de Gaza, 
endeuillée par 20 000 morts

RIYAD: Le ministre 
saoudien de la Défense, 
le prince Khalid 

ben Salmane, a rencontré, 
mercredi, le président français, 
Emmanuel Macron.
Au cours de la réunion, les 
deux hommes ont discuté des 
relations bilatérales entre la 
France et le Royaume.
«Conformément aux directives 
du prince héritier, j’ai rencontré 
Emmanuel Macron», déclare 
le prince Khalid sur les 
réseaux sociaux. «J’ai eu le 
privilège de transmettre les 

salutations du Gardien des 
deux Saintes Mosquées et 
du prince héritier et Premier 
ministre. Nous avons 
également passé en revue nos 
relations bilatérales.»
La réunion s’est déroulée en 
présence de hauts responsables 
saoudiens et français.
Plus tôt, le prince Khalid avait 
visité la frégate Chevalier Paul 
avec Sébastien Lecornu, le 
ministre français des Armées.
«J’ai eu la chance d’assister 
à un exercice de défense 
aérienne impliquant des avions 

Rafale. J’ai également exploré 
les capacités de défense 
de la frégate, ainsi que les 
technologies et équipements 
avancés», écrit-il sur X.
«Nous sommes heureux de 
vous compter parmi nous 
et d’être témoins ensemble 
du savoir-faire de l’armée 
française, de ses équipements 
et de son leadership de classe 
mondiale. Merci de vous 
joindre à nous», répond M. 
Lecornu au prince Khalid sur 
les réseaux sociaux.

Israël a ordonné de 
nouvelles évacuations 
dans la plus grande ville 

du sud de Gaza, pendant que 
les efforts se poursuivent jeudi 
pour obtenir une trêve dans 
le territoire où le bilan atteint 
désormais les 20.000 morts 
selon le Hamas.
L’armée israélienne a 
ordonné mercredi sur les 
réseaux sociaux l’”évacuation 
immédiate” d’une zone 
“couvrant environ 20%” de 
la ville de Khan Younès, 
selon un rapport du Bureau 
de la coordination des affaires 

humanitaires de l’ONU 
(Ocha).
“L’ampleur des déplacements 
résultant de l’ordre 
d’évacuation n’est pas claire”, 

relève l’Ocha.
La bande de Gaza est privée 
d’électricité par le blocus total 
exercé par Israël et beaucoup 
d’habitants n’ont plus que la 

radio et le bouche-à-oreille 
pour s’informer.
Selon l’Ocha, la zone à 
évacuer abritait plus de 111 
000 habitants avant le début 
de l’offensive israélienne 
il y a deux mois, et compte 
désormais quelque 141 000 
Palestiniens réfugiés dans 32 
camps pour fuir les combats.
Lundi, l’armée israélienne 
avait indiqué intensifier ses 
opérations à Khan Younès.
Israël a promis de détruire 
le Hamas en représailles 
à l’attaque sans précédent 
menée le 7 octobre par le 

mouvement islamiste sur son 
sol, qui a fait environ 1 140 
morts, en majorité des civils, 
selon un décompte de l’AFP 
basé sur les derniers chiffres 
officiels israéliens.
Environ 250 personnes 
avaient en outre été prises en 
otage, dont 129 sont toujours 
détenues à Gaza, selon Israël.
Le gouvernement du Hamas 
a annoncé mercredi que 
les opérations militaires 
israéliennes avaient fait 20 000 
morts à Gaza depuis le début 
de la guerre, dont au moins 8 
000 enfants et 6 200 femmes.

WASHINGTON: 
“Une ingérence 
électorale”, digne 

“d’une république bananière”: 
les républicains ont vertement 
critiqué la décision d’une 
cour déclarant Donald Trump 
inéligible à une primaire 
dans le Colorado, nouvelle 
illustration de l’emprise de 
l’ancien président sur son 
parti à un mois des premiers 
scrutins pour 2024.
Elus, sénateurs, candidats 
à la présidentielle... Un à 
un, les ténors conservateurs 
ont tous rejeté le jugement 
spectaculaire interdisant 
mardi à Donald Trump de 
figurer sur le bulletin de 
vote de cet Etat américain au 
titre de son implication dans 
l’assaut du Capitole.
“La décision de la cour, qui 
cherche à disqualifier le 
président Trump des primaires 

du Colorado, est une attaque 
partisane à peine voilée”, a 
critiqué le chef républicain au 
Congrès, Mike Johnson.
“C’est une ingérence 
électorale flagrante”, a fustigé 
l’influent élu conservateur, 
Steve Scalise. “Nous vivons 
dans une démocratie, pas 
une république bananière”, a 
renchéri le républicain Randy 
Weber.
Lâché par une partie de son 
camp après le chaos du 6 
janvier 2021, le milliardaire 
de 77 ans a indéniablement 
regagné la mainmise sur le 
Parti républicain. Ce, en dépit 
de ses quatre inculpations 
pénales.
Les rivaux restent dans le rang
Même Ron DeSantis, un 
des seuls rivaux de Donald 
Trump à avoir une chance 
de le concurrencer pour 
l’investiture républicaine, est 

resté dans le rang.
Le jugement pris dans le 
Colorado est basé sur des 
“motifs fallacieux” et doit 
être “renversé par la Cour 
suprême” des Etats-Unis, a-t-
il plaidé dans un tweet mardi 
soir. La décision est elle-
même suspendue jusqu’au 4 
janvier, pour donner à la plus 
haute juridiction du pays la 
possibilité de trancher d’ici là.
Autre rivale de Donald Trump 
et actuellement troisième dans 
les sondages, Nikki Haley, 
n’offre pas de voix dissidente: 
“Ce n’est pas aux juges de 
prendre ce genre de décisions, 
mais aux électeurs”, a-t-elle 
déclaré à des journalistes lors 
d’un événement dans l’Iowa.
Cet Etat lancera dans moins 
d’un mois le ballet des 
primaires républicaines pour 
lesquelles Donald Trump est 
largement favori.

Depuis le début de la 
campagne, Ron DeSantis 
comme Nikki Haley ménagent 
leurs attaques contre l’ancien 
président, de peur de froisser 
sa base, encore très fidèle.
“Pour avoir une chance de 
gagner, ils doivent rallier un 
grand nombre de partisans de 
Trump, ce qu’ils ne peuvent 

pas faire en attaquant Trump”, 
explique le politologue Larry 
Sabato, à l’AFP.
Ils ne rejettent ainsi pas la 
théorie du milliardaire selon 
laquelle il est victime d’une 
“chasse aux sorcières”, menée 
par le président démocrate 
Joe Biden pour l’empêcher 
d’être élu.
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Une fois de plus, les républicains font bloc autour de Trump



liban: 

une octogénaire tuée dans une frappe israélienne

cHine:

la vague de froid bat de nouveaux records

souDan: 

avec la guerre qui s’étend, des milliers de personnes jetées 
sur les routes à nouveau

BEYROUTH: Une 
octogénaire a été tuée 
et son mari blessé, 

selon un média officiel, dans 
un bombardement israélien sur 
un village frontalier du sud du 
Liban, d’où le Hezbollah a lancé 
plusieurs attaques au cours de la 
nuit sur Israël.
La femme a été tuée par “des 
tirs d’artillerie israéliens qui ont 
visé leur maison dans le village 
de Maroun al-Ras”, a indiqué 
l’Agence nationale d’information 
(ANI, officielle). Son mari, 
également octogénaire, a été 
blessé.
Depuis le début de la guerre entre 
Israël et le Hamas, déclenchée 
par une attaque sans précédent du 
mouvement islamiste palestinien 
sur le sol israélien le 7 octobre, les 

échanges de tirs entre le Hezbollah 
et Israël sont quasi-quotidiens à la 
frontière.
Dans la nuit de mercredi à jeudi, 
le Hezbollah avait annoncé la 
mort d’un de ses combattants, 
après une frappe israélienne sur 
une maison dans un autre village 
frontalier, Markaba.
La puissante formation chiite, 
qui a perdu une centaine de 
combattants au Liban depuis le 
début de la guerre, avait déjà 
annoncé la mort de deux autres 
combattants mercredi.
Les violences pour le moment 
limitées aux zones frontalières ont 
fait plus de 140 morts, dont une 
vingtaine de civils, au Liban, et au 
moins onze tués côté israélien.
Le Hezbollah a revendiqué une 
série d’attaques contre Israël dans 

la nuit, annonçant notamment 
avoir lancé “des bombes 
incendiaires” sur une zone boisée 
du nord d’Israël, proche de la 
frontière.
Le mouvement libanais affirme 
riposter aux incendies de forets 
provoqués par les bombardements 
de l’armée israélienne accusée 
d’utiliser des munitions au 
phosphore blanc lors de frappes 
sur le sud du Liban.
Mercredi soir, des sirènes - 
activées en cas de lancements 
de roquettes ou de missiles - ont 
retenti dans le nord d’Israël à la 
frontière avec le Liban, selon 
l’armée israélienne.
Elle a aussi annoncé avoir frappé 
un “centre de commandement 
opérationnel” du Hezbollah, et 
avoir tiré sur des combattants se 

dirigeant vers la frontière près de 
Metula.
Lundi, le Hezbollah avait prévenu 
qu’il répondrait par la réciproque 
à toute attaque israélienne contre 
des civils.
La ministre française des Affaires 
étrangères, Catherine Colonna, 

avait appelé lundi depuis 
Beyrouth à la retenue pour éviter 
un embrasement régional.
Le secrétaire américain à la 
Défense Lloyd Austin, en visite en 
Israël, avait de son côté exhorté le 
Hezbollah à ne pas “provoquer un 
conflit plus large”.

PEKIN: De nouveaux 
records de basses 
températures ont été 

enregistrés en Chine jeudi, 
le pays subissant une vague 
de froid persistante qui vient 
conclure une année de conditions 
météorologiques extrêmes.
Le Bureau météorologique 
national a indiqué que plus de 
20 stations à plusieurs endroits 
du territoire ont enregistré dans 
les premières heures de jeudi 

des minima historiques pour un 
mois de décembre.
Cela était notamment le cas à 
Hohhot, la capitale de la région 
de Mongolie intérieure (nord 
de la Chine) où le mercure est 
descendu jusqu’à -29,1 degrés 
Celsius, battant un record vieux 
de près de 70 ans.
Les autorités ont lancé une 
alerte aux basses températures 
dans une vaste zone du nord, de 
l’est et du sud-est du pays.

Cette forte vague de froid 
fait suite à un été marqué par 
des records de chaleur et des 
inondations dévastatrices, 
notamment dans le nord du 
pays.
Des experts mettent en garde 
contre le réchauffement 
climatique causé par les 
émissions de gaz à effet de 
serre, qui rend ces phénomènes 
météorologiques extrêmes plus 
fréquents.

WAD MADANI: 
Mohammed Ibrahim 
venait juste de prendre 

ses marques à Wad Madani, où il 
avait trouvé refuge après avoir 
abandonné son logement et ses 
biens à Khartoum ravagée par la 
guerre, quand les combats l’ont 
forcé à tout quitter une seconde 
fois.
Comme M. Ibrahim et ses 
proches, des milliers de 
familles ayant fui les combats 
meurtriers qui opposent depuis 
huit mois l’armée soudanaise 
aux paramilitaires des Forces 
de soutien rapide (FSR) à 
Khartoum, avaient trouvé refuge 
à Wad Madani (centre-est), ville 
située à 180 kilomètres au sud de 
la capitale du Soudan.
L’Etat d’al-Jazira, jusqu’à 
récemment épargné par les 
violences, était devenu un 
sanctuaire pour un demi-million 
de personnes avec Wad Madani, 

son chef-lieu, faisant office 
d’”hub humanitaire”, selon 
l’ONU.
Mais depuis peu, les 
paramilitaires, qui contrôlent 
la majorité de la capitale, ont 
avancé le long de l’autoroute qui 
relie la capitale à Wad Madani, 
prenant village après village.
Le 15 décembre, ils ont attaqué 
la ville et M. Ibrahim et les siens 

ont dû à nouveau prendre la fuite.
Mardi, après quatre jours de 
combats intenses dans le chef-
lieu d’al-Jazira, environ 300 000 
personnes avaient déjà fui l’Etat, 
pour beaucoup “à pied, dans la 
panique”, rapporte l’ONU.
Dans le pays en guerre depuis le 
15 avril, où s’opposent les forces 
du chef de l’armée, le général 
Abdel Fattah al-Burhane et 

celles de son adjoint devenu rival 
et patron des FSR, Mohamed 
Hamdan Daglo, beaucoup ne 
savaient pas où aller.
M. Ibrahim et sa famille ont, 
eux, choisi la ville de Sennar, à 
100 kilomètres au sud de Wad 
Madani, mais ils ne trouvent 
pas de logements: “Exactement 
comme les premiers jours à Wad 
Madani”, raconte-t-il à l’AFP, 
l’air désolé.
Fuite à pied 
D’autres, comme Abdelrahim 
Imam, 44 ans, ont trouvé refuge 
à al-Faw, à 75 kilomètres de Wad 
Madani.
Sa famille et lui logent “chez un 
ami”, dit-il à l’AFP, plusieurs 
mois après avoir abandonné sa 
maison à Khartoum.
Le conflit a déplacé plus de six 
millions de personnes et a fait 
12.000 morts d’après l’ONU, un 
chiffre sûrement très sous-estimé 
tant des pans entiers du pays sont 

coupés du monde.
C’est avec amertume que ceux 
qui avaient tenté de s’installer 
à Wad Madani ont vu la ville 
basculer cette semaine dans le 
chaos.
Alors que les deux forces 
s’affrontaient et que des avions 
de combat survolaient la ville, les 
familles paniquées ont tenté de 
protéger les femmes et les jeunes 
filles des violences sexuelles.
Depuis le début de la guerre, les 
deux camps rivaux s’accusent 
mutuellement de s’en prendre 
aux civils.
Au fur et à mesure que les 
paramilitaires pénétraient plus en 
avant, la ville s’est vidée de ses 
moyens de transports.
Omar Hussein, 65 ans, a dû 
marcher dix kilomètres avant de 
trouver un moyen de transport 
pour lui
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Pourquoi la Super League ne doit pas crier victoire
AAvevec force, le spectre de la c force, le spectre de la 

Super League est réapparu Super League est réapparu 
ce jeudi après une décision ce jeudi après une décision 

de la Cde la Cour de justice de l’Union our de justice de l’Union 
européenne, estimant que les européenne, estimant que les 
règles de la FIFA et de l’UEFA règles de la FIFA et de l’UEFA 
sur l’autorisation préalable des sur l’autorisation préalable des 
compétitions de football interclubs compétitions de football interclubs 
violaient le droit de l’Union. De violaient le droit de l’Union. De 
quoi dérouler le tapis rouge à cette quoi dérouler le tapis rouge à cette 
nouvelle compétition portée par nouvelle compétition portée par 
A22 Sports et défendue par le FC A22 Sports et défendue par le FC 
Barcelone ou encore le Real Madrid Barcelone ou encore le Real Madrid 
? Rien est moins sûr, en témoigne ? Rien est moins sûr, en témoigne 
l’analyse faite par William l’analyse faite par William 
Martucci, directeur des opérations Martucci, directeur des opérations 
de l’Union des clubs européens.de l’Union des clubs européens.
La lecture d’un arrêt n’est jamais La lecture d’un arrêt n’est jamais 
chose aisée. Demandez plutôt chose aisée. Demandez plutôt 
aux étudiants en droit, rêveurs à aux étudiants en droit, rêveurs à 
l’idée d’emprunter une carrière l’idée d’emprunter une carrière 
d’avocat et rapidement sonnés d’avocat et rapidement sonnés 
par le résultat de leurs premiers par le résultat de leurs premiers 
partiels. Demandez également aux partiels. Demandez également aux 
juristes installés dans le milieu, juristes installés dans le milieu, 
parfois eux-mêmes en désaccord parfois eux-mêmes en désaccord 
au moment d’interpréter les textes. au moment d’interpréter les textes. 
Demandez, enfin, aux observateurs Demandez, enfin, aux observateurs 
les moins aguerris, prêts à tirer de les moins aguerris, prêts à tirer de 
grandes conséquences d’un verdict grandes conséquences d’un verdict 
finalement bien plus complexe finalement bien plus complexe 
qu’il n’y paraît. Ce jeudi, la qu’il n’y paraît. Ce jeudi, la 
décision rendue par la Cour de décision rendue par la Cour de 
Justice de l’Union européenne Justice de l’Union européenne 
dans l’affaire C-333/21 concernant dans l’affaire C-333/21 concernant 
les règles de la FIFA et de l’UEFA les règles de la FIFA et de l’UEFA 
sur l’autorisation préalable des sur l’autorisation préalable des 
compétitions de football interclubs, compétitions de football interclubs, 
telle que la Super League, en a telle que la Super League, en a 
d’ailleurs été l’exemple parfait. d’ailleurs été l’exemple parfait. 
Rapidement, la presse mondiale Rapidement, la presse mondiale 
s’est emparée du communiqué s’est emparée du communiqué 
de presse publié par la plus haute de presse publié par la plus haute 
juridiction de l’UE, prononçant une juridiction de l’UE, prononçant une 
victoire totale de la Super League et victoire totale de la Super League et 
un terrible camouflet pour l’UEFA un terrible camouflet pour l’UEFA 
et la FIFA. Une conclusion pourtant et la FIFA. Une conclusion pourtant 
très éloignée de la réalité…très éloignée de la réalité…

Le verdict de la CJUE, Le verdict de la CJUE, 
un arrêt complexe à analyser !un arrêt complexe à analyser !

«Le communiqué de presse de «Le communiqué de presse de 
la CJUE était en réalité assez la CJUE était en réalité assez 
trompeur et si tu n’avais pas révisé trompeur et si tu n’avais pas révisé 
le sujet, tu pouvais rapidement te le sujet, tu pouvais rapidement te 
faire piéger. J’ai été assez surpris faire piéger. J’ai été assez surpris 
du traitement médiatique fait du traitement médiatique fait 
autour de ce verdict rendu. Il faut autour de ce verdict rendu. Il faut 
aussi dire que le communiqué de aussi dire que le communiqué de 
presse publié par la CJUE est plutôt presse publié par la CJUE est plutôt 
complexe. Le juge valide le titre et complexe. Le juge valide le titre et 
le contenu de ce communiqué donc le contenu de ce communiqué donc 
ils ont quand même voulu taper sur ils ont quand même voulu taper sur 
l’UEFA, ils ont voulu envoyer ce l’UEFA, ils ont voulu envoyer ce 
message, ils ont choisi leurs mots message, ils ont choisi leurs mots 
en parlant notamment d’abus de en parlant notamment d’abus de 
position dominante pour l’UEFA, position dominante pour l’UEFA, 
tout ça est dit précisément, mais tout ça est dit précisément, mais 
il faut rappeler que le jugement il faut rappeler que le jugement 
portait sur les critères d’autorisation portait sur les critères d’autorisation 
de l’UEFA en 2021 et que la de l’UEFA en 2021 et que la 
Cour ne se préoccupait pas des Cour ne se préoccupait pas des 
nouvelles règles écrites en 2022», nouvelles règles écrites en 2022», 
nous confiait tout d’abord William nous confiait tout d’abord William 
Martucci, directeur des opérations Martucci, directeur des opérations 
de l’Union des clubs européens. de l’Union des clubs européens. 
Dès lors, si la Cour de justice de Dès lors, si la Cour de justice de 
l’Union européenne a estimé que l’Union européenne a estimé que 
les règles imposées par la FIFA les règles imposées par la FIFA 
et l’UEFA au sujet des créations et l’UEFA au sujet des créations 
de compétitions, comme la Super de compétitions, comme la Super 
League, seraient contraires au droit League, seraient contraires au droit 
de l’Union européenne, elle n’a en de l’Union européenne, elle n’a en 
revanche jamais donné d’avis sur revanche jamais donné d’avis sur 
le cas spécifique du projet porté par le cas spécifique du projet porté par 
la société A22 Sports et son CEO, la société A22 Sports et son CEO, 
Bernd Reichart.Bernd Reichart.
«Une compétition telle que le «Une compétition telle que le 

projet de Super League ne doit pas projet de Super League ne doit pas 
pour autant être nécessairement pour autant être nécessairement 
autorisée. En effet, la Cour étant autorisée. En effet, la Cour étant 
interrogée, de façon générale, sur les interrogée, de façon générale, sur les 
règles de la FIFA et de l’UEFA, elle règles de la FIFA et de l’UEFA, elle 
ne prend pas position dans son arrêt, ne prend pas position dans son arrêt, 
sur ce projet spécifique», pouvait-sur ce projet spécifique», pouvait-
on lire en ce sens. «La Cour s’est on lire en ce sens. «La Cour s’est 
prononcée sur les règles de 2021, prononcée sur les règles de 2021, 
pas celles de 2022 et c’est bien sûr pas celles de 2022 et c’est bien sûr 
ça qu’elle s’est prononcé. Le procès ça qu’elle s’est prononcé. Le procès 
portait sur les sanctions. En réaction portait sur les sanctions. En réaction 
aux sanctions, certains clubs ont aux sanctions, certains clubs ont 
porté plainte, d’abord à Madrid puis porté plainte, d’abord à Madrid puis 
l’affaire est montée jusqu’à la Cour l’affaire est montée jusqu’à la Cour 
de Justice de l’Union européenne, de Justice de l’Union européenne, 
ce sont les sanctions de l’UEFA ce sont les sanctions de l’UEFA 
qui ont été déclarées illégales parce qui ont été déclarées illégales parce 
qu’en 2021, il a été jugé que leurs qu’en 2021, il a été jugé que leurs 
règles n’étaient pas assez claires», règles n’étaient pas assez claires», 
poursuivait l’un des instigateurs de poursuivait l’un des instigateurs de 
l’association créée dans le but de l’association créée dans le but de 
défendre les intérêts des petits clubs défendre les intérêts des petits clubs 
du Vieux Continent avant d’ajouter du Vieux Continent avant d’ajouter 
: «en 2021, les règles de l’UEFA : «en 2021, les règles de l’UEFA 
n’étaient pas compatibles avec les n’étaient pas compatibles avec les 
sanctions prononcées vis-à-vis de sanctions prononcées vis-à-vis de 
la Super League, mais depuis les la Super League, mais depuis les 
règles ont été changées, en 2022, règles ont été changées, en 2022, 
et surtout l’UEFA peut encore les et surtout l’UEFA peut encore les 
changer dans le futur si l’instance changer dans le futur si l’instance 
le souhaite et ainsi se mettre, à le souhaite et ainsi se mettre, à 
nouveau, dans une position de nouveau, dans une position de 
sanctionner. Résultat, non ce n’est sanctionner. Résultat, non ce n’est 
pas une victoire totale de la Super pas une victoire totale de la Super 
League, c’est à minima mitigé et League, c’est à minima mitigé et 
pire encore, cet arrêt pourrait aussi pire encore, cet arrêt pourrait aussi 
être interprété comme un succès être interprété comme un succès 
pour l’UEFA».pour l’UEFA».

La Super League face à ses La Super League face à ses 
angoisses originelles !angoisses originelles !

Un constat contrastant largement Un constat contrastant largement 
avec les messages jubilatoires avec les messages jubilatoires 
rapidement diffusés par les directions rapidement diffusés par les directions 
madrilènes et catalanes, à l’origine madrilènes et catalanes, à l’origine 
de ce projet révolutionnaire. «Le de ce projet révolutionnaire. «Le 
FC Barcelone souhaite exprimer FC Barcelone souhaite exprimer 
sa satisfaction quant à l’arrêt de sa satisfaction quant à l’arrêt de 
la Cour de justice de l’Union la Cour de justice de l’Union 
européenne (CJUE) approuvant le européenne (CJUE) approuvant le 
projet de Super League proposé par projet de Super League proposé par 
A22 Sports. En tant que l’une des A22 Sports. En tant que l’une des 
forces motrices de la Super League, forces motrices de la Super League, 
le FC Barcelone considère que cet le FC Barcelone considère que cet 
arrêt ouvre la voie à une nouvelle arrêt ouvre la voie à une nouvelle 
compétition de football de haut compétition de football de haut 
niveau en Europe en exprimant niveau en Europe en exprimant 
son opposition au monopole dans son opposition au monopole dans 
le monde du football, et souhaite le monde du football, et souhaite 
offrir une proposition de dialogue offrir une proposition de dialogue 
sur ce que devrait être le modèle sur ce que devrait être le modèle 
de la compétition européenne de de la compétition européenne de 
l’avenir», communiquait ainsi l’avenir», communiquait ainsi 
le club barcelonais. «Nous nous le club barcelonais. «Nous nous 
félicitons vivement de l’arrêt de la félicitons vivement de l’arrêt de la 
CJUE. Dans les prochains jours, CJUE. Dans les prochains jours, 
nous examinerons de plus près la nous examinerons de plus près la 
portée de cet arrêt, qui revêt une portée de cet arrêt, qui revêt une 
grande importance historique. Le grande importance historique. Le 
football européen ne sera jamais un football européen ne sera jamais un 
monopole et, à partir d’aujourd’hui, monopole et, à partir d’aujourd’hui, 
les clubs seront maîtres de leur les clubs seront maîtres de leur 
destin. Nous nous considérons destin. Nous nous considérons 
comme capables de promouvoir les comme capables de promouvoir les 
compétitions que nous envisageons. compétitions que nous envisageons. 
L’Europe des libertés a triomphé. L’Europe des libertés a triomphé. 
Le droit, la raison et la liberté ont Le droit, la raison et la liberté ont 
prévalu», lançait, de son côté, prévalu», lançait, de son côté, 
Florentino Pérez, président des Florentino Pérez, président des 
Merengues.Merengues.

Dès lors si les déclarations faites Dès lors si les déclarations faites 
par les deux historiques défenseurs par les deux historiques défenseurs 
de la Super League n’ont rien de la Super League n’ont rien 
de surprenant, elles répondent de surprenant, elles répondent 
davantage à une stratégie de davantage à une stratégie de 
communication dans un contexte où communication dans un contexte où 
l’UEFA et la FIFA ont, malgré tout, l’UEFA et la FIFA ont, malgré tout, 
été rappelées à l’ordre par la Cour été rappelées à l’ordre par la Cour 
de Justice de l’Union européenne. de Justice de l’Union européenne. 
Suffisant toutefois pour voir cette Suffisant toutefois pour voir cette 
compétition dissidente voir le jour compétition dissidente voir le jour 
dans les semaines à venir ? Rien dans les semaines à venir ? Rien 
n’est moins sûr. Alors, certes, A22 n’est moins sûr. Alors, certes, A22 
Sports n’a pas tardé à dévoiler les Sports n’a pas tardé à dévoiler les 
contours de sa nouvelle formule : contours de sa nouvelle formule : 
une compétition à 64 clubs répartis une compétition à 64 clubs répartis 
en trois ligues (la Star League, la en trois ligues (la Star League, la 
Gold League et la Blue League), Gold League et la Blue League), 
une participation fondée sur le une participation fondée sur le 
mérite sportif et une diffusion mérite sportif et une diffusion 
gratuite via une plateforme de gratuite via une plateforme de 
streaming dédiée baptisée Unify… streaming dédiée baptisée Unify… 
Pour autant, les limites autour de ce Pour autant, les limites autour de ce 
projet mort-né en 2021 demeurent projet mort-né en 2021 demeurent 
nombreuses. «Commercialement nombreuses. «Commercialement 
il n’y aura peut-être pas de il n’y aura peut-être pas de 
marché, car peu de clubs semblent, marché, car peu de clubs semblent, 
aujourd’hui, prêts à rejoindre cette aujourd’hui, prêts à rejoindre cette 
Super League donc les questions Super League donc les questions 
juridiques n’auront alors plus de juridiques n’auront alors plus de 
raisons d’être posées», rappelait, à raisons d’être posées», rappelait, à 
ce titre, William Martucci. Et pour ce titre, William Martucci. Et pour 
cause. À l’instar du scénario vécu cause. À l’instar du scénario vécu 
il y a désormais plus de deux ans il y a désormais plus de deux ans 
et demi, les promoteurs de cette et demi, les promoteurs de cette 
nouvelle version - plus ouverte et nouvelle version - plus ouverte et 
qui semble satisfaire les dirigeants qui semble satisfaire les dirigeants 
du Napoli - se confrontent, une fois du Napoli - se confrontent, une fois 
de plus, à la grogne des supporters de plus, à la grogne des supporters 
et à l’opposition de nombreuses et à l’opposition de nombreuses 
associations (ECA, UEC) et clubs associations (ECA, UEC) et clubs 
européens.européens.

L’UEFA peut encore agir…L’UEFA peut encore agir…
Du Paris Saint-Germain à Du Paris Saint-Germain à 
Manchester City en passant par Manchester City en passant par 
l’AS Roma, l’Atlético de Madrid l’AS Roma, l’Atlético de Madrid 
ou encore le Bayern Munich, une ou encore le Bayern Munich, une 
nouvelle fronde massive s’organise, nouvelle fronde massive s’organise, 
aujourd’hui, pour réduire à néant la aujourd’hui, pour réduire à néant la 
Super League. Si l’arrêt de la CJUE Super League. Si l’arrêt de la CJUE 
ne peut, en effet, être interprété ne peut, en effet, être interprété 
comme une victoire totale pour comme une victoire totale pour 
les partisans de cette nouvelle les partisans de cette nouvelle 
compétition, que l’UEFA dispose compétition, que l’UEFA dispose 
encore d’une marge de manœuvre encore d’une marge de manœuvre 
pour enrayer le projet et que l’Europe pour enrayer le projet et que l’Europe 
du football exprime son désaccord, du football exprime son désaccord, 
l’instance présidée par Aleksander l’instance présidée par Aleksander 
Čeferin se retrouve, malgré tout, Čeferin se retrouve, malgré tout, 
face à ses responsabilités. «J’ai face à ses responsabilités. «J’ai 
plutôt tendance à lire cet arrêt plutôt tendance à lire cet arrêt 
comme une bonne nouvelle pour comme une bonne nouvelle pour 
le football et l’UEFA, car elle peut le football et l’UEFA, car elle peut 
encore bloquer le projet, mais peut encore bloquer le projet, mais peut 
seulement donc ça veut aussi dire seulement donc ça veut aussi dire 
qu’elle risque de devoir s’adapter. qu’elle risque de devoir s’adapter. 
Aleksander Čeferin est d’ailleurs Aleksander Čeferin est d’ailleurs 
revenu sur ces nouvelles règles revenu sur ces nouvelles règles 
de 2022, celles sur lesquelles la de 2022, celles sur lesquelles la 
Cour n’a pas pu se prononcer, en Cour n’a pas pu se prononcer, en 
disant qu’elles étaient très bien, disant qu’elles étaient très bien, 
mais il a aussi avoué qu’ils allaient mais il a aussi avoué qu’ils allaient 
se repencher dessus avec leurs se repencher dessus avec leurs 
juristes suite au verdict rendu pour juristes suite au verdict rendu pour 
s’assurer, dans le détail, que ces s’assurer, dans le détail, que ces 
nouvelles règles correspondent à nouvelles règles correspondent à 
ce que la Cour attend. L’UEFA aura ce que la Cour attend. L’UEFA aura 
quoi qu’il arrive cette opportunité quoi qu’il arrive cette opportunité 
de revoir ses règles pour aller vers de revoir ses règles pour aller vers 
quelque chose de plus équilibré quelque chose de plus équilibré 
entre les clubs. Il y a encore cet entre les clubs. Il y a encore cet 
enjeu-là», nous précisait dans cette enjeu-là», nous précisait dans cette 
optique le directeur des opérations optique le directeur des opérations 
de l’UEC.de l’UEC.
Désormais, A22 Sports Management Désormais, A22 Sports Management 
va donc devoir demander l’accord à va donc devoir demander l’accord à 
l’UEFA pour monter cette nouvelle l’UEFA pour monter cette nouvelle 

compétition, la Super League, et compétition, la Super League, et 
l’UEFA devra, de son côté, juger l’UEFA devra, de son côté, juger 
au regard des règles 2022, et non au regard des règles 2022, et non 
2021, si cette nouvelle formule 2021, si cette nouvelle formule 
respecte les critères transparents, respecte les critères transparents, 
objectifs, non discriminatoires et objectifs, non discriminatoires et 
proportionnés. «Toute la subtilité proportionnés. «Toute la subtilité 
est là : à partir du moment où la est là : à partir du moment où la 
FIFA et l’UEFA respectent ces FIFA et l’UEFA respectent ces 
quatre conditions pour prendre des quatre conditions pour prendre des 
décisions et réguler, ces règlements décisions et réguler, ces règlements 
peuvent être considérés, au titre peuvent être considérés, au titre 
de la spécificité du sport, comme de la spécificité du sport, comme 
valables. C’est d’ailleurs en ce sens valables. C’est d’ailleurs en ce sens 
que l’UEFA a communiqué : elle a que l’UEFA a communiqué : elle a 
changé ses règles il y a un an. La changé ses règles il y a un an. La 
CJUE reconnaît une autre chose CJUE reconnaît une autre chose 
très importante : quelle que soit la très importante : quelle que soit la 
compétition, qu’elle soit organisée compétition, qu’elle soit organisée 
par les instances sportives ou par un par les instances sportives ou par un 
organisateur privé lucratif, il faut organisateur privé lucratif, il faut 
respecter le calendrier international. respecter le calendrier international. 
Ça doit être pris en compte par Ça doit être pris en compte par 
A22 : ils ne pourront pas aller en A22 : ils ne pourront pas aller en 
confrontation directe avec des confrontation directe avec des 
compétitions déjà existantes. Il y compétitions déjà existantes. Il y 
a une complexité, pour la Super a une complexité, pour la Super 
League, assez éloignée de la façon League, assez éloignée de la façon 
dont elle communique ces dernières dont elle communique ces dernières 
heures», précisait d’ailleurs heures», précisait d’ailleurs 
Christophe Lepetit, responsable des Christophe Lepetit, responsable des 
études économiques du Centre de études économiques du Centre de 
droit et d’économie du sport, où il droit et d’économie du sport, où il 
est également directeur de l’UEFA est également directeur de l’UEFA 
Master for International Players, Master for International Players, 
dans des propos relayés par So Foot.dans des propos relayés par So Foot.
Des promesses vaines formulées Des promesses vaines formulées 

par A22 Sports ?par A22 Sports ?
Et d’ajouter : «différentes choses Et d’ajouter : «différentes choses 
vont repasser par le tribunal vont repasser par le tribunal 
de Madrid, qui devra bien sûr de Madrid, qui devra bien sûr 
tenir compte du jugement rendu tenir compte du jugement rendu 
par la CJUE, et qui va devoir par la CJUE, et qui va devoir 
se positionner non pas sur les se positionner non pas sur les 
anciennes règles – celles en vigueur anciennes règles – celles en vigueur 
au moment de l’éclatement de la au moment de l’éclatement de la 
Super League en avril 2021 – mais Super League en avril 2021 – mais 
sur la compatibilité des nouvelles. sur la compatibilité des nouvelles. 
Et l’UEFA est visiblement assez Et l’UEFA est visiblement assez 
confiante quant au fait que ses confiante quant au fait que ses 
nouvelles règles sont compatibles nouvelles règles sont compatibles 
et cochent les critères. Ce qu’il et cochent les critères. Ce qu’il 
faut analyser maintenant, ce sont faut analyser maintenant, ce sont 
les modifications de l’UEFA les modifications de l’UEFA 
(modifications de format, de (modifications de format, de 
qualifications) et voir en quoi qualifications) et voir en quoi 
ces règles sont différentes. Mais ces règles sont différentes. Mais 
c’est très loin d’être évident que c’est très loin d’être évident que 
la décision du jour est une énorme la décision du jour est une énorme 
victoire de la Super League». Dans victoire de la Super League». Dans 
cette optique, si les défenseurs de ce cette optique, si les défenseurs de ce 
projet révolutionnaire ne peuvent projet révolutionnaire ne peuvent 
encore crier victoire, de nombreux encore crier victoire, de nombreux 
points avancer dans leur récente points avancer dans leur récente 
proposition interrogent. Le premier proposition interrogent. Le premier 
d’entre eux concerne cette volonté d’entre eux concerne cette volonté 
de diffuser gratuitement l’ensemble de diffuser gratuitement l’ensemble 
des rencontres de la compétition des rencontres de la compétition 
via une plateforme de streaming via une plateforme de streaming 
dédiée, baptisée Unify. Si cette dédiée, baptisée Unify. Si cette 
communication permet logiquement communication permet logiquement 
d’attirer les fans, elle revêt, pour d’attirer les fans, elle revêt, pour 
de nombreux observateurs, un de nombreux observateurs, un 
caractère mensonger. Un avis caractère mensonger. Un avis 
notamment partagé par Christophe notamment partagé par Christophe 
Lepetit : «c’est faisable, mais je Lepetit : «c’est faisable, mais je 
pense qu’il s’agit d’un énorme pense qu’il s’agit d’un énorme 
mensonge. Ils peuvent tout à mensonge. Ils peuvent tout à 
fait lancer leur compétition et fait lancer leur compétition et 
leur plateforme sur laquelle ils leur plateforme sur laquelle ils 
proposeront gratuitement toutes proposeront gratuitement toutes 
les rencontres des compétitions les rencontres des compétitions 
masculines et féminines, ils masculines et féminines, ils 
essayeront de financer cela par la essayeront de financer cela par la 
publicité, ce qu’ils n’arriveront pas publicité, ce qu’ils n’arriveront pas 
à faire, très probablement».à faire, très probablement».
«Pourquoi aujourd’hui la Ligue des «Pourquoi aujourd’hui la Ligue des 

Champions, la Ligue Europa et la Champions, la Ligue Europa et la 
Ligue Europa Conférence sont sur Ligue Europa Conférence sont sur 
des médias payants ? Parce qu’il y a des médias payants ? Parce qu’il y a 
eu une course en avant permanente, eu une course en avant permanente, 
de la part des clubs qui se font de la part des clubs qui se font 
concurrence, pour augmenter les concurrence, pour augmenter les 
revenus. Cela a poussé l’UEFA à revenus. Cela a poussé l’UEFA à 
une sorte d’essorage du marché, une sorte d’essorage du marché, 
c’est-à-dire à aller chercher tous c’est-à-dire à aller chercher tous 
les budgets de tous les diffuseurs. les budgets de tous les diffuseurs. 
Les mêmes causes produiront les Les mêmes causes produiront les 
mêmes effets. C’est une promesse à mêmes effets. C’est une promesse à 
mon sens intenable, à moyen terme. mon sens intenable, à moyen terme. 
À court terme oui, puisque ça peut À court terme oui, puisque ça peut 
permettre d’amadouer les fans et de permettre d’amadouer les fans et de 
lancer la compétition en lui donnant lancer la compétition en lui donnant 
tout de suite une base assez solide tout de suite une base assez solide 
de suiveurs, mais assez rapidement de suiveurs, mais assez rapidement 
derrière ils voudront arriver à une derrière ils voudront arriver à une 
forme de monétisation de cette forme de monétisation de cette 
plateforme, et/ou de partage des plateforme, et/ou de partage des 
droits entre la plateforme et les droits entre la plateforme et les 
diffuseurs payants», confiait diffuseurs payants», confiait 
l’intéressé. Autre point sensible l’intéressé. Autre point sensible 
? Celui concernant les paiements ? Celui concernant les paiements 
de solidarité, à savoir la part des de solidarité, à savoir la part des 
revenus de la Ligue des Champions revenus de la Ligue des Champions 
qui est reversée aux clubs qui ne qui est reversée aux clubs qui ne 
participent pas à la compétition. participent pas à la compétition. 
Aujourd’hui fixée à 7%, cette part Aujourd’hui fixée à 7%, cette part 
devrait prochainement passer à devrait prochainement passer à 
10. De son côté, A22 Sports a10. De son côté, A22 Sports a
ainsi assuré que cette part serait ainsi assuré que cette part serait 
fixée à 8 %, avec un minimum de fixée à 8 %, avec un minimum de 
400 millions d’euros, soit plus du 400 millions d’euros, soit plus du 
double des versements effectués par double des versements effectués par 
l’actuelle compétition européenne. l’actuelle compétition européenne. 
Si la promesse apparaît, sur le Si la promesse apparaît, sur le 
papier, excitante, la lecture précise papier, excitante, la lecture précise 
de cette annonce livre, là aussi, un de cette annonce livre, là aussi, un 
tout autre verdict…tout autre verdict…
«En réalité, A22 a proposé un «En réalité, A22 a proposé un 
nouveau projet avec 64 équipes nouveau projet avec 64 équipes 
européennes alors que dans le européennes alors que dans le 
système actuel de l’UEFA, c’est 108 système actuel de l’UEFA, c’est 108 
équipes donc la première chose que équipes donc la première chose que 
fait A22 est d’enlever 44 équipes. fait A22 est d’enlever 44 équipes. 
Dès lors, si on souhaite comparer Dès lors, si on souhaite comparer 
les paiements de solidarité, il faut les paiements de solidarité, il faut 
les comparer à tous les clubs qui les comparer à tous les clubs qui 
ne joueraient pas l’Europe dans ne joueraient pas l’Europe dans 
le système d’A22. On commence le système d’A22. On commence 
donc par compter ce que touchaient donc par compter ce que touchaient 
les 44 clubs exclus par A22 dans le les 44 clubs exclus par A22 dans le 
système UEFA et c’est déjà énorme. système UEFA et c’est déjà énorme. 
Même si ce sont les 44 plus petits Même si ce sont les 44 plus petits 
clubs, on pourrait dégager au moins clubs, on pourrait dégager au moins 
500 millions de prize money en 500 millions de prize money en 
enlevant ces clubs. Par ailleurs, A22 enlevant ces clubs. Par ailleurs, A22 
dit qu’ils ont 400 millions d’euros dit qu’ils ont 400 millions d’euros 
en solidarité, mais ce n’est pas en solidarité, mais ce n’est pas 
exact, car l’UEFA donne déjà près exact, car l’UEFA donne déjà près 
de 300 millions en solidarité à tous de 300 millions en solidarité à tous 
les non-participants, au-delà des les non-participants, au-delà des 
108 qui jouent dans la compétition. 108 qui jouent dans la compétition. 
Sauf qu’en plus de ceux-là, tu vas Sauf qu’en plus de ceux-là, tu vas 
avoir les 44 qui vont être en dehors avoir les 44 qui vont être en dehors 
des compétitions qui vont eux des compétitions qui vont eux 
aussi toucher beaucoup d’argent. aussi toucher beaucoup d’argent. 
En définitive, si on compare, c’est En définitive, si on compare, c’est 
800 millions d’euros côté UEFA 800 millions d’euros côté UEFA 
et 400 millions côté A22 donc et 400 millions côté A22 donc 
beaucoup, beaucoup moins de beaucoup, beaucoup moins de 
paiements de solidarité. Au final, paiements de solidarité. Au final, 
le rapport s’inverse et la première le rapport s’inverse et la première 
fois, en 2021, sur les paiements de fois, en 2021, sur les paiements de 
solidarité, ils avaient d’ailleurs dit solidarité, ils avaient d’ailleurs dit 
qu’ils multipliaient par trois ces qu’ils multipliaient par trois ces 
paiements alors que dans les faits, paiements alors que dans les faits, 
ils divisaient par trois», constatait ils divisaient par trois», constatait 
William Martucci. Une victoire William Martucci. Une victoire 
totale de Florentino Pérez & co… totale de Florentino Pérez & co… 
Vraiment ?Vraiment ?

en  :
Ismaël Bennacer reprend du poil de la bête

en : 
Youcef Atal, c’est bon pour le moral mais

LLe milieu de terrain algérien Ismaël Bennacer e milieu de terrain algérien Ismaël Bennacer 
retrouve enfin des sensations balle au pied retrouve enfin des sensations balle au pied 
après plusieurs mois d’absence. Le joueur après plusieurs mois d’absence. Le joueur 

de l’AC Milan, écarté depuis mai dernier, devrait de l’AC Milan, écarté depuis mai dernier, devrait 
être titulaire ce soir pour le déplacement à Salerne.être titulaire ce soir pour le déplacement à Salerne.
Stefano Pioli ne veut clairement pas précipiter Stefano Pioli ne veut clairement pas précipiter 
les choses. C’est en permettant à Bennacer de les choses. C’est en permettant à Bennacer de 
petit à petit se refamiliariser avec le terrain que petit à petit se refamiliariser avec le terrain que 
le coach réintègre l’un des ses éléments les plus le coach réintègre l’un des ses éléments les plus 
importants. Après avoir enchaîné trois entrées importants. Après avoir enchaîné trois entrées 
en fin de match contre Frosinone (11 minutes en fin de match contre Frosinone (11 minutes 
jouées), l’Atalanta BC (31 minutes jouées) ainsi jouées), l’Atalanta BC (31 minutes jouées) ainsi 
que Monza (23 minutes jouées), il est enfin temps que Monza (23 minutes jouées), il est enfin temps 
pour l’international algérien de faire partie du pour l’international algérien de faire partie du 
Onze de Départ de Milan pour le match contre Onze de Départ de Milan pour le match contre 
Salernitana ce vendredi soir.Salernitana ce vendredi soir.
Pioli a en effet annoncé hier en conférence de Pioli a en effet annoncé hier en conférence de 
presse que Bennacer sera titulaire pour le match presse que Bennacer sera titulaire pour le match 
de la semaine. L’Algérien fera partie du groupe de la semaine. L’Algérien fera partie du groupe 
de départ pour la première fois depuis le 10 de départ pour la première fois depuis le 10 
mai dernier. Une très belle occasion pour Isma mai dernier. Une très belle occasion pour Isma 
de cumuler un maximum de temps de jeu et de de cumuler un maximum de temps de jeu et de 
se préparer au mieux pour le prochain stage de se préparer au mieux pour le prochain stage de 
préparation de l’équipe nationale avant la Coupe préparation de l’équipe nationale avant la Coupe 
d’Afrique.d’Afrique.
En parlant de la CAN, le Fennec s’est par ailleurs En parlant de la CAN, le Fennec s’est par ailleurs 
montré très optimiste quant à sa participation montré très optimiste quant à sa participation 
à la compétition continentale. Il est évident que à la compétition continentale. Il est évident que 
le sélectionneur Belmadi ne passera pas à côté le sélectionneur Belmadi ne passera pas à côté 
d’un Bennacer, qui retrouve ses pleines capacités d’un Bennacer, qui retrouve ses pleines capacités 
physiques, étant considéré comme l’un des physiques, étant considéré comme l’un des 
meilleurs joueurs algériens actuels. “Je suis dans meilleurs joueurs algériens actuels. “Je suis dans 
une bonne condition , je sens que je reviens au une bonne condition , je sens que je reviens au 
top mais sans me mettre de pression. Je devrais, top mais sans me mettre de pression. Je devrais, 
normalement, faire la coupe d’Afrique, tout normalement, faire la coupe d’Afrique, tout 
rentrera en ordre en janvier”, a déclaré Bennacer.rentrera en ordre en janvier”, a déclaré Bennacer.

YYoucef Atal a débarqué oucef Atal a débarqué 
jeudi soir à Alger. Il sera jeudi soir à Alger. Il sera 
le premier des Fennecs à le premier des Fennecs à 

prendre place au Centre technique prendre place au Centre technique 
national (CTN) de Sidi-Moussa. national (CTN) de Sidi-Moussa. 
En manque -très significatif- de En manque -très significatif- de 
temps de jeu en club où il n’a temps de jeu en club où il n’a 
pas joué pendant plus de deux pas joué pendant plus de deux 
mois maintenant en raison de sa mois maintenant en raison de sa 
suspension par l’OGC Nice et suspension par l’OGC Nice et 
la LFP française, le latéral droit la LFP française, le latéral droit 
doit composer avec de nombreux doit composer avec de nombreux 
paramètres. Notamment ceux paramètres. Notamment ceux 
psychologiques liés à son procès psychologiques liés à son procès 
pour « provocation à la haine pour « provocation à la haine 
raciale à raison de la religion » raciale à raison de la religion » 
et le verdict attendu le 03 janvier et le verdict attendu le 03 janvier 
prochain. Malgré ce couperet qui prochain. Malgré ce couperet qui 
plane sur sa tête, celui qui compte plane sur sa tête, celui qui compte 
34 capes avec les Verts assure 34 capes avec les Verts assure 
avoir le moral au beau fixe.avoir le moral au beau fixe.
Dans la tourmente et l’épreuve Dans la tourmente et l’épreuve 
difficile qu’il a traversée en raison difficile qu’il a traversée en raison 
de son soutien affiché à la Cause de son soutien affiché à la Cause 
palestinienne, Atal a pu trouver palestinienne, Atal a pu trouver 
du réconfort auprès des siens. « du réconfort auprès des siens. « 
J’ai reçu beaucoup de messages J’ai reçu beaucoup de messages 
du peuple algérien. Ça m’a donné du peuple algérien. Ça m’a donné 
de la force. Je ne suis pas inquiet de la force. Je ne suis pas inquiet 
car je n’ai rien fait de grave. Je car je n’ai rien fait de grave. Je 
voulais juste être solidaire avec voulais juste être solidaire avec 
le peuple palestinien », s’est le peuple palestinien », s’est 
réjouit le pensionnaire du Gym réjouit le pensionnaire du Gym 
à son arrivée hier à l’Aéroport à son arrivée hier à l’Aéroport 

International d’Alger.International d’Alger.
L’avenir avec l’OGC Nice L’avenir avec l’OGC Nice 

(à priori) en stand-by (à priori) en stand-by 
Que ce soit Djamel Belmadi, Que ce soit Djamel Belmadi, 
qui l’a convoqué en novembre qui l’a convoqué en novembre 
et l’a même fait jouer contre la et l’a même fait jouer contre la 
Somalie et Mozambique en dépit Somalie et Mozambique en dépit 
de son manque de compétitivité, de son manque de compétitivité, 
ou les Algériens qui le suivent sur ou les Algériens qui le suivent sur 
les réseaux sociaux, les marques les réseaux sociaux, les marques 
de soutien étaient nombreuses et de soutien étaient nombreuses et 
diverses. Et cela semble l’avoir diverses. Et cela semble l’avoir 
aidé à tenir le coup moralement.aidé à tenir le coup moralement.
Ainsi, l’ancien sociétaire du Ainsi, l’ancien sociétaire du 
Paradou AC assure être « prêt à Paradou AC assure être « prêt à 
commencer le stage, on va bien commencer le stage, on va bien 
préparer la CAN. (…) Notre préparer la CAN. (…) Notre 
objectif est de rayonner en Côte objectif est de rayonner en Côte 
d’Ivoire afin de rendre le peuple d’Ivoire afin de rendre le peuple 
algérien heureux. (…) ». Quant algérien heureux. (…) ». Quant 
à sa situation contractuelle (fin à sa situation contractuelle (fin 
du bail en juin 2024) avec les du bail en juin 2024) avec les 
Aiglons, elle ne le perturberait Aiglons, elle ne le perturberait 
pas pour autant si l’on se fie à pas pour autant si l’on se fie à 
ses déclarations. « Mon avenir ses déclarations. « Mon avenir 
avec Nice ? Je me concentre avec Nice ? Je me concentre 
actuellement sur la CAN et après actuellement sur la CAN et après 
je vais voir ». Aura-t-il assez de je vais voir ». Aura-t-il assez de 
force pour y faire abstraction ? force pour y faire abstraction ? 
Cela dépendra de son statut avec Cela dépendra de son statut avec 
l’EN. S’il n’est pas assez prêt l’EN. S’il n’est pas assez prêt 
pour débuter les matchs, il sera pour débuter les matchs, il sera 
sur le banc. Et, dans ce cas, ça sur le banc. Et, dans ce cas, ça 
risque de cogiter fort dans sa tête.risque de cogiter fort dans sa tête.

…
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Pourquoi la Super League ne doit pas crier victoire
AAvevec force, le spectre de la c force, le spectre de la 

Super League est réapparu Super League est réapparu 
ce jeudi après une décision ce jeudi après une décision 

de la Cde la Cour de justice de l’Union our de justice de l’Union 
européenne, estimant que les européenne, estimant que les 
règles de la FIFA et de l’UEFA règles de la FIFA et de l’UEFA 
sur l’autorisation préalable des sur l’autorisation préalable des 
compétitions de football interclubs compétitions de football interclubs 
violaient le droit de l’Union. De violaient le droit de l’Union. De 
quoi dérouler le tapis rouge à cette quoi dérouler le tapis rouge à cette 
nouvelle compétition portée par nouvelle compétition portée par 
A22 Sports et défendue par le FC A22 Sports et défendue par le FC 
Barcelone ou encore le Real Madrid Barcelone ou encore le Real Madrid 
? Rien est moins sûr, en témoigne ? Rien est moins sûr, en témoigne 
l’analyse faite par William l’analyse faite par William 
Martucci, directeur des opérations Martucci, directeur des opérations 
de l’Union des clubs européens.de l’Union des clubs européens.
La lecture d’un arrêt n’est jamais La lecture d’un arrêt n’est jamais 
chose aisée. Demandez plutôt chose aisée. Demandez plutôt 
aux étudiants en droit, rêveurs à aux étudiants en droit, rêveurs à 
l’idée d’emprunter une carrière l’idée d’emprunter une carrière 
d’avocat et rapidement sonnés d’avocat et rapidement sonnés 
par le résultat de leurs premiers par le résultat de leurs premiers 
partiels. Demandez également aux partiels. Demandez également aux 
juristes installés dans le milieu, juristes installés dans le milieu, 
parfois eux-mêmes en désaccord parfois eux-mêmes en désaccord 
au moment d’interpréter les textes. au moment d’interpréter les textes. 
Demandez, enfin, aux observateurs Demandez, enfin, aux observateurs 
les moins aguerris, prêts à tirer de les moins aguerris, prêts à tirer de 
grandes conséquences d’un verdict grandes conséquences d’un verdict 
finalement bien plus complexe finalement bien plus complexe 
qu’il n’y paraît. Ce jeudi, la qu’il n’y paraît. Ce jeudi, la 
décision rendue par la Cour de décision rendue par la Cour de 
Justice de l’Union européenne Justice de l’Union européenne 
dans l’affaire C-333/21 concernant dans l’affaire C-333/21 concernant 
les règles de la FIFA et de l’UEFA les règles de la FIFA et de l’UEFA 
sur l’autorisation préalable des sur l’autorisation préalable des 
compétitions de football interclubs, compétitions de football interclubs, 
telle que la Super League, en a telle que la Super League, en a 
d’ailleurs été l’exemple parfait. d’ailleurs été l’exemple parfait. 
Rapidement, la presse mondiale Rapidement, la presse mondiale 
s’est emparée du communiqué s’est emparée du communiqué 
de presse publié par la plus haute de presse publié par la plus haute 
juridiction de l’UE, prononçant une juridiction de l’UE, prononçant une 
victoire totale de la Super League et victoire totale de la Super League et 
un terrible camouflet pour l’UEFA un terrible camouflet pour l’UEFA 
et la FIFA. Une conclusion pourtant et la FIFA. Une conclusion pourtant 
très éloignée de la réalité…très éloignée de la réalité…

Le verdict de la CJUE, Le verdict de la CJUE, 
un arrêt complexe à analyser !un arrêt complexe à analyser !

«Le communiqué de presse de «Le communiqué de presse de 
la CJUE était en réalité assez la CJUE était en réalité assez 
trompeur et si tu n’avais pas révisé trompeur et si tu n’avais pas révisé 
le sujet, tu pouvais rapidement te le sujet, tu pouvais rapidement te 
faire piéger. J’ai été assez surpris faire piéger. J’ai été assez surpris 
du traitement médiatique fait du traitement médiatique fait 
autour de ce verdict rendu. Il faut autour de ce verdict rendu. Il faut 
aussi dire que le communiqué de aussi dire que le communiqué de 
presse publié par la CJUE est plutôt presse publié par la CJUE est plutôt 
complexe. Le juge valide le titre et complexe. Le juge valide le titre et 
le contenu de ce communiqué donc le contenu de ce communiqué donc 
ils ont quand même voulu taper sur ils ont quand même voulu taper sur 
l’UEFA, ils ont voulu envoyer ce l’UEFA, ils ont voulu envoyer ce 
message, ils ont choisi leurs mots message, ils ont choisi leurs mots 
en parlant notamment d’abus de en parlant notamment d’abus de 
position dominante pour l’UEFA, position dominante pour l’UEFA, 
tout ça est dit précisément, mais tout ça est dit précisément, mais 
il faut rappeler que le jugement il faut rappeler que le jugement 
portait sur les critères d’autorisation portait sur les critères d’autorisation 
de l’UEFA en 2021 et que la de l’UEFA en 2021 et que la 
Cour ne se préoccupait pas des Cour ne se préoccupait pas des 
nouvelles règles écrites en 2022», nouvelles règles écrites en 2022», 
nous confiait tout d’abord William nous confiait tout d’abord William 
Martucci, directeur des opérations Martucci, directeur des opérations 
de l’Union des clubs européens. de l’Union des clubs européens. 
Dès lors, si la Cour de justice de Dès lors, si la Cour de justice de 
l’Union européenne a estimé que l’Union européenne a estimé que 
les règles imposées par la FIFA les règles imposées par la FIFA 
et l’UEFA au sujet des créations et l’UEFA au sujet des créations 
de compétitions, comme la Super de compétitions, comme la Super 
League, seraient contraires au droit League, seraient contraires au droit 
de l’Union européenne, elle n’a en de l’Union européenne, elle n’a en 
revanche jamais donné d’avis sur revanche jamais donné d’avis sur 
le cas spécifique du projet porté par le cas spécifique du projet porté par 
la société A22 Sports et son CEO, la société A22 Sports et son CEO, 
Bernd Reichart.Bernd Reichart.
«Une compétition telle que le «Une compétition telle que le 

projet de Super League ne doit pas projet de Super League ne doit pas 
pour autant être nécessairement pour autant être nécessairement 
autorisée. En effet, la Cour étant autorisée. En effet, la Cour étant 
interrogée, de façon générale, sur les interrogée, de façon générale, sur les 
règles de la FIFA et de l’UEFA, elle règles de la FIFA et de l’UEFA, elle 
ne prend pas position dans son arrêt, ne prend pas position dans son arrêt, 
sur ce projet spécifique», pouvait-sur ce projet spécifique», pouvait-
on lire en ce sens. «La Cour s’est on lire en ce sens. «La Cour s’est 
prononcée sur les règles de 2021, prononcée sur les règles de 2021, 
pas celles de 2022 et c’est bien sûr pas celles de 2022 et c’est bien sûr 
ça qu’elle s’est prononcé. Le procès ça qu’elle s’est prononcé. Le procès 
portait sur les sanctions. En réaction portait sur les sanctions. En réaction 
aux sanctions, certains clubs ont aux sanctions, certains clubs ont 
porté plainte, d’abord à Madrid puis porté plainte, d’abord à Madrid puis 
l’affaire est montée jusqu’à la Cour l’affaire est montée jusqu’à la Cour 
de Justice de l’Union européenne, de Justice de l’Union européenne, 
ce sont les sanctions de l’UEFA ce sont les sanctions de l’UEFA 
qui ont été déclarées illégales parce qui ont été déclarées illégales parce 
qu’en 2021, il a été jugé que leurs qu’en 2021, il a été jugé que leurs 
règles n’étaient pas assez claires», règles n’étaient pas assez claires», 
poursuivait l’un des instigateurs de poursuivait l’un des instigateurs de 
l’association créée dans le but de l’association créée dans le but de 
défendre les intérêts des petits clubs défendre les intérêts des petits clubs 
du Vieux Continent avant d’ajouter du Vieux Continent avant d’ajouter 
: «en 2021, les règles de l’UEFA : «en 2021, les règles de l’UEFA 
n’étaient pas compatibles avec les n’étaient pas compatibles avec les 
sanctions prononcées vis-à-vis de sanctions prononcées vis-à-vis de 
la Super League, mais depuis les la Super League, mais depuis les 
règles ont été changées, en 2022, règles ont été changées, en 2022, 
et surtout l’UEFA peut encore les et surtout l’UEFA peut encore les 
changer dans le futur si l’instance changer dans le futur si l’instance 
le souhaite et ainsi se mettre, à le souhaite et ainsi se mettre, à 
nouveau, dans une position de nouveau, dans une position de 
sanctionner. Résultat, non ce n’est sanctionner. Résultat, non ce n’est 
pas une victoire totale de la Super pas une victoire totale de la Super 
League, c’est à minima mitigé et League, c’est à minima mitigé et 
pire encore, cet arrêt pourrait aussi pire encore, cet arrêt pourrait aussi 
être interprété comme un succès être interprété comme un succès 
pour l’UEFA».pour l’UEFA».

La Super League face à ses La Super League face à ses 
angoisses originelles !angoisses originelles !

Un constat contrastant largement Un constat contrastant largement 
avec les messages jubilatoires avec les messages jubilatoires 
rapidement diffusés par les directions rapidement diffusés par les directions 
madrilènes et catalanes, à l’origine madrilènes et catalanes, à l’origine 
de ce projet révolutionnaire. «Le de ce projet révolutionnaire. «Le 
FC Barcelone souhaite exprimer FC Barcelone souhaite exprimer 
sa satisfaction quant à l’arrêt de sa satisfaction quant à l’arrêt de 
la Cour de justice de l’Union la Cour de justice de l’Union 
européenne (CJUE) approuvant le européenne (CJUE) approuvant le 
projet de Super League proposé par projet de Super League proposé par 
A22 Sports. En tant que l’une des A22 Sports. En tant que l’une des 
forces motrices de la Super League, forces motrices de la Super League, 
le FC Barcelone considère que cet le FC Barcelone considère que cet 
arrêt ouvre la voie à une nouvelle arrêt ouvre la voie à une nouvelle 
compétition de football de haut compétition de football de haut 
niveau en Europe en exprimant niveau en Europe en exprimant 
son opposition au monopole dans son opposition au monopole dans 
le monde du football, et souhaite le monde du football, et souhaite 
offrir une proposition de dialogue offrir une proposition de dialogue 
sur ce que devrait être le modèle sur ce que devrait être le modèle 
de la compétition européenne de de la compétition européenne de 
l’avenir», communiquait ainsi l’avenir», communiquait ainsi 
le club barcelonais. «Nous nous le club barcelonais. «Nous nous 
félicitons vivement de l’arrêt de la félicitons vivement de l’arrêt de la 
CJUE. Dans les prochains jours, CJUE. Dans les prochains jours, 
nous examinerons de plus près la nous examinerons de plus près la 
portée de cet arrêt, qui revêt une portée de cet arrêt, qui revêt une 
grande importance historique. Le grande importance historique. Le 
football européen ne sera jamais un football européen ne sera jamais un 
monopole et, à partir d’aujourd’hui, monopole et, à partir d’aujourd’hui, 
les clubs seront maîtres de leur les clubs seront maîtres de leur 
destin. Nous nous considérons destin. Nous nous considérons 
comme capables de promouvoir les comme capables de promouvoir les 
compétitions que nous envisageons. compétitions que nous envisageons. 
L’Europe des libertés a triomphé. L’Europe des libertés a triomphé. 
Le droit, la raison et la liberté ont Le droit, la raison et la liberté ont 
prévalu», lançait, de son côté, prévalu», lançait, de son côté, 
Florentino Pérez, président des Florentino Pérez, président des 
Merengues.Merengues.

Dès lors si les déclarations faites Dès lors si les déclarations faites 
par les deux historiques défenseurs par les deux historiques défenseurs 
de la Super League n’ont rien de la Super League n’ont rien 
de surprenant, elles répondent de surprenant, elles répondent 
davantage à une stratégie de davantage à une stratégie de 
communication dans un contexte où communication dans un contexte où 
l’UEFA et la FIFA ont, malgré tout, l’UEFA et la FIFA ont, malgré tout, 
été rappelées à l’ordre par la Cour été rappelées à l’ordre par la Cour 
de Justice de l’Union européenne. de Justice de l’Union européenne. 
Suffisant toutefois pour voir cette Suffisant toutefois pour voir cette 
compétition dissidente voir le jour compétition dissidente voir le jour 
dans les semaines à venir ? Rien dans les semaines à venir ? Rien 
n’est moins sûr. Alors, certes, A22 n’est moins sûr. Alors, certes, A22 
Sports n’a pas tardé à dévoiler les Sports n’a pas tardé à dévoiler les 
contours de sa nouvelle formule : contours de sa nouvelle formule : 
une compétition à 64 clubs répartis une compétition à 64 clubs répartis 
en trois ligues (la Star League, la en trois ligues (la Star League, la 
Gold League et la Blue League), Gold League et la Blue League), 
une participation fondée sur le une participation fondée sur le 
mérite sportif et une diffusion mérite sportif et une diffusion 
gratuite via une plateforme de gratuite via une plateforme de 
streaming dédiée baptisée Unify… streaming dédiée baptisée Unify… 
Pour autant, les limites autour de ce Pour autant, les limites autour de ce 
projet mort-né en 2021 demeurent projet mort-né en 2021 demeurent 
nombreuses. «Commercialement nombreuses. «Commercialement 
il n’y aura peut-être pas de il n’y aura peut-être pas de 
marché, car peu de clubs semblent, marché, car peu de clubs semblent, 
aujourd’hui, prêts à rejoindre cette aujourd’hui, prêts à rejoindre cette 
Super League donc les questions Super League donc les questions 
juridiques n’auront alors plus de juridiques n’auront alors plus de 
raisons d’être posées», rappelait, à raisons d’être posées», rappelait, à 
ce titre, William Martucci. Et pour ce titre, William Martucci. Et pour 
cause. À l’instar du scénario vécu cause. À l’instar du scénario vécu 
il y a désormais plus de deux ans il y a désormais plus de deux ans 
et demi, les promoteurs de cette et demi, les promoteurs de cette 
nouvelle version - plus ouverte et nouvelle version - plus ouverte et 
qui semble satisfaire les dirigeants qui semble satisfaire les dirigeants 
du Napoli - se confrontent, une fois du Napoli - se confrontent, une fois 
de plus, à la grogne des supporters de plus, à la grogne des supporters 
et à l’opposition de nombreuses et à l’opposition de nombreuses 
associations (ECA, UEC) et clubs associations (ECA, UEC) et clubs 
européens.européens.

L’UEFA peut encore agir…L’UEFA peut encore agir…
Du Paris Saint-Germain à Du Paris Saint-Germain à 
Manchester City en passant par Manchester City en passant par 
l’AS Roma, l’Atlético de Madrid l’AS Roma, l’Atlético de Madrid 
ou encore le Bayern Munich, une ou encore le Bayern Munich, une 
nouvelle fronde massive s’organise, nouvelle fronde massive s’organise, 
aujourd’hui, pour réduire à néant la aujourd’hui, pour réduire à néant la 
Super League. Si l’arrêt de la CJUE Super League. Si l’arrêt de la CJUE 
ne peut, en effet, être interprété ne peut, en effet, être interprété 
comme une victoire totale pour comme une victoire totale pour 
les partisans de cette nouvelle les partisans de cette nouvelle 
compétition, que l’UEFA dispose compétition, que l’UEFA dispose 
encore d’une marge de manœuvre encore d’une marge de manœuvre 
pour enrayer le projet et que l’Europe pour enrayer le projet et que l’Europe 
du football exprime son désaccord, du football exprime son désaccord, 
l’instance présidée par Aleksander l’instance présidée par Aleksander 
Čeferin se retrouve, malgré tout, Čeferin se retrouve, malgré tout, 
face à ses responsabilités. «J’ai face à ses responsabilités. «J’ai 
plutôt tendance à lire cet arrêt plutôt tendance à lire cet arrêt 
comme une bonne nouvelle pour comme une bonne nouvelle pour 
le football et l’UEFA, car elle peut le football et l’UEFA, car elle peut 
encore bloquer le projet, mais peut encore bloquer le projet, mais peut 
seulement donc ça veut aussi dire seulement donc ça veut aussi dire 
qu’elle risque de devoir s’adapter. qu’elle risque de devoir s’adapter. 
Aleksander Čeferin est d’ailleurs Aleksander Čeferin est d’ailleurs 
revenu sur ces nouvelles règles revenu sur ces nouvelles règles 
de 2022, celles sur lesquelles la de 2022, celles sur lesquelles la 
Cour n’a pas pu se prononcer, en Cour n’a pas pu se prononcer, en 
disant qu’elles étaient très bien, disant qu’elles étaient très bien, 
mais il a aussi avoué qu’ils allaient mais il a aussi avoué qu’ils allaient 
se repencher dessus avec leurs se repencher dessus avec leurs 
juristes suite au verdict rendu pour juristes suite au verdict rendu pour 
s’assurer, dans le détail, que ces s’assurer, dans le détail, que ces 
nouvelles règles correspondent à nouvelles règles correspondent à 
ce que la Cour attend. L’UEFA aura ce que la Cour attend. L’UEFA aura 
quoi qu’il arrive cette opportunité quoi qu’il arrive cette opportunité 
de revoir ses règles pour aller vers de revoir ses règles pour aller vers 
quelque chose de plus équilibré quelque chose de plus équilibré 
entre les clubs. Il y a encore cet entre les clubs. Il y a encore cet 
enjeu-là», nous précisait dans cette enjeu-là», nous précisait dans cette 
optique le directeur des opérations optique le directeur des opérations 
de l’UEC.de l’UEC.
Désormais, A22 Sports Management Désormais, A22 Sports Management 
va donc devoir demander l’accord à va donc devoir demander l’accord à 
l’UEFA pour monter cette nouvelle l’UEFA pour monter cette nouvelle 

compétition, la Super League, et compétition, la Super League, et 
l’UEFA devra, de son côté, juger l’UEFA devra, de son côté, juger 
au regard des règles 2022, et non au regard des règles 2022, et non 
2021, si cette nouvelle formule 2021, si cette nouvelle formule 
respecte les critères transparents, respecte les critères transparents, 
objectifs, non discriminatoires et objectifs, non discriminatoires et 
proportionnés. «Toute la subtilité proportionnés. «Toute la subtilité 
est là : à partir du moment où la est là : à partir du moment où la 
FIFA et l’UEFA respectent ces FIFA et l’UEFA respectent ces 
quatre conditions pour prendre des quatre conditions pour prendre des 
décisions et réguler, ces règlements décisions et réguler, ces règlements 
peuvent être considérés, au titre peuvent être considérés, au titre 
de la spécificité du sport, comme de la spécificité du sport, comme 
valables. C’est d’ailleurs en ce sens valables. C’est d’ailleurs en ce sens 
que l’UEFA a communiqué : elle a que l’UEFA a communiqué : elle a 
changé ses règles il y a un an. La changé ses règles il y a un an. La 
CJUE reconnaît une autre chose CJUE reconnaît une autre chose 
très importante : quelle que soit la très importante : quelle que soit la 
compétition, qu’elle soit organisée compétition, qu’elle soit organisée 
par les instances sportives ou par un par les instances sportives ou par un 
organisateur privé lucratif, il faut organisateur privé lucratif, il faut 
respecter le calendrier international. respecter le calendrier international. 
Ça doit être pris en compte par Ça doit être pris en compte par 
A22 : ils ne pourront pas aller en A22 : ils ne pourront pas aller en 
confrontation directe avec des confrontation directe avec des 
compétitions déjà existantes. Il y compétitions déjà existantes. Il y 
a une complexité, pour la Super a une complexité, pour la Super 
League, assez éloignée de la façon League, assez éloignée de la façon 
dont elle communique ces dernières dont elle communique ces dernières 
heures», précisait d’ailleurs heures», précisait d’ailleurs 
Christophe Lepetit, responsable des Christophe Lepetit, responsable des 
études économiques du Centre de études économiques du Centre de 
droit et d’économie du sport, où il droit et d’économie du sport, où il 
est également directeur de l’UEFA est également directeur de l’UEFA 
Master for International Players, Master for International Players, 
dans des propos relayés par So Foot.dans des propos relayés par So Foot.
Des promesses vaines formulées Des promesses vaines formulées 

par A22 Sports ?par A22 Sports ?
Et d’ajouter : «différentes choses Et d’ajouter : «différentes choses 
vont repasser par le tribunal vont repasser par le tribunal 
de Madrid, qui devra bien sûr de Madrid, qui devra bien sûr 
tenir compte du jugement rendu tenir compte du jugement rendu 
par la CJUE, et qui va devoir par la CJUE, et qui va devoir 
se positionner non pas sur les se positionner non pas sur les 
anciennes règles – celles en vigueur anciennes règles – celles en vigueur 
au moment de l’éclatement de la au moment de l’éclatement de la 
Super League en avril 2021 – mais Super League en avril 2021 – mais 
sur la compatibilité des nouvelles. sur la compatibilité des nouvelles. 
Et l’UEFA est visiblement assez Et l’UEFA est visiblement assez 
confiante quant au fait que ses confiante quant au fait que ses 
nouvelles règles sont compatibles nouvelles règles sont compatibles 
et cochent les critères. Ce qu’il et cochent les critères. Ce qu’il 
faut analyser maintenant, ce sont faut analyser maintenant, ce sont 
les modifications de l’UEFA les modifications de l’UEFA 
(modifications de format, de (modifications de format, de 
qualifications) et voir en quoi qualifications) et voir en quoi 
ces règles sont différentes. Mais ces règles sont différentes. Mais 
c’est très loin d’être évident que c’est très loin d’être évident que 
la décision du jour est une énorme la décision du jour est une énorme 
victoire de la Super League». Dans victoire de la Super League». Dans 
cette optique, si les défenseurs de ce cette optique, si les défenseurs de ce 
projet révolutionnaire ne peuvent projet révolutionnaire ne peuvent 
encore crier victoire, de nombreux encore crier victoire, de nombreux 
points avancer dans leur récente points avancer dans leur récente 
proposition interrogent. Le premier proposition interrogent. Le premier 
d’entre eux concerne cette volonté d’entre eux concerne cette volonté 
de diffuser gratuitement l’ensemble de diffuser gratuitement l’ensemble 
des rencontres de la compétition des rencontres de la compétition 
via une plateforme de streaming via une plateforme de streaming 
dédiée, baptisée Unify. Si cette dédiée, baptisée Unify. Si cette 
communication permet logiquement communication permet logiquement 
d’attirer les fans, elle revêt, pour d’attirer les fans, elle revêt, pour 
de nombreux observateurs, un de nombreux observateurs, un 
caractère mensonger. Un avis caractère mensonger. Un avis 
notamment partagé par Christophe notamment partagé par Christophe 
Lepetit : «c’est faisable, mais je Lepetit : «c’est faisable, mais je 
pense qu’il s’agit d’un énorme pense qu’il s’agit d’un énorme 
mensonge. Ils peuvent tout à mensonge. Ils peuvent tout à 
fait lancer leur compétition et fait lancer leur compétition et 
leur plateforme sur laquelle ils leur plateforme sur laquelle ils 
proposeront gratuitement toutes proposeront gratuitement toutes 
les rencontres des compétitions les rencontres des compétitions 
masculines et féminines, ils masculines et féminines, ils 
essayeront de financer cela par la essayeront de financer cela par la 
publicité, ce qu’ils n’arriveront pas publicité, ce qu’ils n’arriveront pas 
à faire, très probablement».à faire, très probablement».
«Pourquoi aujourd’hui la Ligue des «Pourquoi aujourd’hui la Ligue des 

Champions, la Ligue Europa et la Champions, la Ligue Europa et la 
Ligue Europa Conférence sont sur Ligue Europa Conférence sont sur 
des médias payants ? Parce qu’il y a des médias payants ? Parce qu’il y a 
eu une course en avant permanente, eu une course en avant permanente, 
de la part des clubs qui se font de la part des clubs qui se font 
concurrence, pour augmenter les concurrence, pour augmenter les 
revenus. Cela a poussé l’UEFA à revenus. Cela a poussé l’UEFA à 
une sorte d’essorage du marché, une sorte d’essorage du marché, 
c’est-à-dire à aller chercher tous c’est-à-dire à aller chercher tous 
les budgets de tous les diffuseurs. les budgets de tous les diffuseurs. 
Les mêmes causes produiront les Les mêmes causes produiront les 
mêmes effets. C’est une promesse à mêmes effets. C’est une promesse à 
mon sens intenable, à moyen terme. mon sens intenable, à moyen terme. 
À court terme oui, puisque ça peut À court terme oui, puisque ça peut 
permettre d’amadouer les fans et de permettre d’amadouer les fans et de 
lancer la compétition en lui donnant lancer la compétition en lui donnant 
tout de suite une base assez solide tout de suite une base assez solide 
de suiveurs, mais assez rapidement de suiveurs, mais assez rapidement 
derrière ils voudront arriver à une derrière ils voudront arriver à une 
forme de monétisation de cette forme de monétisation de cette 
plateforme, et/ou de partage des plateforme, et/ou de partage des 
droits entre la plateforme et les droits entre la plateforme et les 
diffuseurs payants», confiait diffuseurs payants», confiait 
l’intéressé. Autre point sensible l’intéressé. Autre point sensible 
? Celui concernant les paiements ? Celui concernant les paiements 
de solidarité, à savoir la part des de solidarité, à savoir la part des 
revenus de la Ligue des Champions revenus de la Ligue des Champions 
qui est reversée aux clubs qui ne qui est reversée aux clubs qui ne 
participent pas à la compétition. participent pas à la compétition. 
Aujourd’hui fixée à 7%, cette part Aujourd’hui fixée à 7%, cette part 
devrait prochainement passer à devrait prochainement passer à 
10. De son côté, A22 Sports a10. De son côté, A22 Sports a
ainsi assuré que cette part serait ainsi assuré que cette part serait 
fixée à 8 %, avec un minimum de fixée à 8 %, avec un minimum de 
400 millions d’euros, soit plus du 400 millions d’euros, soit plus du 
double des versements effectués par double des versements effectués par 
l’actuelle compétition européenne. l’actuelle compétition européenne. 
Si la promesse apparaît, sur le Si la promesse apparaît, sur le 
papier, excitante, la lecture précise papier, excitante, la lecture précise 
de cette annonce livre, là aussi, un de cette annonce livre, là aussi, un 
tout autre verdict…tout autre verdict…
«En réalité, A22 a proposé un «En réalité, A22 a proposé un 
nouveau projet avec 64 équipes nouveau projet avec 64 équipes 
européennes alors que dans le européennes alors que dans le 
système actuel de l’UEFA, c’est 108 système actuel de l’UEFA, c’est 108 
équipes donc la première chose que équipes donc la première chose que 
fait A22 est d’enlever 44 équipes. fait A22 est d’enlever 44 équipes. 
Dès lors, si on souhaite comparer Dès lors, si on souhaite comparer 
les paiements de solidarité, il faut les paiements de solidarité, il faut 
les comparer à tous les clubs qui les comparer à tous les clubs qui 
ne joueraient pas l’Europe dans ne joueraient pas l’Europe dans 
le système d’A22. On commence le système d’A22. On commence 
donc par compter ce que touchaient donc par compter ce que touchaient 
les 44 clubs exclus par A22 dans le les 44 clubs exclus par A22 dans le 
système UEFA et c’est déjà énorme. système UEFA et c’est déjà énorme. 
Même si ce sont les 44 plus petits Même si ce sont les 44 plus petits 
clubs, on pourrait dégager au moins clubs, on pourrait dégager au moins 
500 millions de prize money en 500 millions de prize money en 
enlevant ces clubs. Par ailleurs, A22 enlevant ces clubs. Par ailleurs, A22 
dit qu’ils ont 400 millions d’euros dit qu’ils ont 400 millions d’euros 
en solidarité, mais ce n’est pas en solidarité, mais ce n’est pas 
exact, car l’UEFA donne déjà près exact, car l’UEFA donne déjà près 
de 300 millions en solidarité à tous de 300 millions en solidarité à tous 
les non-participants, au-delà des les non-participants, au-delà des 
108 qui jouent dans la compétition. 108 qui jouent dans la compétition. 
Sauf qu’en plus de ceux-là, tu vas Sauf qu’en plus de ceux-là, tu vas 
avoir les 44 qui vont être en dehors avoir les 44 qui vont être en dehors 
des compétitions qui vont eux des compétitions qui vont eux 
aussi toucher beaucoup d’argent. aussi toucher beaucoup d’argent. 
En définitive, si on compare, c’est En définitive, si on compare, c’est 
800 millions d’euros côté UEFA 800 millions d’euros côté UEFA 
et 400 millions côté A22 donc et 400 millions côté A22 donc 
beaucoup, beaucoup moins de beaucoup, beaucoup moins de 
paiements de solidarité. Au final, paiements de solidarité. Au final, 
le rapport s’inverse et la première le rapport s’inverse et la première 
fois, en 2021, sur les paiements de fois, en 2021, sur les paiements de 
solidarité, ils avaient d’ailleurs dit solidarité, ils avaient d’ailleurs dit 
qu’ils multipliaient par trois ces qu’ils multipliaient par trois ces 
paiements alors que dans les faits, paiements alors que dans les faits, 
ils divisaient par trois», constatait ils divisaient par trois», constatait 
William Martucci. Une victoire William Martucci. Une victoire 
totale de Florentino Pérez & co… totale de Florentino Pérez & co… 
Vraiment ?Vraiment ?

en  :
Ismaël Bennacer reprend du poil de la bête

en : 
Youcef Atal, c’est bon pour le moral mais

LLe milieu de terrain algérien Ismaël Bennacer e milieu de terrain algérien Ismaël Bennacer 
retrouve enfin des sensations balle au pied retrouve enfin des sensations balle au pied 
après plusieurs mois d’absence. Le joueur après plusieurs mois d’absence. Le joueur 

de l’AC Milan, écarté depuis mai dernier, devrait de l’AC Milan, écarté depuis mai dernier, devrait 
être titulaire ce soir pour le déplacement à Salerne.être titulaire ce soir pour le déplacement à Salerne.
Stefano Pioli ne veut clairement pas précipiter Stefano Pioli ne veut clairement pas précipiter 
les choses. C’est en permettant à Bennacer de les choses. C’est en permettant à Bennacer de 
petit à petit se refamiliariser avec le terrain que petit à petit se refamiliariser avec le terrain que 
le coach réintègre l’un des ses éléments les plus le coach réintègre l’un des ses éléments les plus 
importants. Après avoir enchaîné trois entrées importants. Après avoir enchaîné trois entrées 
en fin de match contre Frosinone (11 minutes en fin de match contre Frosinone (11 minutes 
jouées), l’Atalanta BC (31 minutes jouées) ainsi jouées), l’Atalanta BC (31 minutes jouées) ainsi 
que Monza (23 minutes jouées), il est enfin temps que Monza (23 minutes jouées), il est enfin temps 
pour l’international algérien de faire partie du pour l’international algérien de faire partie du 
Onze de Départ de Milan pour le match contre Onze de Départ de Milan pour le match contre 
Salernitana ce vendredi soir.Salernitana ce vendredi soir.
Pioli a en effet annoncé hier en conférence de Pioli a en effet annoncé hier en conférence de 
presse que Bennacer sera titulaire pour le match presse que Bennacer sera titulaire pour le match 
de la semaine. L’Algérien fera partie du groupe de la semaine. L’Algérien fera partie du groupe 
de départ pour la première fois depuis le 10 de départ pour la première fois depuis le 10 
mai dernier. Une très belle occasion pour Isma mai dernier. Une très belle occasion pour Isma 
de cumuler un maximum de temps de jeu et de de cumuler un maximum de temps de jeu et de 
se préparer au mieux pour le prochain stage de se préparer au mieux pour le prochain stage de 
préparation de l’équipe nationale avant la Coupe préparation de l’équipe nationale avant la Coupe 
d’Afrique.d’Afrique.
En parlant de la CAN, le Fennec s’est par ailleurs En parlant de la CAN, le Fennec s’est par ailleurs 
montré très optimiste quant à sa participation montré très optimiste quant à sa participation 
à la compétition continentale. Il est évident que à la compétition continentale. Il est évident que 
le sélectionneur Belmadi ne passera pas à côté le sélectionneur Belmadi ne passera pas à côté 
d’un Bennacer, qui retrouve ses pleines capacités d’un Bennacer, qui retrouve ses pleines capacités 
physiques, étant considéré comme l’un des physiques, étant considéré comme l’un des 
meilleurs joueurs algériens actuels. “Je suis dans meilleurs joueurs algériens actuels. “Je suis dans 
une bonne condition , je sens que je reviens au une bonne condition , je sens que je reviens au 
top mais sans me mettre de pression. Je devrais, top mais sans me mettre de pression. Je devrais, 
normalement, faire la coupe d’Afrique, tout normalement, faire la coupe d’Afrique, tout 
rentrera en ordre en janvier”, a déclaré Bennacer.rentrera en ordre en janvier”, a déclaré Bennacer.

YYoucef Atal a débarqué oucef Atal a débarqué 
jeudi soir à Alger. Il sera jeudi soir à Alger. Il sera 
le premier des Fennecs à le premier des Fennecs à 

prendre place au Centre technique prendre place au Centre technique 
national (CTN) de Sidi-Moussa. national (CTN) de Sidi-Moussa. 
En manque -très significatif- de En manque -très significatif- de 
temps de jeu en club où il n’a temps de jeu en club où il n’a 
pas joué pendant plus de deux pas joué pendant plus de deux 
mois maintenant en raison de sa mois maintenant en raison de sa 
suspension par l’OGC Nice et suspension par l’OGC Nice et 
la LFP française, le latéral droit la LFP française, le latéral droit 
doit composer avec de nombreux doit composer avec de nombreux 
paramètres. Notamment ceux paramètres. Notamment ceux 
psychologiques liés à son procès psychologiques liés à son procès 
pour « provocation à la haine pour « provocation à la haine 
raciale à raison de la religion » raciale à raison de la religion » 
et le verdict attendu le 03 janvier et le verdict attendu le 03 janvier 
prochain. Malgré ce couperet qui prochain. Malgré ce couperet qui 
plane sur sa tête, celui qui compte plane sur sa tête, celui qui compte 
34 capes avec les Verts assure 34 capes avec les Verts assure 
avoir le moral au beau fixe.avoir le moral au beau fixe.
Dans la tourmente et l’épreuve Dans la tourmente et l’épreuve 
difficile qu’il a traversée en raison difficile qu’il a traversée en raison 
de son soutien affiché à la Cause de son soutien affiché à la Cause 
palestinienne, Atal a pu trouver palestinienne, Atal a pu trouver 
du réconfort auprès des siens. « du réconfort auprès des siens. « 
J’ai reçu beaucoup de messages J’ai reçu beaucoup de messages 
du peuple algérien. Ça m’a donné du peuple algérien. Ça m’a donné 
de la force. Je ne suis pas inquiet de la force. Je ne suis pas inquiet 
car je n’ai rien fait de grave. Je car je n’ai rien fait de grave. Je 
voulais juste être solidaire avec voulais juste être solidaire avec 
le peuple palestinien », s’est le peuple palestinien », s’est 
réjouit le pensionnaire du Gym réjouit le pensionnaire du Gym 
à son arrivée hier à l’Aéroport à son arrivée hier à l’Aéroport 

International d’Alger.International d’Alger.
L’avenir avec l’OGC Nice L’avenir avec l’OGC Nice 

(à priori) en stand-by (à priori) en stand-by 
Que ce soit Djamel Belmadi, Que ce soit Djamel Belmadi, 
qui l’a convoqué en novembre qui l’a convoqué en novembre 
et l’a même fait jouer contre la et l’a même fait jouer contre la 
Somalie et Mozambique en dépit Somalie et Mozambique en dépit 
de son manque de compétitivité, de son manque de compétitivité, 
ou les Algériens qui le suivent sur ou les Algériens qui le suivent sur 
les réseaux sociaux, les marques les réseaux sociaux, les marques 
de soutien étaient nombreuses et de soutien étaient nombreuses et 
diverses. Et cela semble l’avoir diverses. Et cela semble l’avoir 
aidé à tenir le coup moralement.aidé à tenir le coup moralement.
Ainsi, l’ancien sociétaire du Ainsi, l’ancien sociétaire du 
Paradou AC assure être « prêt à Paradou AC assure être « prêt à 
commencer le stage, on va bien commencer le stage, on va bien 
préparer la CAN. (…) Notre préparer la CAN. (…) Notre 
objectif est de rayonner en Côte objectif est de rayonner en Côte 
d’Ivoire afin de rendre le peuple d’Ivoire afin de rendre le peuple 
algérien heureux. (…) ». Quant algérien heureux. (…) ». Quant 
à sa situation contractuelle (fin à sa situation contractuelle (fin 
du bail en juin 2024) avec les du bail en juin 2024) avec les 
Aiglons, elle ne le perturberait Aiglons, elle ne le perturberait 
pas pour autant si l’on se fie à pas pour autant si l’on se fie à 
ses déclarations. « Mon avenir ses déclarations. « Mon avenir 
avec Nice ? Je me concentre avec Nice ? Je me concentre 
actuellement sur la CAN et après actuellement sur la CAN et après 
je vais voir ». Aura-t-il assez de je vais voir ». Aura-t-il assez de 
force pour y faire abstraction ? force pour y faire abstraction ? 
Cela dépendra de son statut avec Cela dépendra de son statut avec 
l’EN. S’il n’est pas assez prêt l’EN. S’il n’est pas assez prêt 
pour débuter les matchs, il sera pour débuter les matchs, il sera 
sur le banc. Et, dans ce cas, ça sur le banc. Et, dans ce cas, ça 
risque de cogiter fort dans sa tête.risque de cogiter fort dans sa tête.

…
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guerre en uKraine :
Attaques de drone, dialogue Kiev-Varsovie…

Au moins 12 personnes u moins 12 personnes 
ont été blessées dans ont été blessées dans 
une attaque de drone une attaque de drone 

ukrainien sur Donetsk. Le ukrainien sur Donetsk. Le 
nouveau chef de la diplomatie nouveau chef de la diplomatie 
polonaise était à Kiev pour polonaise était à Kiev pour 
apaiser les tensions avec apaiser les tensions avec 
l’Ukraine.l’Ukraine.
Une frappe de drone ukrainien Une frappe de drone ukrainien 
a fait douze blessés à Donetsk a fait douze blessés à Donetsk 
tandis qu’un immeuble de tandis qu’un immeuble de 
Kiev a été touché par un drone Kiev a été touché par un drone 
russe. Sur le plan diplomatique, russe. Sur le plan diplomatique, 
la Pologne et l’Ukraine ont la Pologne et l’Ukraine ont 
choisi d’afficher leur entente choisi d’afficher leur entente 
après plusieurs semaines de après plusieurs semaines de 
tensions. Par ailleurs, les tensions. Par ailleurs, les 
Pays-Bas ont annoncé qu’ils Pays-Bas ont annoncé qu’ils 
allaient livrer 18 avions F-16 allaient livrer 18 avions F-16 
à l’Ukraine. Voici ce qu’il faut à l’Ukraine. Voici ce qu’il faut 
retenir des informations sur le retenir des informations sur le 
conflit en Ukraine, ce vendredi conflit en Ukraine, ce vendredi 
22 décembre 2023.22 décembre 2023.
12 blessés dans une attaque 12 blessés dans une attaque 

de drone ukrainien sur de drone ukrainien sur 
DonetskDonetsk

« Le largage d’un obus par « Le largage d’un obus par 
un drone dans le district de un drone dans le district de 
Kirov de la capitale régionale Kirov de la capitale régionale 
a fait 12 blessés aujourd’hui a fait 12 blessés aujourd’hui 
», a indiqué sur Telegram », a indiqué sur Telegram 
Denis Pouchiline, à la tête de Denis Pouchiline, à la tête de 
l’occupation dans la région l’occupation dans la région 
de Donetsk et dans la ville de Donetsk et dans la ville 
éponyme. Cinq sauveteurs éponyme. Cinq sauveteurs 
figurent parmi les blessés, figurent parmi les blessés, 
ainsi que des employés des ainsi que des employés des 
services communaux, a-t-il services communaux, a-t-il 
précisé.précisé.
Selon Denis Pouchiline, la Selon Denis Pouchiline, la 
ville a aussi fait l’objet de ville a aussi fait l’objet de 
tirs d’artillerie ukrainiens tirs d’artillerie ukrainiens 
qui ont endommagé un qui ont endommagé un 
immeuble résidentiel et des immeuble résidentiel et des 
infrastructures civiles.infrastructures civiles.
La ville de Donetsk, passée La ville de Donetsk, passée 
en 2014 sous le contrôle de en 2014 sous le contrôle de 
séparatistes prorusses pilotés séparatistes prorusses pilotés 
par Moscou, est régulièrement par Moscou, est régulièrement 
bombardée par les forces bombardée par les forces 
ukrainiennes. La région ukrainiennes. La région 
de Donetsk est l’une des de Donetsk est l’une des 
cinq régions partiellement cinq régions partiellement 
occupées par la Russie dont occupées par la Russie dont 
Vladimir Poutine a revendiqué Vladimir Poutine a revendiqué 
l’annexion en septembre 2022.l’annexion en septembre 2022.

Un immeuble résidentiel à Un immeuble résidentiel à 
Kiev touché par un drone Kiev touché par un drone 

russerusse
Un immeuble résidentiel à Un immeuble résidentiel à 
Kiev avait été touché jeudi Kiev avait été touché jeudi 
soir lors d’une nouvelle soir lors d’une nouvelle 
attaque russe faisant deux attaque russe faisant deux 
blessés, selon les autorités blessés, selon les autorités 
ukrainiennes, qui affirment ukrainiennes, qui affirment 
avoir abattu 24 drones sur 28 avoir abattu 24 drones sur 28 
lancés au cours de la nuit.lancés au cours de la nuit.
C’est un premier incident de C’est un premier incident de 
ce genre depuis des mois dans ce genre depuis des mois dans 
la capitale ukrainienne. Si la capitale ukrainienne. Si 
Kiev est régulièrement visée Kiev est régulièrement visée 
par des attaques de drones et par des attaques de drones et 

de missiles russes, la plupart de missiles russes, la plupart 
d’entre eux sont abattus par la d’entre eux sont abattus par la 
défense aérienne.défense aérienne.

L’Ukraine et la Pologne L’Ukraine et la Pologne 
veulent apaiser leurs veulent apaiser leurs 

tensionstensions
Le nouveau ministre polonais Le nouveau ministre polonais 
des Affaires étrangères des Affaires étrangères 
Radoslaw Sikorski s’est rendu Radoslaw Sikorski s’est rendu 
pour son premier voyage pour son premier voyage 
à l’étranger chez l’allié à l’étranger chez l’allié 
ukrainien afin de lui signifier ukrainien afin de lui signifier 
la poursuite de l’appui de la la poursuite de l’appui de la 
Pologne face à Moscou. « Pologne face à Moscou. « 
Dans ce combat titanesque, Dans ce combat titanesque, 
monsieur le ministre, la monsieur le ministre, la 
Pologne est à vos côtés », a Pologne est à vos côtés », a 
déclaré Radoslaw Sikorski déclaré Radoslaw Sikorski 
à son homologue ukrainien à son homologue ukrainien 
Dmytro Kouleba, fustigeant Dmytro Kouleba, fustigeant 
une Russie qui « bombarde des une Russie qui « bombarde des 
villes, détruit des provinces villes, détruit des provinces 
entières, déporte des enfants et entières, déporte des enfants et 
se prépare à anéantir un voisin se prépare à anéantir un voisin 
qui n’a rien fait de mal ».qui n’a rien fait de mal ».
Le ministre polonais a appelé Le ministre polonais a appelé 
l’Union européenne et les l’Union européenne et les 
États-Unis à « mobiliser » États-Unis à « mobiliser » 
leur économie et leurs moyens leur économie et leurs moyens 
de production pour armer de production pour armer 
l’Ukraine, soulignant que la l’Ukraine, soulignant que la 
Russie était, quant à elle, « Russie était, quant à elle, « 
passée à une économie de passée à une économie de 
guerre ».guerre ».
Tout en qualifiant la visite de Tout en qualifiant la visite de 
Radoslaw Sikorski de « signe Radoslaw Sikorski de « signe 
d’amitié », Dmytro Kouleba d’amitié », Dmytro Kouleba 
a dit espérer trouver une « a dit espérer trouver une « 
solution » face à la principale solution » face à la principale 
source de tensions entre leurs source de tensions entre leurs 
deux pays : le blocage de deux pays : le blocage de 
la frontière par des routiers la frontière par des routiers 
polonais.polonais.

La Russie glisse vers le La Russie glisse vers le 

« totalitarisme », selon « totalitarisme », selon 
l’écrivain Boris Akouninel’écrivain Boris Akounine

La Russie est en train de La Russie est en train de 
glisser vers le « totalitarisme glisser vers le « totalitarisme 
», s’inquiète l’écrivain Boris », s’inquiète l’écrivain Boris 
Akounine, en exil depuis 2014 Akounine, en exil depuis 2014 
et placé il y a quelques jours et placé il y a quelques jours 
sur la liste des personnalités sur la liste des personnalités 
« terroristes » par Moscou. « terroristes » par Moscou. 
« Le régime de Poutine a « Le régime de Poutine a 
clairement décidé de sauter un clairement décidé de sauter un 
nouveau pas dans sa mue d’un nouveau pas dans sa mue d’un 
État policier et autocratique en État policier et autocratique en 
un État totalitaire », affirme un État totalitaire », affirme 
Boris Akounine, qui se trouve Boris Akounine, qui se trouve 
actuellement en Espagne, dans actuellement en Espagne, dans 
un entretien en visioconférence un entretien en visioconférence 
avec l’AFP.avec l’AFP.
La Russie a placé Boris La Russie a placé Boris 
Akounine sur sa liste des Akounine sur sa liste des 
personnalités « terroristes et personnalités « terroristes et 
extrémistes », une première extrémistes », une première 
depuis des décennies pour depuis des décennies pour 
un écrivain. Une enquête un écrivain. Une enquête 
le visant a été ouverte en le visant a été ouverte en 
raison de ses critiques de la raison de ses critiques de la 
guerre en Ukraine. « Quand guerre en Ukraine. « Quand 
la répression s’étend à la la répression s’étend à la 
sphère de la littérature dans un sphère de la littérature dans un 
pays comme la Russie, où la pays comme la Russie, où la 
littérature est si centrale, c’est littérature est si centrale, c’est 
un signe important », observe un signe important », observe 
le romancier.le romancier.
Les Pays-Bas vont livrer 18 Les Pays-Bas vont livrer 18 

avions F-16 à l’Ukraineavions F-16 à l’Ukraine
« Les Pays-Bas mettent à la « Les Pays-Bas mettent à la 
disposition de l’Ukraine au disposition de l’Ukraine au 
moins 18 avions de combat moins 18 avions de combat 
F-16 », a déclaré dans un F-16 », a déclaré dans un 
communiqué le ministère communiqué le ministère 
néerlandais de la Défense, sans néerlandais de la Défense, sans 
donner la date de livraison de donner la date de livraison de 
ces appareils très attendus.ces appareils très attendus.
Avec le soutien des États-Avec le soutien des États-

Unis, le Danemark et les Pays-Unis, le Danemark et les Pays-
Bas ont officialisé en août leur Bas ont officialisé en août leur 
engagement à fournir jusqu’à engagement à fournir jusqu’à 
61 avions de combat une fois 61 avions de combat une fois 
que les pilotes ukrainiens que les pilotes ukrainiens 
auront été formés.auront été formés.
2 km d’avancée au prix de 2 km d’avancée au prix de 
20 000 morts et blessés, la 20 000 morts et blessés, la 
Russie piétine à AvdiivkaRussie piétine à Avdiivka

Au cours des deux derniers Au cours des deux derniers 
mois, les forces russes mois, les forces russes 
auraient avancé d’environ auraient avancé d’environ 
deux kilomètres dans certaines deux kilomètres dans certaines 
zones du secteur ukrainien zones du secteur ukrainien 
d’Avdiivka, enregistrant des d’Avdiivka, enregistrant des 
pertes conséquentes : plus pertes conséquentes : plus 
de 20 000 soldats morts ou de 20 000 soldats morts ou 
blessés, selon Oleksandr blessés, selon Oleksandr 
Shtoupun, porte-parole du Shtoupun, porte-parole du 
groupe de forces ukrainiennes groupe de forces ukrainiennes 
de Tavria. Cette progression, de Tavria. Cette progression, 
bien que lente et coûteuse, bien que lente et coûteuse, 
marque les efforts continus marque les efforts continus 
de la Russie pour encercler de la Russie pour encercler 
et prendre le contrôle de cette et prendre le contrôle de cette 
ville cruciale depuis la mi-ville cruciale depuis la mi-
octobre.octobre.
Voilà maintenant près de Voilà maintenant près de 
deux ans que les troupes deux ans que les troupes 
russes sont amassées dans russes sont amassées dans 
la ville d’Avdiivka, à l’est la ville d’Avdiivka, à l’est 
de l’Ukraine. Ces dernières de l’Ukraine. Ces dernières 
tentent depuis la mi-octobre tentent depuis la mi-octobre 
de s’en emparer face aux de s’en emparer face aux 
forces armées ukrainiennes forces armées ukrainiennes 
qui tiennent bon. La Russie qui tiennent bon. La Russie 
est notamment parvenue à est notamment parvenue à 
encercler la ville de trois encercler la ville de trois 
côtés et y mène d’intenses côtés et y mène d’intenses 
bombardements.bombardements.
Mais selon des déclarations Mais selon des déclarations 
d’Oleksandr Shtoupun, porte-d’Oleksandr Shtoupun, porte-
parole du groupe de forces parole du groupe de forces 
ukrainiennes de Tavria, du ukrainiennes de Tavria, du 

mercredi 20 décembre 2023, mercredi 20 décembre 2023, 
l’armée russe n’aurait que l’armée russe n’aurait que 
très peu avancé et déplore des très peu avancé et déplore des 
pertes humaines importantes, pertes humaines importantes, 
rapporte le Kyiv Indépendant rapporte le Kyiv Indépendant 
, relayé par L’Indépendant , relayé par L’Indépendant 
. Ainsi, les troupes russes . Ainsi, les troupes russes 
n’auraient progressé que de n’auraient progressé que de 
deux kilomètres, tout au plus, deux kilomètres, tout au plus, 
dans le secteur. Durant ces dans le secteur. Durant ces 
deux mois, plusieurs milliers deux mois, plusieurs milliers 
de soldats auraient également de soldats auraient également 
été blessés ou tués.été blessés ou tués.

Des pertes humaines et Des pertes humaines et 
matériellesmatérielles

« Si l’on compte à partir du 10 « Si l’on compte à partir du 10 
octobre, lorsque l’ennemi est octobre, lorsque l’ennemi est 
devenu plus actif, il a avancé devenu plus actif, il a avancé 
par endroits d’un kilomètre par endroits d’un kilomètre 
et demi à deux kilomètres, et demi à deux kilomètres, 
a affirmé le responsable a affirmé le responsable 
ukrainien. Mais cela leur a ukrainien. Mais cela leur a 
coûté cher. En un peu plus coûté cher. En un peu plus 
de deux mois […] l’ennemi a de deux mois […] l’ennemi a 
perdu près de 25 000 hommes perdu près de 25 000 hommes 
morts et blessés ».morts et blessés ».
Selon Oleksandr Shtoupun, les Selon Oleksandr Shtoupun, les 
pertes matérielles ne sont pas pertes matérielles ne sont pas 
en reste puisqu’environ 200 en reste puisqu’environ 200 
chars et plus de 400 véhicules chars et plus de 400 véhicules 
blindés russes ont été détruits « blindés russes ont été détruits « 
dans la zone de responsabilité dans la zone de responsabilité 
du groupe Tavria, dans l’oblast du groupe Tavria, dans l’oblast 
de Donetsk ». 80  de ces pertes de Donetsk ». 80  de ces pertes 
auraient notamment eu lieu auraient notamment eu lieu 
dans la zone d’Avdiivka.dans la zone d’Avdiivka.
Comme le rappelle Comme le rappelle 
L’Indépendant, Avdiivka est L’Indépendant, Avdiivka est 
une zone stratégique dans le une zone stratégique dans le 
conflit. Cette ville industrielle conflit. Cette ville industrielle 
n’est qu’à 4 km de Donetsk, la n’est qu’à 4 km de Donetsk, la 
capitale des séparatistes pro-capitale des séparatistes pro-
russes.russes. SEYBOUSE TIMES Samedi 23 Décembre 2023ANEP 2323006147

SEYBOUSE TIMES Samedi 23 Décembre 2023ANEP 2323006189

SEYBOUSE TIMES Samedi 23 Décembre 2023ANEP 2323006290
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Roadio, le système anticollision pour deux-roues boosté
 à l’IA

Les caractéristiques du redoutable casque XR-4, 
l’un des fleurons de la réalité mixte

En Bref...

Roadio, une start-up cali-
fornienne, vient d’an-
noncer le lancement 

prochain de son système anti-
collision pour deux-roues. Il est 
calqué sur les systèmes pour 
voiture qui préviennent des col-
lisions potentielles et détectent 
les angles morts, mais destiné 
aux vélos et scooters.
Basé à San Francisco, Roadio 
veut améliorer la sécurité des 
conducteurs de deux-roues. La 
start-up a mis au point un dis-
positif qui combine une vision 
à 360 degrés avec un système 
d’analyse des risques qui s’ap-
puie sur l’intelligence artificielle. 
Également baptisé Roadio, il 
peut être installé sur n’importe 
quel vélo ou scooter et prévient 
les risques d’accident.

Côté matériel, Roadio est assez 
simple, puisqu›il est constitué 
de deux caméras avec des objec-
tifs fisheye de 210 degrés, l›un 
à l›avant et l›autre à l›arrière 
d›un deux-roues. Combinés, cela 
permet à Roadio de voir à 360 
degrés autour du deux-roues, 
et d›enregistrer une vidéo 5,8k 
sur la carte SD des caméras. 
Celles-ci sont ensuite reliées 
au smartphone du cycliste via 
l›application RoadioSafety, 
offrant tout d›abord une vue de 
la route à l›arrière, affichée sur 
l›écran du mobile. En même 
temps, une IA analyse les images.
Une alerte de collision jusqu’à 
six secondes à l’avance
L›IA surveille ainsi l›arrière pour 
prévenir le cycliste si une voiture 
s›apprête à dépasser. Elle peut 

surveiller le comportement des 
véhicules jusqu›à 125 mètres, 
et prévenir le cycliste avec une 
alerte visuelle et sonore jusqu›à 
six secondes à l›avance en cas de 
risque de collision. L›IA analyse 
aussi les comportements sur les 
côtés pour détecter un risque de 
queue-de-poisson, par exemple 
lorsqu›une voiture commence à 
changer de file. Enfin, elle lance 
également une alerte lorsqu›il 
faudrait ralentir pour laisser 
plus d›espace avec la voiture à 
l›avant.
Roadio a annoncé le lancement 
de son système pour 2024 grâce 
à un partenariat avec quatre 
grandes marques de vélos élec-
triques et de scooters, sans les 
nommer.

Connu pour ses casques de réa-
lité virtuelle haut de gamme à 
destination des professionnels, 
Varjo vient de lancer un nouveau 
casque pour la réalité mixte. Ce-
lui-ci vient se placer en concur-
rence directe avec l’Apple Vision 
Pro annoncé plus tôt cette année.
L’entreprise finlandaise Varjo 
vient d’annoncer son tout dernier 
casque dédié à la réalité mixte et 
virtuelle, le XR-4. Si la marque est 
moins connue du grand public, il 
s’agit d’une référence sur le mar-
ché des casques haut de gamme 
destinés à un usage professionnel. 
À 3 990 euros, ce n’est effective-
ment pas un compétiteur pour le 
nouveau Meta Quest 3 (vendu à 
549 euros), mais il rivalise plu-
tôt avec l’Apple Vision Pro, an-
noncé pour l’année prochaine à 
3 499 dollars. Malgré tout, c’est 
une baisse de prix conséquente 
puisqu’il ne coûte que la moitié 

de son prédécesseur, le XR-3.
Tout comme Apple, Varjo mise 
sur la réalité mixte, autrement 
dit la possibilité d›intégrer les 
éléments virtuels dans le monde 
réel. Le XR-4 intègre deux ca-
méras de 20 mégapixels pour 
le passthrough, autrement dit 
l›affichage du monde réel sur 
l›affichage à l›intérieur du casque, 
soit 33 pixels par degré (PPD). Il 
est également doté du Lidar, ce 
qui lui permet de mesurer la dis-
tance des objets et ainsi analyser 
le monde en 3D.

Le casque déjà disponible… 
pour les entreprises

Le casque intègre deux affichages 
mini-LED, un pour chaque œil, 
avec chacun une définition de 
3 840 x 3 744 pixels, un taux 
de rafraîchissement de 90 hertz 
et une luminosité de 200 nits. 
Les lentilles asphériques offrent 
un champ de vision de 120 par 

105 degrés, et selon Varjo elles 
offrent une image plus nette et 
plus lumineuse que des lentilles 
pancake. Le casque intègre le 
suivi des yeux avec un taux de 
rafraîchissement de 200 Hz, ce 
qui lui permet d›ajuster automa-
tiquement l’écart pupillaire et 

devrait permettre le rendu fovéal 
(l›image est de meilleure qualité 
là où l›utilisateur regarde). Avec 
un poids total de plus de 1 kilo 
(665 g pour le casque nu et 356 g 
pour la sangle), le Varjo XR-4 est 
toutefois un des casques les plus 
lourds.

Varjo propose aussi une ver-
sion plus haut de gamme, avec 
un passthrough qui passe à 51 
PPD et bénéficie d›un autofo-
cus qui utilise le suivi oculaire. 
Il faudra tout de même comp-
ter 9 999 euros... À noter que le 
Varjo XR-4 n›a pas de fonction-
nement autonome, contrairement 
à l’Apple Vision Pro. Il faudra 
donc nécessairement être équipé 
d›un ordinateur doté d›une carte 
graphique puissante, ce qui fait 
rapidement grimper le prix. Il est 
compatible avec Windows 10 et 
11, ainsi qu›avec Steam VR, ce 
qui devrait permettre l›utilisation 
de jeux. Les entreprises peuvent 
déjà commander le casque, et 
Varjo annonce une livraison sous 
un à deux mois. La firme n›a pas 
encore annoncé de date de dispo-
nibilité pour le grand public.

La série culte de Netflix Squid 
Game ne cesse d’inspirer les 
créateurs. Après avoir donné lieu 
à une émission de téléréalité, la 
fiction sud-coréenne à succès va 
prochainement être déclinée sous 
la forme d’un jeu vidéo. C’est en 
tout cas ce qu’a indiqué ce mer-
credi dans un communiqué le res-
ponsable de la division des jeux 
de Netflix, Mike Verdu, dans un 
communiqué relayé ce mardi par 
BFM TV.
Pas de date communiquée Dans 

la publication, le dirigeant fait 
plusieurs annonces, dont celle 
d’ « un jeu qui se déroule dans 
l’univers de Squid Game ». Mike 
Verdu ne donne en revanche pas 
de date de sortie prévue, comme 
c’est pourtant le cas pour cer-
tains des autres futurs jeux vidéo 
de Netflix qu’il évoque. Il donne 
en revanche un bref descriptif 
de ce qui attendra les gamers 
prêts à se confronter au jeu tiré 
de la série imaginée par Hwang 
Dong-hyeok. Mike Verdu leur 

promet qu’ils pourront à terme 
« affronter d’autres joueurs dans 
les épreuves de la célèbre série ». 
Il a par ailleurs expliqué dans son 
communiqué que l’ambition de 
la division de Netflix spécialisée 
dans les jeux vidéo était de faire 
du géant du streaming la plate-
forme où se rendre pour trouver 
« les jeux incontournables ». Le 
responsable a toutefois reconnu 
qu’il restait encore beaucoup de 
chemin à parcourir à l’entreprise 
pour arriver à ses fins.
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En collaboration avec 
Pr Olivier Picone 
(Gynécologue 

obstétricien)
Cette infection virale n’est 
pas si anodine, surtout 
pour certaines catégories 
de personnes considérées 
comme « à risque »… et la 
femme enceinte en fait partie 
! Est-ce grave d’attraper la 
grippe quand on est enceinte 
? Quels symptômes doivent 
inquiéter ? Comment la 
soigner ? Quelle prévention 
? Le Pr Olivier Picone, 
gynécologue obstétricien et 
secrétaire général du Fonds 
pour la santé des femmes 
répond à nos questions.

Est-ce qu’attraper la 
grippe est dangereux pour 

une femme enceinte ?
Bien que souvent banalisée, 
la grippe est une infection 
virale qui peut être grave, 
et qui est responsable de 
près de 10 000 décès chaque 
année en France. Certaines 
populations sont plus à risque 
de développer une forme 
grave de ce virus, parmi 
lesquelles : les personnes 
âgées de plus de 65 ans, les 
jeunes bébés, les personnes 
souffrant d’un déficit 
immunitaire ou de certaines 
maladies chroniques 
(asthme, diabète, maladies 
cardiovasculaires…), 
les personnes en 
situation d’obésité et 
les femmes enceintes.
La future maman a 
davantage de risques de 
faire une forme grave de 
la grippe. D’une part car 
son immunité est affaiblie, 
d’autre part car ses activités 
cardiaques et pulmonaires 
sont physiologiquement 
plus importantes, avec à la 
clé une fatigue plus rapide. 
Autre facteur qui majore 
le risque : le volume de 
l’utérus qui prend de la 
place dans l’abdomen et 
empêche une ventilation 
correcte. Pr Olivier Picone, 
gynécologue obstétricien
Pour ces différentes 
raisons, toute infection 
pulmonaire quelle qu’elle 
soit est plus grave chez 
la femme enceinte.
En fonction du trimestre 

de la grossesse, le risque 
d’hospitalisation pour 
complications augmente 
de façon croissante. Selon 
les études disponibles, 
le risque qu’une femme 
enceinte soit hospitalisée 
pour des complications 
cardiorespiratoires de la 
grippe est multiplié par 4,7 en 
fin de grossesse. Le virus de 
la grippe contracté pendant 
la grossesse augmente 
également les risques de 
fausse couche spontanéeet 
de menace d’accouchement 
prématuré, c’est pourquoi la 
prévention est essentielle.

Symptômes : quand 
s’inquiéter de la grippe 
quand on est enceinte ?

Fièvre élevée, frissons, 
toux, douleurs articulaires 
et musculaires, fatigue… les 
symptômes de la grippe sont 
sensiblement les mêmes 
chez les femmes enceintes 
et le reste de la population. 
Cependant, certaines 
manifestations doivent 
alerter plus particulièrement 
les femmes enceintes car ils 
peuvent être le signe d’une 
complication qui pourrait 
nuire au bon déroulement 
de la grossesse :
• une fièvre élevée : « 
Toute femme enceinte qui 
présente une fièvre élevée (à 
partir de 39 °C) doit consulter 
», insiste le spécialiste. 
En fin de grossesse 
elle augmente le risque 
d’accouchement prématuré ;
• une toux 
sèche persistante, un 

essoufflement, une difficulté 
à respirer ou une sensation 
de malaise intense, qui 
peuvent évoquer une 
complication respiratoire ;
• des douleurs 
abdominales ou des 
contractions utérines, qui 
peuvent être des signes 
de travail prématuré.
Il est recommandé de 
consulter un médecin sans 
attendre en cas d’apparition 
de ces symptômes.

Prévention : comment 
éviter les virus de la 
grippe pendant la 

grossesse ?
La prévention est l’arme 
principale face au virus de la 
grippe pendant la grossesse. 
« Elle débute avec des règles 
de bon sens, et en particulier 
en période épidémique 
par le respect des gestes 
barrières : lavage soigneux 
des mains, port du masque 
dans les lieux publics et 
clos, éviction soigneuse des 
personnes contaminées… 
», insiste le Pr Picone.

Quel vaccin faire contre 
la grippe pour les femmes 

enceintes ?
La vaccination contre la 
grippe reste la façon la plus 
efficace et recommandée 
pour se prémunir de la 
grippe pendant la grossesse. 
En France, la campagne 
de vaccination démarre 
habituellement à partir du 
mois d’octobre et le Haut 
conseil de la santé publique 
(HCSP) recommande à 
toutes les femmes enceintes 

de se faire vacciner, 
quel que soit le trimestre 
de la grossesse. Il est 
recommandé de se faire 
vacciner à l’automne, avant 
les premiers cas de grippe.
Malheureusement, malgré 
cela le nombre de femmes 
enceintes vaccinées contre 
la grippe reste trop bas, 
sans doute en partie par 
méfiance. Il est donc 
important de rassurer les 
futures mamans : le vaccin 
est sûr, bien toléré, avec de 
réels bénéfices. Il est par 
ailleurs pris en charge par 
la Sécurité sociale pendant 
la grossesse. Pr Picone
Les vaccins recommandés 
pendant la grossesse sont 
le vaccin contre la grippe 
saisonnière et les deux 
vaccins à ARNm contre la 
Covid-19, dès le premier 
trimestre de la grossesse 
et quel que soit son stade.
Autre avantage du vaccin 
antigrippal pendant la 
grossesse : il protège à la 
fois la future maman et 
l’enfant à naître grâce aux 
anticorps maternels. Le 
nourrisson est ainsi protégé 
de sa naissance jusqu’à ses 
6 mois, âge auquel le vaccin 
ne lui est pas encore autorisé, 
bien qu’il soit un sujet à 
risque de complication.
La prévention de la grippe 
chez la future maman passe 
également par la vaccination 
de son entourage proche 
: conjoint, autres enfants 
du foyer, grands-parents, 
garde d’enfant, etc.

Comment soigner et 
guérir la grippe chez la 

femme enceinte ?
Si une femme enceinte 
contracte la grippe, il est 
essentiel de consulter un 
médecin dès l’apparition 
des premiers symptômes. 
Le professionnel de santé 
pourra alors prescrire 
un traitement adapté.

Quels médicaments 
prendre ?

Lorsque le diagnostic de 
grippe est posé chez une 
femme enceinte, on peut lui 
prescrire un antiviral connu 
sous le nom de Tamiflu. « Plus 
on le donne tôt au cours de 
l’infection, plus les risques 
de complication sont réduits 
», indique le spécialiste. 
D’où l’importance de 
consulter rapidement 
en cas de symptômes.
Puis, un traitement 
symptomatique peut être 
proposé : le paracétamol est le 
premier choix pour soulager 
la fièvre et les douleurs 
chez les femmes enceintes.
Les anti-inflammatoires 
et l’aspirine sont en 
revanche déconseillés 
pendant la grossesse, de 
même que les médicaments 
vasoconstricteurs pour 
le rhume (Humex®, 
Actifed®, Nurofen®, etc.).
Traitements naturels
La prise en charge de la 
grippe se fonde également 
en grande partie sur le 
repos et le soulagement 
des symptômes. En 
complément des traitements 
médicamenteux, des 
remèdes naturels ou 
certaines mesures simples 
peuvent ainsi contribuer à 
atténuer les symptômes :
• repos et hydratation,
• réduction de la 
fièvre avec des bains tièdes,
• les infusions au 
citron et au miel sont 
reconnues pour leurs 
propriétés antioxydantes, 
anti-inflammatoires 
et antiseptiques.
• l’eau saline en 
lavage de nez permet de 
soulager l’écoulement 
et la congestion nasale.

La grippe chez la femme enceinte : 
que faire, quels risques ?
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Mais à quoi servent ces 
petits sachets que l’on 
trouve partout dans 

les emballages de nos achats? Il 
s’agit de gel de silice, un produit 
bien utile au quotidien.
Mais à quoi servent ces petits 
sachets que l’on trouve partout 
dans les emballages de nos achats 
? Il s’agit de gel de silice, un 
produit bien utile au quotidien.
Sac à main, paire de chaussures 
ou encore appareil électronique 
: chaque nouvel achat est 
accompagné d’un petit sachet. Il 
s’agit de gel de silice, des billes 
transparentes de dioxyde de 
silicium. En raison de son fort 
pouvoir absorbant, ces sachets 
servent à éviter que la marchandise 
ne prenne l’humidité. Plutôt que 
de les jeter à la poubelle, Femme 
actuelle vous livre 6 manières de 
les utiliser.

Gel de silice : nos 6 astuces 
pour l’utiliser

Sauver un téléphone mouillé
Un accident est vite arrivé. Et 
faire tomber son smartphone 
dans les toilettes ou renverser un 
verre d’eau dessus est sans doute 
celui que l’on redoute le plus. 

Si par malheur ça arrive, il faut 
vite le faire sécher. D’ordinaire, 
on le place dans du riz. Mais si 
on a des sachets de gel de silice 
sous la main, il suffit de placer 
le téléphone au milieu des 
grains, qui vont absorber l’eau et 
l’humidité.
Stopper les mauvaises odeurs

Dans un sac de sport, nos 
vêtements humides ont tendance 
à sentir mauvais. Pour y remédier, 
on ajoute quelques sachets de gel 
silice au fond du sac. On peut 
aussi placer quelques sachets 
dans des chaussures que l’on va 
stocker pendant un moment dans 

un placard, pour éviter l’odeur de 
renfermé.

Faire sécher des fleurs
Pour conserver la forme et la 
couleur des fleurs, tout en les 
protégeant contre les insectes et 
les moisissures, il suffit de les 
faire sécher. Pour le séchage des 
fleurs, on verse le gel de silice 
dans un plat ou un bol, puis on y 
place les fleurs délicatement. Une 
fois les fleurs en place, il faut les 
recouvrir de gel de silice et les 
laisser sécher pendant environ 48 
heures à une semaine.

Conserver de vieilles photos
Les photos anciennes peuvent 

se détériorer avec le temps. Pour 
conserver nos précieux souvenirs, 
on place quelques sachets de 
gel de silice dans la boîte où ils 
sont stockés. Cela empêchera les 
photos de finir collées entre elles.

Protéger les lames de rasoir
Le contact permanent des lames 
de rasoir avec l’eau peut amener 
des bactéries et faire rouiller 
rapidement le rasoir. Pour 
allonger leur durée de vie, on les 
range dans une boîte avec des 
sachets de gel de silice.
Enlever la buée du pare-brise

Lorsqu’il fait froid à l’extérieur et 
chaud à l’intérieur, le pare-brise a 
tendance à s’embuer et à former 
des gouttelettes de condensation 
sur la face interne du pare-brise. 
Même s›il n›est pas possible 
d›empêcher complètement ce 
phénomène, vous pouvez tout 
de même en diminuer les effets. 
Pour ce faire, il suffit de placer 
des sachets de gel de silice sur 
le tableau de bord, si possible 
longtemps avant de prendre la 
route.
Le gel de silice : qu›est-ce que 

c›est ?
Le gel de silice est un composé 

synthétique déshydratant qui 
possède une grande capacité 
d’absorption d’humidité. Il est 
constitué de dioxyde de silicium 
(SiO2) et d’eau, et se présente 
généralement sous la forme 
de petits granulés ou de perles 
transparentes.
«Le gel de silice est toxique», 

une idée reçue ?
Sur le sachet, la mention «Ne pas 
avaler» est inscrite. Mais quelle 
est la toxicité du gel de silice 
? Le dioxyde de silicium, qui 
constitue les petites billes, est un 
additif alimentaire non autorisé 
pour les aliments. Même s›il vaut 
mieux éviter d’en ingurgiter, «ces 
grains ne sont pas absorbés par 
le corps et ne sont pas toxiques» 
indique le Centre Anti-poison. En 
cas d’ingurgitation du contenu 
du sachet, il suffit généralement 
de boire de grandes quantités 
d’eau. Si une forte toux se 
manifeste après l’ingurgitation, 
il faut néanmoins consulter un 
médecin. Il est tout de même 
bon de rappeler de les tenir hors 
de portée des enfants, et des 
animaux, afin de prévenir tout 
risque d’étouffement.

Très ancienne substance, 
un temps détrônée par les 
produits industriels parfumés, 
il fait un retour en force dans 
la maison grâce à ses qualités 
incomparables.
On le tient, le nettoyant idéal 
: c’est lui, le savon noir. Ses 
qualités n’en finissent pas de 
nous ébahir : de la cuisine à la 
salle de bains, du salon au jardin, 
aucune tache ne lui résiste. Sa 
puissance détergente est sans 
pareil. Extrêmement concentré, il 
peut être utilisé avec parcimonie 
(une cuillerée à café dans un seau 
d’eau) et assure le travail comme 
aucun autre.
C’est quoi ? Un mélange d’huile 
végétale (olive, lin, tournesol…) 
et de potasse. De couleur brun 
doré voire noir, on trouve le 
savon noir soit sous forme 
liquide, soit en pâte. Puissant 
détergent, il nettoie, dégraisse, 
détache et protège les surfaces. 
Si, sous sa forme liquide, il se 
dilue immédiatement dans l’eau, 
il faut le diluer dans de l’eau bien 
chaude sous forme de savon mou 
(mais il est alors moins cher).
Bonne nouvelle, on le trouve 
aujourd›hui dans la plupart des 
grandes surfaces et pas que dans 
les magasins bio, sous forme de 
bidon d›1 ou 5 litres et parfois 
même en tube de 250 ml. Veillez 
à utiliser des savons noirs sans 

solvant ni colorant, et bien sûr 
sans conservateur. Un certain 
nombre sont écocertifiés.
Je l›utilise dans la maison
Pour nettoyer, assainir et faire 
briller tous les sols, qu›ils 
soient recouverts de carrelage, 
de tomettes, de grès cérame, de 
pierre ou de marbre, voire même 
de vinyle ou de lino. Surtout si 
le sol est particulièrement sale ! 
Versez un bouchon de savon noir 
liquide ou une cuillerée à soupe 
de savon noir mou dans un seau 
d›eau bien chaude. Inutile de 
rincer.
On l›aime aussi pour récurer le 
four, la gazinière ou les plaques 
de cuisson car il vient très bien 
à bout des taches de graisse. 
Employez-le alors pur sur une 
éponge humide. Rincez à l›eau 
chaude.
Il est également utile pour 
nettoyer les vitres : une cuillerée 
à café dans 2 litres d›eau 
chaude est largement suffisante. 
Employer un chiffon doux, ou 
mieux, en microfibre, pour sécher 
le carreau. Si vous souhaitez 
décoller des décorations de vos 
vitres, utilisez quelques gouttes 
de savon pur : frottez et rincez, 
toute trace de gras devrait avoir 
disparu.
Pensez aussi savon noir pour la 
vitre de votre insert, dans le salon.
Je l›emploie pour détacher mon 

linge
Vérifiez toujours au préalable 
que votre tissu supporte bien 
le détergent. Cela étant, vous 
pouvez déposer du savon noir 
pur sur les taches les plus 
difficiles : retournez le textile, 
versez un peu de savon noir sur 
la tache. Remettez le vêtement à 
l›endroit et frottez la tache avec 
une éponge légèrement imbibée 
de savon noir avant de mettre le 
linge en machine.
Vous pouvez également l›utiliser 
à la place de votre lessive 
habituelle ( 3-4 cuillerées 
de savon noir à base d›huile 
d›olive pour une machine de 
linge particulièrement sale ou 
ne craignant rien, comme les 
vêtements de sport ou de travail). 
Pensez à ajouter quelques 
gouttes d›huile essentielle de 
tea tree ou d›eucalyptus pour 
assainir également votre linge. 
Ou composer vous-même votre 
propre lessive maison au savon 
noir.
A savoir, le savon noir est tout 
aussi efficace pour ôter les taches 
de cirage.
Il est également utile au jardin
On le trouve alors prêt à emploi 
dans les jardineries, mais 
vous pouvez concocter votre 
propre préparation (diluez 1 
à 4 bouchons de savon noir 
dans 1 litre d›eau chaude ; 

laissez refroidir, versez dans 
un pulvérisateur). Il fera alors 
merveille pour vous débarrasser 
des multiples parasites qui 
peuvent attaquer vos plantes 
(cochenilles, pucerons, araignées 
rouges…). Faites une cure de 2-3 
jours pour les plantes souillées 
sinon, en prévention, opérez une 
fois par mois. A savoir, le savon 
noir est autorisé en agriculture 
biologique mais, si vous avez 
vaporisé les arbres fruitiers ou la 
production du potager, pensez à 
bien rincer vos fruits et légumes 
avant de les consommer.
Vous pouvez enfin vous servir 
de savon noir pour nettoyer et 
faire briller le poil de vos chiens 
et chats (2 cuillerées à soupe de 
savon noir à l›huile d›olive pour 
un seau d›eau chaude). Frottez 
votre animal, rincez et séchez, 
le poil de votre compagnon aura 
retrouvé lustre et douceur.

ATTENTION :
Il existe deux qualités de savon 
noir, l›un est employé pour 
faire le ménage, l›autre est un 
produit de beauté (beaucoup plus 
onéreux). En fonction du corps 
gras qu›il contient, le savoir 
noir change de couleur (vert 
bronze avec de l›huile d›olive, 
miel avec de l›huile de lin) et ses 
propriétés ne sont pas exactement 
les mêmes : certains moussent 
beaucoup et d›autres moins, 
certains dégraissent à fond quand 
d›autres exigent un peu plus 
d›huile de coude... Si, autrefois, la 
potasse utilisée pour déclencher 
le processus de saponification 
provenait de la cendre de bois, 
elle est aujourd›hui extraite des 
mines de potasse (en Allemagne 
ou au Canada) ou obtenue 
par électrolyse du chlorure de 
potassium.

i iais à quoi servent ces d i lse détériorer avec le temps Poursynthétique déshydratant quisynthétique déshydratant qui

Sachets de silice 

 Comment les réutiliser pour ne plus les jeter ?
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Le savon noir, notre allié ménage au naturel

Si par malheur ça arrive il faut un placard, pour éviter l’odeur de

laissez refroidir, versez dans ATTENTION :
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Aujourd’hui animé par ses 
enfants et petits-enfants, 
le club fondé de son 

vivant par Fela accueille chaque 
année mi-octobre un festival 
où se pressent artistes nigérians 
et internationaux autour de la 
famille Kuti.
« C’est la musique de notre pays 
», confie Moses, 28 ans, au sujet 
de la musique de Fela Kuti. « Ou 
plutôt celle de nos parents. Mais 
il a influencé la plupart des stars 
que nous écoutons aujourd’hui », 
poursuit le jeune homme avant 
de nous déposer au Neca Hall, le 
centre de congrès qui accueille 
la conférence d’ouverture de 
la Felabration, festival annuel 
organisé en hommage au père 
fondateur de l’afrobeat.
Seun, Femi, Yeni et Kunle
Seun, son fils cadet, détenu 
quelques jours suite à une 
altercation avec un policier 
lors d’un contrôle routier en 
mai dernier, arrive pendant le 
débat, attirant cameramen et 
photographes au milieu d’une 
assistance de près de 200 

personnes. Avec Femi, assis au 
premier rang, Yeni, leur sœur, 
créatrice de l’événement, et 
Kunle, en charge du Kalakuta 
Museum situé dans la dernière 
demeure de Fela, les Kuti sont 
au rendez-vous de cette journée 
d’ouverture, qui célèbre depuis 
1998 son héritage.
« Dans les années 1970, Fela 
jouait tous les week-ends à 
l’hôtel Empire, dans le quartier 
de Mushin, à un bloc de la maison 
de sa mère et où il se rendait à 
pied, c’était le premier Shrine 
», se souvient Lemi Ghariokwu, 

auteur de ses pochettes d’album 
depuis « Alagbon Close » en 
1974 jusqu’à « Just Like That » 
en 1992, exposées en novembre 
à Amsterdam. « Le jeudi c’était 
ladies night, avec entrée gratuite 
pour les filles, Fela était un grand 
dragueur. Le vendredi prenait 
des allures de meeting et débat 
politique, et le samedi incorporait 
des éléments de spiritualité 
africaine. Fela ne se montrait pas 
avant deux heures du matin, jouait 
toute la nuit… Le dimanche, il 
proposait un show plus familial, 
dès la fin d’après-midi et qui se 

terminait plus tôt. »
Fela, né en 1938, aurait fêté ses 
85 ans ce 15 octobre, des concerts 
sont également programmés 
toute la semaine à Freedom 
Park, ancienne prison coloniale 
de Lagos Island, qui accueille 
notamment les doyens de la 
musique nigériane Prince Eji 
Oyewole et Ggoyega Adelaljq, 
les jeunes pousses de la célèbre 
école de musique Tenstrings, 

l’excellent Togo All Stars ou la 

non moins célèbre formation 

traditionnelle yoruba Malaika 

(21 membres). Une brasserie 

branchée de Victoria Island est 

également de la partie, avec 

animations, danse, groupes et 

DJ, et lance à l’occasion de 

l’événement une nouvelle bière 

au nom d’un des hits du « Black 

President », Shakara.

En s’attaquant à la question de la 
domination blanche, la nouvelle 
de Jesse Miller « Le Soulèvement 
des pigeons » (« Pigeon City 
»), écrite dans les années 1970 
et traduite pour la première 
fois en français, demeure 
dramatiquement d’actualité.
Dans le quartier de Harlem, à 
New York, les tâches humaines 
sont effectuées par des machines. 
Personne ne travaille, et les 
ordinateurs encouragent chaque 
habitant à avoir un hobby pour 
passer le temps. Un camion-repas 
vient apporter de la nourriture 
à chacun selon ses besoins. Les 
matières sont le « plastibois » et 
le « plastécran », les camions de 
pompiers sont des « mécapompes 
», les voitures balais des « 
mécabalais », les télévisions sont 
des « éduvisions» et on porte un 
« dashiki » en guise de manteau.
Société anesthésiée
L’automatisation systématique 
est un thème récurrent de la 
littérature d’anticipation et 
les néologismes désignant les 
objets du futur font partie de 
sa grammaire. On retrouve ces 
codes dans Le Soulèvement des 
pigeons de Jesse Miller. Mais 
lorsqu’il est fait mention d’« une 
voix de Blanc » qui s’exprime 
à l’éduvision, l’originalité de la 
nouvelle de l’écrivain américain 
apparaît. Le Harlem du futur 
est une société raciale poussée 

à l’extrême où les velléités de 
révolte de la population noire 
ont été anesthésiées par la 
satisfaction de ses besoins et le 
confort de l’habitude.
La coercition est le deuxième 
pilier qui assoit la docilité des 
victimes de cette domination 
douce. La « voix de Blanc 
» commente la déportation 
massive de personnes droguées 
et gazées envoyées par fourgons 
entiers vers une destination 
inconnue dont personne n’est 
jamais revenu. Et de conclure : « 
Tel est le destin des insatiables, 
des fauteurs de troubles, des 
ignorants. »
Fabriquer une bombe
Allen est l’un de ceux-là. 
Enfant, il a perdu un pied en 
jouant avec une mécabalai et il a 
développé une haine qui fait de 
lui « le rétrograde, le dissident, 
l’exception qui confirme la règle 
de la satisfaction générale. » À 
la fois incompris et attraction du 
quartier, il s’est fait remarquer 
en formulant le souhait de 
fabriquer une bombe, ce que 
les ordinateurs lui ont interdit. 
Le rebelle ne s’est toutefois pas 
départi de son envie de secouer 
l’apathie générale. Un jour, il 
réunit tout son quartier pour leur 
annoncer : « Ce soir, nous allons 
tous nous battre. »
Le soulèvement des pigeons est 
le récit de cette bataille du pot de 

terre contre le pot de fer. Et de 
ses conséquences. Cette allégorie 
de la société raciale américaine 
a ceci de remarquable qu’elle a 
été écrite dans les années 1970 
dans un genre, la science-fiction, 
alors peu investi par les écrivains 
africains-américains. Son auteur, 
Jesse Miller, semble lui-même 
tout droit sorti d’un livre. Né en 
1945 ou 1946, on sait très peu 
de choses de lui, au point qu’on 
douterait presque qu’il fût encore 
vivant – il l’est bel et bien.
Première traduction mondiale
Le soulèvement des pigeons est 
la première des quatre nouvelles 
qu’il a publiées entre 1972 et 
1979. Elle a été finaliste du 
prix John W. Campbell avant 
de tomber dans l’oubli. Cette 
traduction française est la 
première jamais publiée en 
langue étrangère. Le parcours 
de l’auteur est connu via par 
quelques bribes semées çà et 
là, reprises en notes à la fin du 
livre, et qui font presque figure 
de deuxième nouvelle. Parmi les 
rares informations sur lui, on sait 
qu’en 1975, Jesse Miller écrivait 
: « Je suis Noir, j’ai vingt-neuf 
ans, j’ai une femme bonne et 
douce qui s’appelle Jean et je 
suis en train de perdre lentement 
la vue. »
Pouvoir blanc omniprésent
S’il devient peu à peu aveugle, 
il demeure clairvoyant dans 

sa description de la société 
américaine des années 1960 et 
1970 en proie au racisme et aux 
violences policières dénoncés 
lors de révoltes populaires. Les 
pigeons qui donnent leur titre à la 
nouvelle sont ceux dont s’occupe 
Curtiss – l’un des personnages 
principaux avec Allen, Franklyn 
et « Face de raisin sec » – dans 
un pigeonnier situé en haut du 
toit d’un immeuble. Nourris et 
abrités par leur protecteur, ils 
sont à la merci de ce dernier. Tout 
comme lui-même l’est, ainsi que 
les autres habitants de Harlem, 
du pouvoir blanc invisible mais 
omniprésent.
La réponse à la rébellion par les 
autorités conduit à des dédales 
surprenants et à une conclusion 

fataliste. Nous n’en dirons pas 
plus sur le dénouement, sauf 
qu’il est conforme à l’intention 
affichée par la collection « 
Dyschroniques » des éditions 
le Passager clandestin dans 
laquelle il s’inscrit : « À travers 
ces textes essentiels se révèle le 
regard d’auteur·ices d’horizons 
et d’époques différents, 
interrogeant la marche du monde, 
l’état des sociétés et l’avenir de 
l’humain. » La façon dont Jesse 
Miller questionne le monde – 
aux États-Unis et au-delà – reste 
d’actualité. Autant sur la société 
raciale que sur les mécanismes 
d’étouffement de l’opposition 
aux systèmes de domination et 
d’oppression.

Burna Boy, Davido, Wizkid… 

Tous sont passés par le Shrine, qui fait vivre l’héritage
 de Fela Kuti

Science-fiction et domination blanche aux États-Unis

sa description de la société fataliste. Nous n’en dirons pas

terminait plus tôt. » l’excellent Togo All Stars ou la 

personnes. Avec Femi, assis auauteur de ses pochettes d’album
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Les travaux de la huitième 
réunion de l’Observatoire 
du patrimoine architectural 

et urbain dans les pays arabes, 
un mécanisme relevant de 
l’Organisation arabe pour 
l’éducation, la culture et les 
sciences (ALECSO) ont démarré, 
lundi 18 décembre, au siège 
de l’ALECSO à Tunis avec la 
participation de spécialistes et 
experts de 18 pays arabes.
La réunion, qui s’est poursuivi 
jusqu’au 19 décembre, examine 
les mécanismes de dynamisation 
de l’action de l’Observatoire et 
du Registre du patrimoine urbain 
arabe avec à l’ordre du jour une 
séance spéciale pour évaluer 
les dégâts portés au patrimoine 
architectural et urbain et élaborer 
des recommandations à ce sujet.
Le directeur général de 
l’ALECSO, Dr Mohamed Ould 
Omar, a souligné à l’ouverture 
de cette huitième réunion de 
l’Observatoire du patrimoine 
architectural et urbain dans les 
pays arabes que l’Organisation 

arabe tient à la poursuite des 
réunions de cet Observatoire qui 
constitue un cadre idoine pour 
la mise en œuvre de nombreux 
projets et programmes liés à ce 
patrimoine dans les pays arabes.
Il a par ailleurs évoqué les dangers 
et les risques auxquels est exposé 
le patrimoine architectural et 
urbain, et qui se sont accrus au 
cours de l’année en cours en 
raison de catastrophes naturelles 

telles que le récent séisme dans 
la région d’Al Haouz au Maroc, 
les inondations dans la ville 
libyenne de Derna, sans oublier 
les menaces de conflits armés et 
de guerres comme c’est le cas 
au Soudan et à la Bande de Gaza 
dans les territoires palestiniens 
occupés.
D’autre part, il a tenu à 
mentionner que le programme 
d’action de l’Observatoire reposes 

sur plusieurs axes liés notamment 
à la diffusion, la promotion, 
la valorisation et le soutien 
technique et juridique outre la 
réalisation des plans, la révision 
des législations et le soutien des 
pays arabes à retirer leurs sites de 
la liste rouge de l’Unesco.
Dans son intervention, la ministre 
des Affaires culturelles, Hayet 
Guettat Guermazi, a souligné 
les efforts importants déployés 
pour préserver le patrimoine 
architectural et urbain en tant que 
partie intégrante du patrimoine 
des médinas et de leurs 
monuments historiques relevant 
que la prise de conscience 
quant à l’importance de cet 
héritage requiert nécessairement 
l’adoption d’une stratégie 
cohérente pour l’intégrer dans 
le processus de développement 
économique, social et culturel. 
Elle a par ailleurs souligné que 
son département soutient tous les 
efforts dans ce domaine en faisant 
de la sauvegarde du patrimoine 
et de sa valorisation une priorité 

dans ses orientations et stratégies .
Il est à noter que ces deux 
jours seront une occasion pour 
examiner également l’impact 
des conflits et des crises sur le 
patrimoine architectural et urbain 
dans plusieurs pays arabes dont la 
Palestine, la Libye, le Soudan, la 
Syrie et le Yémen.
Inauguré en octobre 2016, 
l’observatoire a pour objectif 
de préserver et de valoriser le 
patrimoine architectural et urbain 
dans les pays arabes pour être 
au centre du développement 
urbain durable dans la région 
arabe à l’horizon 2030. Parmi 
ses prérogatives, c’est de 
veiller à assurer la coordination 
et la coopération avec les 
institutions et les organisations 
gouvernementales et non 
gouvernementales spécialisées 
dans ce domaine en vue 
d’échanger les données en matière 
de patrimoine et de contribuer 
à la mise en place des politiques 
susceptibles de préserver la 
mémoire des villes arabes.

La Tunisienne Samia Kassab-
Cherfi était la lauréate du 16e Prix 
Ibn Khaldoun – Senghor pour sa 
traduction du roman Barg Ellil de 
Béchir Khraïef, publiée par Sud 
Editions (Tunisie, 2023). 
La cérémonie officielle de 
remise du Prix de la traduction 
Ibn Khaldoun – Léopold Sédar 
Senghor s’est tenue à Tunis, 
le 15 décembre 2023, au 
siège de l’Organisation arabe 
pour l’éducation, la culture et 
les sciences (ALECSO), en 
partenariat avec l’OIF. Le Prix a 
été remis par Mme Haoua Acyl, 
Représentante de l’OIF pour 
l’Afrique du Nord et M. Mohamed 
Sanad Abu Darwish, Directeur 
du Département des sciences et 
de la recherche scientifique de 
l’ALECSO.
Egalement présents, les membres 
du Jury, présidé cette année par 
Bassam Baraké (Liban), ont salué 
l’important travail documentaire 
réalisé par la traductrice « 
pour relever les défis de cette 
reconstitution historique que 
l’auteur Béchir Khraïef a cherché 
à offrir à ses lecteurs, que ce 
soit en termes de toponymes, 
de références intertextuelles 
nombreuses, de la terminologie 
relative aux domaines de 
l’armement et de l’armurerie, 
de la musique, et de l’alchimie» 

; ajoutant que l’on pouvait à 
juste titre parler de la traduction 
de Mme Kassab-Cherfi comme 
d’une « consécration de l’univers 
littéraire tunisien ».
Qui est Samia Kassab-Charfi  ? 
Samia Kassab-Charfi est titulaire 
d’une thèse de doctorat d’Etat en 
langue et littérature françaises, 
soutenue en 2003 à Tunis 
(Tunisie). Grande spécialiste 
de la littérature de langue 
française des Caraïbes, et en 
particulier de Saint-John Perse, 
Samia Kassab-Charfi enseigne 
aujourd’hui à l’université de 
Tunis. Après Autour d’Edouard 
Glissant : lectures, épreuves, 
extensions d’une poétique de la 
relation, œuvre dans laquelle elle 
explore l’univers et la stylistique 
de l’inventeur de la créolité, 

elle revient en 2012 avec une 
étude poétique sur une autre 
grande figure de la littérature 
antillaise : Patrick Chamoiseau. 
Elle est l’autrice de plusieurs 
publications, parmi lesquelles : 
Mémoires et imaginaires du 
Maghreb et de la Caraïbe (Paris, 
H. Champion, 2013), Patrick 
Chamoiseau (Paris, Gallimard, 
2012), Et l’une et l’autre face 
des choses : la déconstruction 
poétique de l’histoire dans “Les 
Indes” et “Le Sel noir” d’Édouard 
Glissant (Paris, H. Champion, 
2011). 
Barg Ellil
Chef-d’œuvre du romancier 
tunisien de langue arabe, Béchir 
Khraïef, Barg Ellil met en scène 
les tribulations d’un esclave 
noir, au cœur de la Tunisie du 

XVIe siècle, sur fond de rivalité 
hispano-ottomane. Le héros, Barg 
Ellil, séparé de sa mère et arraché 
à son Afrique et à sa culture native, 
invente une forme de musique 
improvisée qui va contribuer à la 
découverte de l’altérité : altérité 
géographique (déplacement 
depuis l’Afrique subsaharienne), 
ethnique (« Il était Noir. Dans un 
monde de Blancs »), juridique (par 
la différence de statut : esclave vs. 
homme libre), amoureuse (Rim 
est blanche et mariée, d’où une 
double transgression), musicale 
(par une créativité qui le fait 
passer de l’alchimie à la musique, 
puis d’une musique à une autre 

en les métissant), et enfin tribale/
nationale (s’insérer dans une autre 
« épopée »).
Le nom même de « Barg Ellil », 
littéralement « Éclair dans la nuit 
» et dont la traductrice a souhaité 
conserver la résonance intacte en 
langue arabe, est donc à lire comme 
cette étincelle d’intelligence qui 
permet de surmonter les aléas 
de la condition d’esclave et de 
résister aux dangers de la guerre 
en faisant triompher, face à 
l’obscurantisme et à la violence 
politique et humaine, les lumières 
de l’esprit. Ainsi cette œuvre 
trouve-t-elle largement écho dans 
le contexte mondial actuel.    

Tunis a abrité la réunion de l’Observatoire arabe 
du patrimoine architectural et urbain

Traduction
La tunisienne Samia Kassab-Cherfi,

lauréate du Prix Ibn Khaldoun-Senghor 2023

arabe tient à la poursuite destelles que le récent séisme dans
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XVIe siècle, sur fond de rivalité en les métissant), et enfin tribale//

; ajoutant que l’on pouvaità elle revient en 2012 avec une
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C’est le deuxième bio-
pic sur le peintre 
Edvard Munch, 

après celui de Peter Watkins qui 
remonte à 2005.
Avec un biopic du peintre Ed-
vard Munch (1863-1944), le 
réalisateur Henrik Martin Dahls-
bakken, lui-même Norvégien, 
signe un film plus ambitieux que 
son «survival» Cave. C’est le 
deuxième film qui est consacré 
à l’auteur du célèbre Cri (1893), 
après le réussi Edvard Munch de 
Peter Watkins en 2005. D’un es-
prit plus aventureux, Munch met 
en avant la modernité de l’artiste 
allant jusqu’à le faire vivre à 
notre époque.
Munch contemporain
Après un premier amour contra-
rié, Edward Munch quitte la 
Norvège pour Berlin après un 
passage par Paris. Torturé et fra-
gile, buveur plus qu’à son heure, 

il s›installe cette fois à Copen-
hague, où son art pétri d’ex-
pressionnisme d’avant-garde se 
confronte aux conventions en 
vigueur. Après la bohème, on 
le retrouve sur la fin de sa vie, 
occupé à protéger ses toiles de 
l’occupant nazi en Norvège. 
Enfin, de nos jours, un jeune 
Edvard Munch tente d›exposer 
ses œuvres dans une galerie de 
Copenhague.
Henrik Martin Dahlsbakken réa-
lise un film étrange, comme une 
toile de Munch. S’il succombe à 
la biographie du peintre, en pri-
vilégiant sa période berlinoise, 
puis son retour en Norvège, il 
surprend en plongeant Edvard 
Munch dans le Copenhague de 
2020, pour évoquer l’échec de 
sa première exposition. Cette 
temporalité tire vers le haut 
l’exercice délicat du biopic. Le 
film de Peter Watkins se limitait 

à la vie de Munch pour (bien) 
nourrir son film, le réalisateur 
norvégien y ajoute une note plus 
personnelle.
Modernité
Son angle est celui de la moder-
nité, l’approche d’un Edvard 
Munch en avance sur son temps 
et pérenne. Si la démonstration 
n’est plus à faire, ce point de vue 
exposé dans une cinématogra-
phie qui joue de la temporalité 
va en faveur du film. Trois ac-
teurs et une actrice interprètent 
l’artiste à l’écran. Metteur en 
scène, Henrik Martin Dahlsbak-
ken se pose en observateur, créa-
teur, et novateur dans l’exercice 
de la biographie filmée.
Le Munch d’Henrik Martin 
Dahlsbakken répond aux at-
tentes, 18 ans après le film de 
Peter Walkins. Une réussite 
d’autant plus délicate, qu’elle 
traite d’un monument natio-

nal, en Edvard Munch, le plus 
connu des artistes norvégiens. 
Peintre tragique dans sa vie et 
son œuvre, anarchiste patenté, 
Munch trouve son équivalent 

dans l’angle pris par le metteur 

en scène, qui traverse ses tour-

ments, mais aussi la créativité et 

l’expérience d’une vie.

Le réalisateur chilien signe un 
premier long métrage brillant 
et engagé sur une page mécon-
nue de l’histoire de son pays : 
l’extermination de la population 
autochtone. Sans concession 
aucune.
«Vous voulez faire partie de 
la nation, oui ou non Rosa ? 
Buvez ce thé !», hurle, excédé, 
l’envoyé du gouvernement à 
une Indienne qui se contente de 
le regarder droit dans les yeux. 
Elle refuse de se prêter à la pro-
pagande étatique en prenant la 
pose devant un photographe et 
en jouant sur une assimilation 
forcée. Cette scène décrit super-
bement l’histoire du génocide 
des populations autochtones du 
Chili.
Dans les salles mercredi 20 
décembre, le film Los Colonos 
(Les Colons) est une charge 
radicale contre le colonialisme. 
Le réalisateur, Felipe Gálvez, 
porte un regard froid, acéré, sur 
cette période sombre du pays. 
Les coupables ? Il les désigne 

sans trembler. Pour son premier 
long métrage, le jeune cinéaste 
signe un thriller historique en-
gagé et sans concession.
Au nom de la civilisation
Le film commence comme un 
western. A cheval, des pistole-
ros veillent à ce que les ouvriers 
finissent de clôturer des champs 
immenses, étendus à perte de 
vue. Aucun arbre, aucun obs-
tacle ne vient briser le souffle du 
vent. On comprend vite qu’il y a 
une hiérarchie sociale figée dans 
le sang : les propriétaires ter-
riens, leurs sbires, et les moins-
que-rien, les autochtoches. Ces 
derniers travaillent pour les pos-
sédants ou sont alors pourchas-
sés et tués. Les «petits-blancs» 
sont aussi tués dès qu’ils perdent 
leur utilité. «Ici, un manchot ne 
vaut rien», dit un pistolero à un 
ouvrier qui vient de perdre son 
bras, avant de l’abattre devant 
tout le monde.
Nous sommes au Chili en 1901, 
un riche propriétaire terrien, 
José Menendez, embauche 

trois cavaliers - un Anglais, un 
Américain et un métis - pour 
vider ses terres des populations 
autochtones et ouvrir la route 
vers l’Atlantique. Le métis, Se-
gundo, voit devant ses yeux son 
peuple disparaître de la surface 
de la Terre au nom de la civili-
sation.

Terres vierges
Au nom de la sacro-sainte 
loi sur la propriété, les terres 
sont vidées de leurs habitants. 
Déshumanisés, les Indiens 
deviennent un «problème», 
des voleurs sans foi ni loi. Le 
scénario a été éprouvé ailleurs. 
La machine à exterminer peut 
commencer. Viols et meurtres 
de masse se succèdent. Que fait 
Segundo ? Il n’est ni blanc, ni 
indien. Entre les deux. La neu-
tralité est le refuge des lâches, 
des indécis. Felipe Gálvez tend 
un miroir implacable à tous les 
protagonistes. Un génocide ne 
peut pas ne pas affecter tout le 
monde. Qui sont les profiteurs ? 
Qui les a couverts ? Quel est le 

rôle des autorités ?
La force de ce film est de 
prendre ses responsabilités et 
de nommer (montrer) les choses 
et non de se réfugier derrière 
une pseudo mise à distance des 
faits. Au Chili, comme dans de 
nombreux pays, l’Histoire est 

écrite par les vainqueurs. Au 

Chili, la population indigène a 

quasiment disparu. Les Colons, 

un film sans compromission sur 

l’extermination des Indiens. Fe-

lipe Gálvez, un cinéaste brillant 

et engagé.

Jonathan Majors voit son ascen-
sion à Hollywood largement 
compromise. L’acteur a été 
reconnu coupable lundi d’agres-
sion sur une ancienne petite 
amie au terme d’un procès à 
New York qui va lui coûter son 
rôle de méchant dans les films 
Marvel, ont indiqué les médias 
américains et une source proche 
de l’affaire.
L’acteur de 34 ans, qui a joué 

dans Creed III et a incarné Kang 
dans la série des studios Marvel 
de Disney, a été reconnu cou-
pable d’agression au troisième 
degré, le niveau le moins grave 
pour ce type d’inculpation, et de 
harcèlement, par un jury de six 
personnes. Il a été relaxé pour 
deux autres chefs d’accusation.
Une peine pouvant aller jusqu’à 
un an de prison
Sa peine, qui pourrait aller 

jusqu’à un an de prison, sera 

prononcée le 6 février. Mais la 

franchise Marvel a d’ores et déjà 

décidé de ne plus travailler avec 

lui. L’acteur avait été arrêté le 

25 mars après une dispute dans 

une voiture avec son ancienne 

petite amie, Grace Jabbari, qui 

a témoigné durant le procès au 

tribunal de Manhattan.

est le deuxième bio il s›installe cette fois à Copen à la vie de Munch pour (bien)

«Munch»

Un biopic intemporel de l’artiste qui a capté la révolution 
de son temps

Le réalisateur chilien signe un sans trembler Pour son premier trois cavaliers un Anglais un

«Les Colons», film-réquisitoire radical et implacable 
contre le génocide des Indiens au Chili

Jonathan Majors voit son ascen-dans Creed III et a incarné Kang jusqu’à un an de prison sera

 La franchise Marvel exclut l’acteur Jonathan Majors

nal en Edvard Munch le plus dans l’angle pris par le metteur

rôle des autorités ? écrite par les vainqueurs Au
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Nouveau 
rebondissement dans 
l’affaire de la mort 

de l’adolescent Nahel, âgé de 
17 ans, tué, le 27 juin dernier, 
par un policier après un refus 
d’obtempérer à Nanterre. 
Un rapport de l’IGPN et un 
interrogatoire, conduit devant 
le juge d’instruction, remettent 
en cause la version du policier 
auteur du tir mortel.
Rappelons, deux jours après 
les faits, Florian M., le 
policier à l’origine du tir qui a 
mis fin à la vie de Nahel, a été 
mis en examen pour homicide 
volontaire et écroué, avant 
d’être libéré en mi-novembre 
dernier.
L’IGPN a rendu son rapport 
sur la mort de Nahel
Le rapport de l’IGPN, la 

police des polices en France, 
montre que le policier, auteur 
du tir mortel, n’était pas 
directement menacé par la 
voiture de l’adolescent au 
moment des faits. Ce constat 
est également confirmé par le 
juge d’instruction chargé de 
l’affaire.
Dans son analyse, L’IGPN 
confirme qu’au moment où 

la Mercedes jaune redémarre, 
Florian M, se trouvait à 40 
centimètres d’un muret, don 
disposait de suffisamment 
d’espace pour reculer, en cas 
de mouvement brusque du 
véhicule en question.
Les juges d’instruction de 
Nanterre ont affirmé qu’à 
aucun moment le véhicule 
de l’adolescent a dévié sur 

la gauche au moment où il 
redémarre. Une affirmation 
qui contredit la version 
racontée par les policiers dans 
leur rapport d’intervention, 
qui précisent que la Mercedes 
« leur fonçait dessus ».
Coups de crosse et menaces 
de mort
Par ailleurs, plusieurs témoins 
de la scène, mais aussi les 
autres passagers de la voiture 
jaune, ont mentionné des 
coups de crosse portés par 
Florian M. à Nahel. Lors 
d’une précédente audition, 
la mère de Nahel avait 
confirmé avoir trouvé son fils 
défiguré. De plus, le rapport 
de l’autopsie effectuée sur le 
corps de la victime a révélé 
des ecchymoses à son bras 
gauche. Et pourtant, Florian 

M. avait affirmé n’avoir porté 
aucun coup à l’adolescent, 
mis à part frappé le pare-brise 
de la voiture avec son arme 
pour attirer l’attention du 
conducteur.
Un autre point qui contredit 
la version racontée par le 
policier, concerne les menaces 
de mort. En effet, plusieurs 
témoins confirment que 
le policier, auteur du tir, a 
prononcé plusieurs phrases. 
Notamment, « je vais te 
mettre une balle dans la tête 
» et « Shoot le », chose niée 
par le suspect. En revanche, 
l’Institut de recherche 
criminelle de la gendarmerie 
nationale n’a encore pas rendu 
son expertise pour confirmer 
ou pas ces témoignages.

Un accident de la route 
grave s’est produit 
jeudi, causant 

46 blessés à la suite du 
renversement d’un autobus 
transportant des passagers 
à Sidi Bel Abbès, selon les 
informations communiquées 
par les services de la 
Protection Civile.
Selon les déclarations du 
même service, l’accident a 
eu lieu après le renversement 
d’un bus transportant des 
passagers en provenance de 
la wilaya d’El Bayadh en 

direction de la wilaya d’Oran, 
sur la Route Nationale 7 
reliant les communes de 
Tilmouni et de Blarbi.
Ainsi, cette tragédie a 
entraîné des blessures pour 
46 personnes, dont deux se 
trouvent dans un état critique. 
Les blessés ont été transportés 
en urgence vers le service 
des urgences du Centre 
Hospitalo-Universitaire 
Abdelkader Hassani à Sidi 
Bel Abbès.
Six ambulances, deux 
camions de pompiers et 

un camion ambulance ont 
été mobilisés pour cette 
opération, comme l’a précisé 
la même source, soulignant 
que l’intervention a été menée 
par l’unité principale de la 
Protection Civile renforcée 
par l’unité sectorielle Nawal 
Ben Moussa.
De leur côté, les autorités 
compétentes ont ouvert une 
enquête sur les circonstances 
de cet accident.
4 décès et 10 blessés dans un 
accident à Touggourt
Quatre personnes ont perdu 

la vie et dix autres ont été 
blessées dans un accident de 
la circulation jeudi soir dans 
la province de Touggourt. Un 
communiqué des services de 
la Protection Civile, diffusé 
sur leur page officielle sur 
Facebook, indique que 
l’accident s’est produit à 
16h25 après la collision 

entre un bus de transport de 
passagers et une voiture.
Cet accident s’est déroulé 
sur la Route Nationale 03, 
dans la municipalité et la 
circonscription de Sidi 
Slimane à Touggourt, selon 
la même source. Les autorités 
locales ont confirmé le 
décès de quatre personnes 
et les blessures de dix autres 
individus suite à cet accident. 
Une enquête est en cours pour 
déterminer les causes exactes 
de cet événement tragique.

Dans un geste plein 
de solidarité, 
l’administration de la 

Jeunesse Sportive de Kabylie 
a annoncé faire un don à 
l’équipe du Mouloudia d’El-
Bayedh.
En effet, dans un communiqué 
publié sur sa page Facebook, la 
JSK a indiqué qu’elle apporte 
« une modeste contribution, 
sous forme d’un Bus, au profit 
de l’équipe du Mouloudia 
Club d’El Bayadh, ainsi 
qu’une aide financière aux 
familles des défunts », lit-on.

Le terrible drame qui a secoué 
la scène footballistique 
nationale a emporté deux 
éléments de la délégation 
du Mouloudia d’El-Bayed, 
mercredi soir. En déplacement 
à Tizi-Ouzou pour disputer 
une rencontre comptant pour 
la 11ᵉ journée de la Ligue 1 
Mobilis, le bus du MCEB s’est 
renversé à Sougeur, faisant 
deux morts.
Il s’agit du portier de 
l’équipe, Zakaria Bouziani, 
et de l’entraîneur-adjoint, 
Khaled Meftah. Exprimant sa 

compassion et sa solidarité 
avec le Mouloudia d’El-
Bayadh lors de cette 
douloureuse épreuve, la JSK 
a offert un bus à l’équipe 
victime du drame routier.
La FAF suspend toutes les 
activités footballistiques suite 
à la tragédie
Dans un communiqué publié 
sur le site de la Fédération 
algérienne de football, 
l’instance fédérale indique 
la suspension de toutes les 
activités footballistiques suite 
au drame emportant deux 

éléments du Mouloudia d’El-
Bayedh.
« Suite à l’accident tragique 
qui a endeuillé ce mercredi 
20 décembre 2023 le club et 
la famille du MC El-Bayadh, 
et qui a fait deux victimes 
parmi les membres de ce 
club, la Fédération algérienne 
de football a décidé de 

suspendre toutes les activités 
footballistiques prévues ce 
week-end à travers tout le 
territoire national et au niveau 
de toutes les divisions et 
catégories confondues, et ce, 
jusqu’à nouvel ordre. », dit le 
communiqué.
Par ailleurs, la FAF indique 
que « la cérémonie de tirage 
au sort des 32ᵉ et 16ᵉ de finale 
de la Coupe d’Algérie Mobilis 
– édition 2023/2024, prévue 
mardi 26 décembre 2023, est 
également reportée à une date 
ultérieure. », lit-on.
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Mort de Nahel :

Le policier impliqué dans la mort de Nahel à Nanterre 
n’était pas menacé, Selon l’enquête de L’IGPN

Un accident de la route fait 46 blessés à Sidi Bel Abbès

La JSK offre un nouveau bus à l’équipe 
du Mouloudia d’El-Bayedh après le drame


